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УРОЖАЙ У России не смогли
отнять мировое лидерство
по поставкам пшеницы

Назло рекордам

Сергей Куликов

НОВЫЙ урожай зерна в России 
снова обещает стать рекордным, 
превысив 110 миллионов тонн. 
Впрочем, высоких сборов ждут и 
соседи: Украина, Румыния и Ка-
захстан. 

Однако поставки высокока-
чественной пшеницы на миро-
вой рынок может обеспечить 
только наша страна, которая 
займет долю западноевропей-
ских поставщиков, чей урожай 
пострадал из-за погодных ката-
клизмов, полагают эксперты. 

Лидерство России на миро-
вом рынке признает даже мин-
сельхоз США, по прогнозам ко-
торого наша страна поставит в 
этом сельскохозяйственном 
году рекордные 25,5 миллиона 
тонн пшеницы, не говоря уже 
об остальных зерновых культу-
рах. Это позволит России вто-

рой год подряд сохранять пер-
вое место в мире по данному по-
казателю. 

Напомним, что в прошлом 
году Россия вырвалась вперед по 
продажам пшеницы впервые в 
современной истории, отправив 
на экспорт 24,5 миллиона тонн, 
тогда как Канада продала 22,5 
миллиона, а США — 21,1 миллио-
на тонн. 

И если в прошлом году, по об-
щепризнанным оценкам, Россия 
контролировала 14,4 процента 
мирового зернового рынка, то в 
этом году эта доля вырастет до 
16 процентов.

Впрочем, рекордные урожай-
ные показатели ждут и страны-
соседи. В частности, Украина го-
товится поставить на экспорт 
12,5 миллиона тонн пшеницы, Ру-
мыния — порядка 5 мил-
лионов, Казахстан — око-
ло 4 миллионов тонн. 

ПРАВО Верховный суд разъяснит,
когда публичные выступления
попадают под экстремизм

Когда слово
хуже пистолета

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда Рос-
сии готовит постановление, 
разъясняющее особенности рас-
смотрения дел по экстремизму и 
терроризму. 

Вчера в Верховном суде Рос-
сии корреспонденту «РГ» под-
твердили, что такое постановле-
ние значится в планах пленума 
на осень. Сейчас преждевремен-
но говорить о том, какие право-
вые позиции будут закреплены 
в документе. Пока рабочая груп-
па работает даже не над самим 
проектом, а скорее проектом 
проекта. 

Один из принципиальных во-
просов, на которые ждут разъя-
снений юридическое сообщест-
во и правозащитники:  когда пу-

бличное слово становится под-
судным. У человека есть консти-
туционное право на свободу сло-
ва, и наказывать за мнение нель-
зя. Однако в некоторых ситуаци-
ях слово переходит не только 
разумные грани, но и грань зако-
на. Правда, определить на пра-
ктике, где проходит эта грань, не 
так просто.

«Перед Верховным судом сто-
ит достаточно сложная задача, — 
сказал «РГ» вице-президент Фе-
деральной палаты адвокатов 
Генри Резник. — Сама эта норма 
(возбуждение ненависти либо 
вражды…) статьи 282 УК оце-
ночна и вмещает в себя доста-
точно широкое содержание». 

Надо ли судить чело-
века за резкий коммен-
тарий в Сети?
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Гость редакции — 
декан истфака МГУ 
Иван Тучков / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

Полеты Столкновения самолетов с птицами в зоне 
аэропортов становятся реальной угрозой безопасности 

Птицы — к несчастью

О
сенью в Госдуме начнут го-
товить ко второму чтению 
правительственный зако-

нопроект, подготовленный МВД, 
который предусматривает боль-
шие штрафы для чиновников за 
несоблюдение правил безопа-
сности движения во время ре-
монта, реконструкции автодо-
рог, при строительстве трасс.

Не поставили вовремя знак 
предупреждения, не оградили 
участок, не осветили ярко место 
ремонта — платите до 100 тысяч 
рублей, если на этой дороге про-
изошел несчастный случай. А 
бизнесу придется расстаться с 
0,5 миллиона рублей.

Как стало известно «Россий-
ской газете», предложений по по-
правкам может быть несколько: 
резко снизить заложенные в до-
кументе суммы штрафов, ввести 
переходный период на его всту-
пление в силу и отказаться от та-
кой меры, как дисквалификация 
чиновников. За это ратуют не 
только некоторые законодатели, 
но и, как сообщили СМИ, восемь 
регионов, которые уже направи-
ли в Госдуму письма с просьбой 
не принимать закон или скоррек-
тировать его.

Корреспонденты «РГ» отпра-
вилась «по адресам». В Псков-
ской области их  встретили удив-

лением. «У нас не было замеча-
ний к документу, — подчеркнули 
в администрации, — наоборот, об-
ласть его поддержала». Парла-
мент региона тоже не рассматри-
вал вопрос о дорожных поправ-
ках в Кодекс об административ-
ных правонарушениях. Зато в 
Томской области действительно 
сочли предлагаемые меры пре-
ждевременными и чрезмерными. 
В департаменте транспорта и до-
рожной деятельности пояснили: 
«Мы приветствуем штрафы за 
нарушения при нынешнем ре-
монте. За то, что делает-
ся плохо здесь и сейчас, 
нужно наказывать».

Ирина Жандарова

Б
езопасность авиапас-
сажиров в России ока-
залась под угрозой. Ви-
новниками стали об-
ыкновенные птицы, ко-

торые все чаще врезаются в са-
молеты на взлете или посадке. 
Пилоты бьют тревогу: несмотря 
на ужесточение мер безопасно-
сти, подобные случаи начали 
происходить ежедневно.

Одна из авиакомпаний обра-
тилась в Росавиацию и Генпроку-
ратуру с просьбой разобраться в 
ситуации.

Только с начала этого года 
более 30 таких инцидентов при-
вели к достаточно серьезному 
повреждению самолетов, отме-
тили в Росавиации. А число не-
приятных встреч железных и 
пернатых птиц, которые обо-
шлись без серьезных последст-
вий, приближается к трем со-
тням. За прошлый год в России 
произошло 328 таких столкно-
вений, во всем мире — около 5 
тысяч. Однако рядовым собы-
тием подобные инциденты так и 
не стали, с точки зрения безопа-
сности пассажиров ситуация 

более чем серьезная, признают 
эксперты. 

Наибольшее число инциден-
тов происходит на низких высо-
тах во время взлета и посадки са-
молета. Опаснее всего попадание 
птиц в двигатель, крыло, фюзеляж 
и носовой обтекатель самолета. 
«Сертификационные требования 
к воздушным судам с точки зре-
ния их способности сохранять це-
лостность и работоспособность 
при попадании птиц серьезно 
усилены», — рассказывает Олег 
Пантелеев, исполнительный ди-
ректор, агентство «Авиапорт». 
Так что, даже при выходе из строя 
двигателя, самолет может сесть. 

Но если опасный инцидент 
произошел на взлете, пилоты 
возвращаются в аэропорт, техни-
ку ждет серьезное обследование 
и дорогостоящий ремонт, а пас-
сажиров — многочасовая задер-
жка рейса или ожидание запасно-
го борта. Приятного мало. 

Пока тяжелых авиапроисше-
ствий, тем более с человечески-
ми жертвами, по этой причине в 
России в последние годы не было. 
А вот случаев с поломкой самоле-
тов достаточно. Одна из авиаком-
паний обратилась в суд с иском к 
тюменскому аэропорту, чтобы 
взыскать миллион рублей убыт-
ков, понесенных по причине по-

падания птицы в турбину само-
лета на подлете к аэропорту.

За отсутствие птиц в зоне 
взлета и посадки самолета дей-
ствительно отвечают операторы 
аэропортов. И способов, как 
отогнать пернатых от взлетно-
посадочных полос, разработано 
много. «Есть пассивные и актив-
ные методы борьбы с птицами в 
аэропортах. Пассивные связаны 
с устранением благоприятных 
условий для гнездования и кор-
мления птиц. К ним относится 
устранение свалок, которые 
привлекают птиц, выкашивание 
высокой травы на территории 
аэродромов, чтобы птицы не 
гнездились», — говорит Олег 
Пантелеев. 

Кроме того, используются ак-
тивные способы отпугнуть птиц 
от аэродрома. Например, акусти-
ческие установки, которые ими-
тируют тревожные крики птиц. В 
некоторых аэродромах есть хищ-
ные птицы, которые отбивают у 
пернатых охоту летать в 
этом месте, рассказал 
эксперт.

ЗАКОНОПРОЕКТ Региональные чиновники просят не повышать им
штрафы за аварии на автотрассах

Оказалось не по пути

Птиц в зоне взлета самолетов 
стало больше. Их даже не пугают 
новые акустические установки.
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Австралийский доллар  50,6238
Азербайджанский манат  41,5217
Армянский драм**  14,0097
Белорусский рубль  33,5421
Болгарский лев  38,2103
Бразильский реал  20,4856

Венгерский форинт**  24,0243
Вон Республики Корея***  59,7372
Датская крона*  10,0494
Доллар США  66,7420
Евро  74,7978
Индийская рупия**  99,6075

Казахстанский тенге**  18,8428
Канадский доллар  50,7891
Киргизский сом**  99,3628
Китайский юань*  10,0656
Молдавский лей*  33,8105
Новый туркменский манат  19,8637

Норвежская крона*  79,0613
Польский злотый  17,3055
Румынский лей  16,7900 
СДР  93,3881
Сингапурский доллар  49,7406
Таджикский сомони*  84,8056

Турецкая лира  22,1712
Узбекский сум***  22,4721
Украинская гривна*  26,9012
Фунт стерлингов  88,9270
Чешская крона*  27,6399
Шведская крона*  78,4738

Швейцарский франк  69,9768
Южноафриканский рэнд*  47,4623
Японская иена**  65,0060

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.08.16 
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ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
— такой штраф заложен 
в законопроекте для чиновников 
за несоблюдение требований 
безопасности движения 
при строительстве и ремонте 
дорог

Акцент

 Пилоты бьют тревогу: 
несмотря на ужесточение мер 
безопасности, воздушные 
ДТП начали происходить 
ежедневно
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ФОРУМ Сергей Нарышкин 
призвал политологов 
к дискуссии

Анализируй 
по правилам

Татьяна Замахина

ВЫБОРЫ — это время борьбы не только кандидатов и 
партий, с большой активностью начинают соперничать 
политологи и политтехнологи. В Российском обществе по-
литологов (РОП) предлагают наряду с профессиональны-
ми стандартами в этой области создать Кодекс професси-
онального политолога.

Эту и другие темы вчера обсуждал президиум РОП с 
участием спикера Госдумы Сергея Нарышкина. В пер-
спективе он может возглавить общество — такое предло-
жение в ходе заседания Нарышкину сделали члены прези-
диума, и глава нижней палаты парламента его предвари-
тельно принял. Окончательное решение примет съезд 
РОП, который намечен на октябрь.

В своем выступле-
нии потенциальный 
президент общества 
выделил некоторые 
нюансы подготовки 
«цеха» политологов к 
выборам и к полити-
ческой жизни после 
них. Например, пар-
ламент ждет такая 
важная реформа, как 
возвращение одномандатников (225 депутатов). В связи с 
этим, считает Нарышкин, политологи должны обсудить 
возможное создание парламентских блоков и коалиций в 
Госдуме седьмого созыва, вопросы реального вклада одно-
мандатников в законотворческий результат деятельности. 

В целом стране действительно нужна профессиональ-
ная дискуссия политологов, сказал также спикер. Эта сфе-
ра, по его словам, требует глубоких знаний и опыта, «без 
которого, конечно же, дискуссии могут превратиться в та-
кого рода досужие домыслы с аргументами домохозяек».

«В вопросах политики чуть ли не каждый считает себя 
специалистом, знатоком, причем считает, конечно же, 
ошибочно», — рассуждал Нарышкин. Одна из причин, по 
его словам, это возросший уровень гражданского созна-
ния наших граждан. Для того чтобы дискуссия в области 
политологии выходила на новый уровень, нужна реальная 
конкуренция в этой сфере. В связи с этим Нарышкин при-
звал профессионалов, которые хотят быть услышанными, 
включаться в существующие объединения, создавать но-
вые. «Экспертный ресурс в этом поле еще недооценен. 
Считаю, что конкуренция мнений в столь тонкой теме, 
как экспертиза, никому бы не повредила, — объяснил он. — 
И, объединившись в организацию, можно открыть новые 
имена экспертов, найти подходы к решению новых кон-
фликтов, как действующих, так и перспективных».

Сопредседатели РОП назвали другие темы для «мозгово-
го штурма» профессионалов в этой сфере. По словам декана 
факультета политологии МГУ им. М.В. Ломоносова Андрея 
Шутова, предстоит обсудить такие важные темы, как поли-
тическая мотивация россиян, подготовка к выборам прези-
дента, так называемые «гибридные войны» и многое другое. 
А декан аналогичного факультета в СПбГУ Станислав Ере-
меев призвал сосредоточиться на создании своего рода 
«правил» для политологов. Во первых, речь о профстандар-
тах, которые позволят стране готовить специалистов по 
единым правилам. А так как начинается сложный электо-
ральный цикл 2016—2018 годов, то понадобится професси-
ональный кодекс политолога, добавил он. Содержание это-
го документа еще предстоит обсудить специалистам.

ДУМА-2016 ЦИК завершил прием документов для регистрации партий на выборах

Попали в десятку
Александра Белуза

Д
о выборов в Госдуму по фе-
деральным спискам допу-
щено уже 10 партий. Окон-

чательный список участников 
парламентской кампании станет 
известен до 14 августа — к этому 
времени ЦИК должен проверить 
списки оставшихся партий. Срок 
подачи документов от партий 
истек вчера.

Центризбирком на заседании 
в среду зарегистрировал для уча-
стия в парламентских выборах 
федеральные списки еще трех 
партий — «Партии народной сво-
боды» (281 кандидат), «Граждан-
ской силы» (225 кандидатов) и 
«Коммунистов России» (375 кан-
дидатов). 

Ранее процедуру регистрации 
прошли ЛДПР, «Справедливая 
Россия», «Гражданская платфор-
ма», «Патриоты России»,  «Зеле-
ные», Партия роста и КПРФ. Та-
ким образом, до выборов в Госду-
му по партийным спискам допу-
щено уже 10 участников. 

На рассмотрении ведомства 
находятся документы еще не-
скольких партий. Так, в докумен-
тах, поданных партией «Родина», 
были обнаружены недочеты, ЦИК 
отправит ей соответствующее из-
вещение. Партия «Родина» попол-
нила список партий, кандидаты 
которых забывают указывать све-
дения о счетах и имуществе своих 
супругов и несовершеннолетних 
детей, отметил член ЦИК Евгений 
Шевченко.

Для проверки данных о счетах 
и вкладах кандидатов у ЦИК за-
ключены соглашения с Рос-
финмониторингом и Централь-
ным банком. При помощи базы 

данных МВД проверяется досто-
верность сведений о наличии или 
отсутствии у кандидатов судимо-
стей. Кроме того, те партии, кото-
рые не освобождены от сбора под-
писей, ожидает выборочная про-
верка подписей избирателей. 
Процедура регистрации завер-
шится к 14 августа, отметила гла-
ва комиссии Элла Памфилова.

Она также сообщила, что с мо-
мента начала избирательной кам-
пании в ЦИК поступило 1168 об-
ращений. Из них около 600 — это 
жалобы на предполагаемые нару-
шения законодательства на выбо-
рах различного уровня. Непосред-
ственно выборов в Госдуму каса-
ются только 75 обращений, с ка-
ждым из них внимательно разби-
раемся, сказала Элла Памфилова. 

В частности, ЦИК инициирует 
проверку в Новоуральске Свер-
дловской области в связи с появ-
лением данных о «мертвых ду-
шах» в списках избирателей — об-
ращение о том, что на бумаге их 
больше, чем в действительности, 
поступило от уральского журна-
листа. «Даны все распоряжения, 
чтобы очень внимательно со-
брать полные статистические 
данные о количестве жителей го-
рода и о количестве избирате-
лей», — заявила Памфилова. 

«По моей просьбе, — добавила 
глава ЦИК, — на 8 августа заплани-
рован совместный выезд предсе-
дателя избирательной комиссии 
Свердловской области и уполно-
моченного по правам человека 
Свердловской области, чтобы 
подвести окончательные итоги по 
количеству зарегистрированных 
избирателей городского округа».

Кроме того, уже после выборов 
ЦИК намерен законодательно бо-

роться с технологиями недобро-
совестной конкуренции, в част-
ности, с «двойниками» (канди-
датами от разных партий с оди-
наковыми именами и фамилиям). 
Впервые эта проблема обсужда-

лась на заседании ЦИК 20 июля, в 
качестве яркого примера приво-
дился Санкт-Петербург. В Юго-
Восточном одномандатном окру-
ге города от Партии роста в Госду-
му баллотируется депутат Госду-

мы Оксана Генриховна Дмитрие-
ва, от «Гражданской силы» — Ок-
сана Владимировна Дмитриева, а 
от «Зеленых» — Олеся Дмитриева.

Случаи применения подобных 
черных технологий есть и в дру-
гих регионах, а правовые возмож-
ности бороться отсутствуют. 
«Единственное, что я могу, — это 
погрозить пальчиком, выразить 
свое негативное отношение», — 
посетовала Элла Памфилова. «Мы 
по итогам этой кампании проана-
лизируем и можем подготовить 
свои системные предложения на 
уровне президента и Федерально-
го Собрания», — сказала она.

Центризбирком также принял 
постановление о совершенство-
вании работы по рассмотрению 
обращений в ЦИК от граждан и 
других участников избирательно-
го процесса. 

Для обратной связи с апреля 
открыта «горячая линия» ЦИК, 
которая продолжит работать 
ежедневно без выходных. Звонки 
делятся на категории, в первую 
категорию входят жалобы в связи 
с текущими выборами, включая 
жалобы на нижестоящие избир-
комы, рассказала секретарь ЦИК 
Майя Гришина. По ее словам, ос-
новные принципы работы «горя-
чей линии» — обязательный при-
ем звонка и оперативный контр-
оль ситуации. 

«То, что все знают, что есть 
прямая связь ЦИК России с лю-
бым избирателем, — это во мно-
гом дисциплинирует участников 
избирательного процесса», — под-
черкнула Элла Памфилова. Кроме 
того, руководство и сотрудники 
ЦИК будут ежедневно вести лич-
ный прием граждан по вопросам, 
связанным с выборами. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Боевики
применили
в Алеппо
отравляющие
вещества

ГАЗОВАЯ 
АТАКА

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Российского 
миротворческого центра в Хмей-
миме Сергей Чварков рассказал 
о сложной обстановке, которая 
сложилась в сирийском Алеппо.

По словам генерала, несмо-
тря на гуманитарную опера-
цию, боевики продолжают об-
стреливать городские кварталы. 
В течение последних суток они 
вели огонь из реактивных за-
лповых систем кустарного про-
изводства и минометов по тор-
говому центру «Кастелло», рай-
ону Лерамон, а также по насе-
ленным пунктам Ансар и Эль-
Хадер. «Террористы всячески 
препятствуют выходу населе-
ния из восточной части Алеппо, 
угрожая мирным жителям либо 
расстрелом, либо публичной 
казнью. Поступает информация 
о подготовке ими детей и жен-
щин в качестве смертников для 
совершения терактов», — сооб-
щил Чварков.

Генерал рассказал, что вече-
ром 2 августа в восточной части 
Алеппо из района Суккари, 
контролируемого группиров-
кой «Харакят Нур ад-Дин аз-
Зинки», которую США относят 
к так называемой умеренной 
оппозиции, по жилому кварталу 
рядом с площадью Сахат-Салда-
ла в районе Салах ад-Дин были 
применены отравляющие веще-
ства. В результате погибло 7 че-

ловек, а еще 23 с признаками 
удушья и ожогов дыхательных 
путей эвакуировали в госпита-
ли. Об этой варварской акции 
наши военные немедленно про-
информировали американских 
коллег.

— Мы продолжаем гумани-
тарную операцию по оказанию 
помощи мирному населению 
Алеппо, — отметил генерал. — В 
городе развернута группа пла-
нирования и оказания гумани-
тарной помощи Российского 
центра. Работа ведется в тесном 
контакте с сирийскими органа-
ми власти. Для выхода мирных 
жителей из восточной части 
Алеппо функционирует семь гу-
манитарных коридоров. С мест-
ной администрацией согласова-
ны все вопросы размещения, 
питания, медобслуживания и 
временного проживания жите-
лей, покидающих восточную 
часть города. В районах гумани-
тарных коридоров оборудованы 
пункты горячего питания и ока-
зания первой медицинской по-
мощи. Кроме того, сирийскими 
властями подготовлено шесть 
центров гуманитарной помощи, 
способных разместить и полно-
стью удовлетворить всем необ-
ходимым более трех тысяч че-
ловек. Для выхода боевиков, по-
желавших сложить оружие, обо-
рудован коридор безопасности.

По данным Минобороны Рос-
сии, из подконтрольных боеви-
кам районов Алеппо вышли 372 
мирных жителя, в том числе 76 
детей. Сложили оружие 94 бое-
вика, 203 нуждающимся оказа-
на квалифицированная медпо-
мощь. 

Только во вторник, 2 августа, 
по информации Российского 
миротворческого центра, вос-
точные районы Алеппо покину-
ли 48 жителей, а сирийским вла-
стям сдались 12 боевиков. Наши 
военные говорят, что поток бе-
женцев из занятых террориста-
ми районов города с каждым 
днем возрастает.

Российский миротворческий 
центр ежедневно доставляет на 
пункты пропуска продукты, ме-
дикаменты и предметы первой 
необходимости. Кроме того, 
также ежедневно наши летчики 
сбрасывают гуманитарные гру-
зы в занятую боевиками восточ-
ную часть Алеппо.

А на авиабазе Хмеймим фор-
мируют колонны для доставки в 
город продовольствия. Генерал 
Чварков сказал, что в таких опе-
рациях активно участвуют 
представители Красного Креста 
и Красного Полумесяца, орга-
низации «Врачи без границ». 
Большая помощь идет и со сто-
роны российских обществен-
ных организаций и фондов.

Президент Владимир Путин отметил позитив в работе ВЭБа 
и поручил проанализировать цены на лекарства

Курс на доверие 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин провел встре-
чу с новым председа-
телем Внешэконо-
мбанка, который за-

нял свой пост в конце февраля. 
ВЭБ сохранится как институт 
развития. В следующем году банк 
можно будет уже вывести на нор-
мальную работу, а в 2018 — на 
прибыль, считает Сергей Горь-
ков.

«Ситуация смотрится так, 
что вам удается решать задачи, 
которые стояли перед вами как 
перед новым руководителем 
банка», — похвалил глава госу-
дарства.

«У нас пришла новая команда. 
Могу сказать, что работа банка 
нормализована», — отчитался 
Горьков. «В целом восстановили 
доверие инвесторов, привлекли 
больше миллиарда долларов с 
рынка. Можно сказать, что про-
блему с ликвидностью мы на этот 
год решили. Хотя непростая была 
задача», — добавил он.

«Продолжаем кредитовать 
промышленность, хотя и ограни-
ченно, потому что ресурсов пока 
у нас для этого недостаточно, но 
делаем это», — продолжил пред-
седатель ВЭБ.

«Что важно, в рекордные сро-
ки сделали новую стратегию, — 
сообщил Горьков. — Она оказа-
лась достаточно уникальной, по-
тому что даже McKenzie призна-
вал, что хочет использовать наш 
кейс для других банков разви-
тия».

«В целом, я думаю, что в этом 
году мы сможем построить ос-
новные процессы, в 2017 году 
уже вывести банк на нормаль-
ную работу и в 2018-м выйти на 
прибыль», — подытожил глава 
Внешэкономбанка.

«Мы исходим из того, что со-
храняем его как институт разви-
тия», — сказал президент.

«Да, конечно. Сохраняем как 
институт развития с главными 
задачами финансирования высо-
котехнологичной части эконо-
мики, промышленности, инфра-
структуры, экспорта, несырьево-
го в первую очередь, и поддержки 
инноваций», — заметил Горьков.

«Хорошо», — заметил Путин.
Напомним,  что в  ноябре 

прошлого года выяснилось, что 
для погашения обязательств 
ВЭБу нужно 1,3 трлн рублей. В 
конце февраля президент подпи-
сал указ об отставке Владимира 
Дмитриева и назначил главой го-
скорпорации Горькова, ранее за-
мпреда правления Сбербанка.

Это первая обстоятельная 
встреча президента с председате-
лем ВЭБа после введения в банке 
кризисного менеджмента. «Банк 
долгое время находился в весьма 
непростой ситуации», — сказал 
журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
«Были даже мнения по целесоо-
бразности его сохранения и так 
далее, потом, естественно, воз-
обладала точка зрения, что его 
нужно сохранять и развивать», — 
напомнил он.

Глава государства также дал 
ряд поручений по итогам июль-
ского совещания с членами пра-
вительства. Президент указал 
ФАС до 15 сентября проанализи-
ровать цены на лекарственные 
препараты на отечественном 
рынке, сравнить их с ценами на 
мировом рынке, а также прове-
рить обоснованность затрат рос-
сийских производителей ле-
карств с учетом мировых цен на 
сырье и компоненты.

Минздраву с участием мин-
промторга, минэкономразви-
тия и ФАС для недопущения нео-

боснованного роста цен на ле-
карства Владимир Путин пору-
чил представить предложения 
по организации контроля за за-
купками препаратов для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд, включая мониторинг обо-
снованности цен, а также по 
снижению издержек россий-
ских производителей, связан-
ных с обращением лекарств на 
отечественном рынке. Срок — 25 
июля.

Также глава государства по-
ручил правительственной ко-
миссии по вопросам оптимиза-
ции и повышения эффективно-
сти бюджетных расходов к сен-
тябрю проанализировать расхо-
ды на реализацию Плана по 
обеспечению стабильного соци-
ально-экономического разви-
тия в 2016 году, и представить 
предложения по возможному 
перераспределению бюджетных 
ассигнований.

Это первая обстоятельная встреча 
президента с председателем ВЭБа 
после введения в банке кризисного 
менеджмента.

Элла Памфилова: С каждой поступающей в ЦИК жалобой внимательно 
разбираемся.

Акцент

 ЦИК инициирует проверку 
по жалобе на «мертвые души» 
в списках избирателей 
города Новоуральска 
Свердловской области

Акцент

 ВЭБ долгое время находился 
в весьма непростой ситуации

Отравляющие веще-
ства применила 
группировка, кото-
рую США относят 
к умеренной оппо-
зиции. 7 погибших 

РОП предлагает 
создать Кодекс 
профессионального 
политолога

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
(на основании данных, предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)

По состоянию на 26.07.2016 г.
В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» всего поступило 200 000 000 рублей. Израсходовано средств — 
1 145 544 рубля, в том числе на выпуск и распространение печатных матери-
алов 970 000 рублей (одна финансовая операция по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 
рублей составили семь пожертвований от граждан, каждое из которых пре-
вышало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано — 1 813 828 рублей, в том 
числе 1 000 000 рублей на финансовое обеспечение сбора подписей (одна 
финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
РОСТА» всего поступило 23 800 000 рублей. Израсходовано — 14 508 244 
рубля, в том числе 14 091 954 рубля на выпуск и распространение печатных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного харак-
тера, на оплату других работ или услуг (девять финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз 
Труда» всего поступило 1 200 000 рублей. Израсходовано 831 547 рублей 
(в том числе одна финансовая операция по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 тыс. рублей, — на оплату других работ или услуг).

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» 
всего поступило 230 000 рублей. Из них 115 000 рублей — одно пожертво-
вание от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходова-
но 103 734 рубля.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 70 000 000 рублей. 
Израсходовано 27 178 345 рублей, из них 19 523 761 рубль — на выпуск и 
распространение печатных материалов (16 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-
демократической партии России всего поступило 245 732 768 рублей. 
Израсходовано 218 366 805 рублей, из них 213 466 760 рублей — на выпуск 
и распространение печатных материалов, оплату других работ или услуг 
(21 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС) всего поступило 14 800 000 рублей. Израсходовано 4 496 180 
рублей на выпуск и распространение печатных материалов (одна финансо-
вая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего 
поступило 153 000 рублей. Из них 150 000 рублей — одно пожертвование от 
гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 81 200 
рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская объединен-
ная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 10 000 000 рублей. 
Израсходовано 2 940 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пен-
сионеров за справедливость» всего поступило 100 000 рублей. Из них 
100 000 рублей — одно пожертвование от гражданина, превышающее 
сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 5 460 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологиче-
ская партия «Зеленые» всего поступило 402 000 рублей. Израсходовано 
101 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
всего поступило 63 250 000 рублей. Из них 50 000 рублей — одно пожертво-
вание от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходова-
но 63 163 854 рубля, из них 62 684 960 рублей — на выпуск и распростране-
ние печатных материалов, на оплату услуг информационного и консульта-
ционного характера, на оплату других работ или услуг (21 финансовая опе-
рация по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ зарегистрировала 1 августа 

2016 года федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва в количестве 338 человек, выдвинутый политиче-
ской партией «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА», а 
также постановила выдать зарегистрированным кандидатам удостовере-
ния установленного образца. Кроме того постановила исключить из феде-
рального списка этой партии одного кандидата в депутаты.
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ПАТРИОТИЗМ В минюсте
зарегистрировали
юнармейское движение

Всегда готовы

Юрий Гаврилов

СОЗДАННОЕ по инициативе главы оборонного ведом-
ства Сергея Шойгу Всероссийское военно-патриотиче-
ское движение «Юнармия» теперь официально зареги-
стрированная организация. Свидетельство о ее право-
вом статусе начальнику главного штаба юнармейцев 
Дмитрию Труненкову вчера торжественно вручил пер-
вый заместитель министра юстиции Сергей Герасимов. 

На церемонии присутствовал Сергей Шойгу. По его 
словам, хотя с момента первого юнармейского слета 
прошло всего два месяца, региональные отделения воен-
но-патриотического движения сформированы уже в 76 
субъектах РФ. «Количество подразделений прирастает с 
каждым днем, — отметил министр и добавил, что проис-
ходит это не по приказу. Ребят, желающих заниматься во-
енно-спортивными играми, участвовать в военизиро-
ванных спартакиадах, нести вахты памяти у Вечного 
огня, на постах у обелисков и мемориалов, совершать по-
ходы по местам боевой славы, в России очень много. А 
потому, уверен Шойгу, «Юнармия» в очень короткое 
время станет «самой мобильной, самой крупной и самой 
эффективной детско-юношеской военно-патриотиче-
ской организацией нашей страны». 

Ее главный штаб разместится в историческом здании 
в центре Москвы. Ключи от него министр обороны вчера 
передал Дмитрию Труненкову.  

По планам Сергея Шойгу, помимо прочего, юнармей-
цы смогут летать на самолетах, прыгать с парашютом, хо-
дить в походы на боевых кораблях и подлодках. Но основ-
ной задачей «Юнармии» станет  не подготовка кадров для 
Вооруженных сил, а воспитание настоящих патриотов 
России. Растить новых пионеров или тимуровцев в мино-
бороны не собираются. Но готовы заинтересовать моло-
дежь интересными и важными для страны делами. 

ПРАВО КС РФ предписал
уточнить процедуру
допроса в суде
для заключивших сделку
с правосудием

Подельник, 
ты не прав?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ считает необходимым 
уточнить порядок участия в судебных процессах для лиц, 
заключивших сделку с правосудием, если им приходится 
свидетельствовать по делу своих соучастников. Соответст-
вующее постановление, которое вынесено по жалобе 
Дмитрия Усенко из Вологды, сегодня публикует «Россий-
ская газета».

Как следует из материалов дела, в 2014 году Усенко стал 
фигурантом уголовного дела о незаконном сбыте наркоти-
ков в крупном размере и в составе организованной груп-
пы. Однако два его соучастника предпочли заключить до-
судебные соглашения о сотрудничестве, в связи с чем их 
дела были выделены в отдельное производство. На суде 
они дали показания против Усенко, при этом не получив на 
процессе официального предупреждения об ответствен-
ности за дачу заведомо ложных показаний или отказ от 
дачи показаний. Доводы защиты о том, что подобный по-
рядок нарушает требования, предъявляемые к процессу 
допроса, суды общей юрисдикции последовательно откло-
нили, поскольку «эти лица — с учетом непосредственной 
связи предъявленного им обвинения с обвинением Усенко 
— имеют в силу статей 49 (часть 2) и 51 (часть 1) Конститу-
ции РФ особый правовой статус».

Вопрос о соответствии такого порядка Усенко поста-
вил перед КС РФ. По 
мнению заявителя, 
оспариваемые им по-
ложения УПК РФ в 
случаях сделки с пра-
восудием позволяют 
не предупреждать 
гражданина об уго-
ловной ответствен-
ности за отказ или 
дачу заведомо лож-
ных показаний в от-
ношении соучастни-
ка совершенного им 
преступления «и тем 
самым ограничивают гарантии презумпции невиновно-
сти лица, против которого даются эти показания, наруша-
ют запрет на использование недопустимых доказательств 
и потому противоречат Конституции РФ».

Изучив материалы дела, судьи КС еще раз отметили, 
что сам факт заключения досудебного соглашения подра-
зумевает отказ гражданина от свидетельского иммуните-
та, поскольку основное условие такого соглашения — наи-
более полное и всестороннее содействие раскрытию пре-
ступления и наказанию виновных. При этом необходимо 
принимать во внимание, что определенный интерес в ис-
ходном деле такое лицо сохраняет, тем самым приобретая 
«особый статус, который не может быть соотнесен в пол-
ной мере ни с правовым положением свидетеля, ни с пра-
вовым положением подсудимого», но в определенном 
смысле сочетает обе эти процессуальные роли. Однако 
если закон не считает такого гражданина «свидетелем», 
то и не предполагается возможность привлечения его к 
уголовной ответственности за дачу ложных показаний, а 
значит, и нет необходимости предупреждать об этом.

При этом данное условие не означает обязанность да-
вать только обвинительные показания. Напротив, любой 
факт искажения истины может служить основанием для 
расторжения сделки с правосудием, то есть наступившая 
ответственность «может быть не меньшей, чем для свиде-
теля, привлеченного к уголовной ответственности на ос-
новании статей 307 и 308 УК РФ».

 Таким образом, КС РФ признал не противоречащими 
Конституции РФ положения статьи 56, 278 и главы 401 
УПК РФ, поскольку в этом случае фигуранта дела преду-
преждают «о предусмотренных УПК РФ последствиях на-
рушения обязательств, указанных в досудебном соглаше-
нии о сотрудничестве, в том числе в случае умышленного 
сообщения ложных сведений или сокрытия от судебного 
следствия каких-либо существенных сведений».

В то же время «федеральному законодателю надлежит 
внести в УПК РФ соответствующие изменения, касающиеся 
участия обвиняемого по уголовному делу, выделенному в от-
дельное производство в связи с заключением досудебного 
соглашения о сотрудничестве, в судебном разбирательстве 
по основному делу в целях дачи показаний в отношении лиц, 
обвиняемых в том же преступлении в соучастии с ним».

СКАНДАЛ Польша отказалась возобновлять
приграничный режим с Россией

Граница на заморозке

Ульяна Вылегжанина,
«Российская газета»
Калининградская область 

П
ольша не стала возобнов-
лять безвизовый режим с 
Калининградской обла-

стью. Как заявил заместитель 
главы МВД республики Ярослав 
Зелиньски в эфире Польского ра-
дио, местное приграничное пере-
движение (МПП) останется замо-
роженным из соображений без-
опасности. Впрочем, отказ поль-
ской стороны от безвизового ре-
жима больше навредит польским 
жителям и предпринимателям, 
нежели калининградцам, увере-
ны эксперты.

Соглашение о местном при-
граничном передвижении всту-
пило в силу в июле 2012 года. Оно 
позволяет жителям Калинин-
градской области и сопредель-
ных регионов Польши находить-
ся в соседних государствах до 
180 дней в году без виз. Чтобы по-
лучить карточку МПП, необхо-
дим лишь заграничный паспорт и 
документ, подтверждающий по-
стоянное проживание заявителя 
в приграничной зоне в течение 
как минимум трех лет.

По информации погранично-
го управления ФСБ России по Ка-
лининградской области, в теку-
щем году граждане Польши пере-
секли границу в рамках местного 
приграничного передвижения 
1,3 миллиона раз, калининград-
цы — 590 тысяч раз. Это огром-
ные цифры для российского ре-
гиона, где проживает чуть мень-
ше миллиона человек. Калинин-
градские владельцы карточек 
МПП чаще всего ездили в Поль-
шу, чтобы погулять, отведать в 
кафе польские блюда, за неболь-
шие деньги приобрести вещи 

брендовых марок, купить недо-
рогие лекарства в аптеках. Про-
цветал и так называемый продук-
товый туризм, когда в качестве 
основной цели поездки выступал 
гипермаркет недалеко от грани-
цы. В прошлом году, как сообща-
ет таможенная cлужба в Ольшты-
не, россияне выставили счета tax 
free почти на 180 миллионов зло-
тых — то есть на три миллиарда 
рублей. И речь идет только о 
крупных покупках, на которые 
распространяется система воз-
врата НДС.

Что касается польских вла-
дельцев безвизовых карт, многие 
из них ездили в Калининград-
скую область за недорогим бен-
зином. В самом западном россий-
ском регионе топливо марки АИ-
95 стоит 38—39 рублей, в Польше 
— 4,5 злотого, или около 77 ру-
блей. О своем решении заморо-
зить безвизовый режим с 4 июля 
польские власти уведомили рос-
сийскую сторону 30 июня, то 
есть за два рабочих дня. Такой не-
ожиданный поворот расстроил 
калининградцев, решивших про-
вести отпуск в Польше.

Но куда больше, чем калинин-
градцы, пострадали владельцы 
отелей, кафе, торговых точек в 
приграничных регионах Польши. 
Они потеряли около 300 тысяч 
потенциальных и реальных кли-
ентов (именно столько разреше-

ний на местное приграничное пе-
редвижение генеральное кон-
сульство Республики Польша в 
Калининграде выдало жителям 
самого западного российского 
региона к концу прошлого года). 
Ситуация очень беспокоит пред-
ставителей органов местного са-
моуправления небольших поль-
ских городов, которые пользова-
лись преимуществами МПП, со-
общает Польский культурный 
центр в Калининграде со ссыл-
кой на местные СМИ.

— Мы не скрываем, что кон-
такты были очень оживленные, 

и движение в рамках МПП мно-
го значит для нашего города. 
Россиян у нас было действи-
тельно много, и мы рассматри-
вали это как что-то естествен-
ное. Безвизовым режимом поль-
зовались аптеки, предприятия 
торговли, общественного пита-
ния. Для нас это было довольно 
значительное вливание, особен-
но если учесть масштабы безра-
ботицы в Бартошице. Поэтому 
мы очень надеемся, что до конца 
месяца движение будет восста-
новлено, — говорила в начале 
июля Моника Рейф, заместитель 
мэра небольшого городка Бар-
тошице на границе с Калинин-
градской областью. Но надежды 
польских муниципальных чи-
новников и предпринимателей 
не оправдались

СУД

Арестованные
сотрудники
СК оспорили
законность
расследования

НЕ ВАШЕ ДЕЛО

Иван Петров

ВЧЕРА Лефортовский районный 
суд Москвы рассмотрел жалобу 
защиты первого заместителя на-
чальника ГСУ Следственного ко-
митета по Москве Дениса Никан-
дрова. Его, напомним, обвиняют 
в совершении коррупционного 
преступления. Подследственный 
и его адвокаты сочли, что уголов-
ное дело было возбуждено неза-
конно. При этом их претензии 
связаны не с фабулой обвинения, 
а с процессуальными тонкостя-
ми возбуждения дел против спец-
субъектов, коим является высо-
копоставленный сотрудник СК. 
Защита Никандрова настаивает 
на том, что дело в отношении 
него в соответствии с Уголовно-
процессуальным кодексом мо-
жет расследовать только Следст-
венный комитет РФ.

Напомним, дело против Ни-
кандрова возбудил лично пред-
седатель СК Александр Бастры-
кин. Такое решение он принял, 
ознакомившись с собранными 
оперативниками ФСБ материа-
лами. После чего заместитель 
Генпрокурора РФ Виктор Гринь 
распорядился передать дело для 
расследования не в СК, а в след-
ственное управление ФСБ. 

Началось вчерашнее заседа-
ние с ходатайства прокурора о 
закрытии процесса. «В суде мо-
гут быть озвучены данные пред-
варительного расследования», — 
пояснил свою просьбу предста-
витель надзорного ведомства. 
Судья Елена Канева согласилась 
с доводами и закрыла процесс.

В итоге суд постановил жало-
бу адвокатов не удовлетворять. 
Отметим, что два других фигу-
ранта резонансного расследова-

ния о коррупции в СК, также 
оспорили законность возбужде-
ния уголовного дела против них. 
Как следует из жалоб начальника 
главного управления межведом-
ственного взаимодействия и соб-
ственной безопасности СК РФ 
Михаила Максименко и руково-
дителя управления собственной 
безопасности комитета Алексан-
дра Ламонова, уголовное дело о 
взятке в их отношении было воз-
буждено незаконно, а разбира-
тельство по нему производится с 
нарушением подследственности. 
В качестве аргументов они при-
вели выдержки из федерального 
закона о СК, где, в частности, го-
ворится, что возбуждение и рас-
следование уголовного дела в от-
ношении сотрудника СК являют-
ся «исключительной компетен-
цией» самого комитета. 

В том же законе отмечается, 
что руководители подразделе-
ний центрального аппарата СК, к 
которым относятся и оба автора 
жалоб, приравниваются по ста-
тусу к руководителям следствен-
ного органа, а следовательно, 
возбуждать уголовное дело в их 
отношении может только сам 
глава комитета Александр Ба-
стрыкин. В отношении них дело 
изначально возбудили следова-
тели ФСБ.  

Сотрудников СК РФ заподоз-
рили в получении «особо круп-
ной» взятки от представителей 
криминального сообщества. 
Утром 19 июля Никандров и Ла-
монов были задержаны на своих 
рабочих местах, Максименко — 
дома. По версии следствия, речь 
идет о сумме в 1 млн долларов за 
переквалификацию обвинения 
на более мягкое и последующее 
освобождение криминального 
авторитета Андрея Кочуйкова по 
прозвищу Итальянец. Он был од-
ним из участников конфликта 
вокруг ресторана Elements на 
Рочдельской улице, переросшего 
в перестрелку. 

По данным следствия, Кочуй-
ков представлял в этом конфлик-
те интересы неформального ли-
дера преступного мира Захария 
Калашова, более известного как 
Шакро Молодой. Калашов в на-
стоящий момент также находит-
ся в СИЗО «Лефортово», где и об-
виняемые во взяточничестве со-
трудники Следственного коми-
тета РФ. 

Правительство Дмитрий Медведев выяснил перспективы развития 
отечественной микроэлектронной промышленности

Со своим чипом
Владимир Кузьмин

К 
2025 году доля отече-
ственных радиоэлек-
тронных изделий на 
российском рынке 
должна вырасти до 36 

процентов.
Вчера глава правительства 

провел совещание, посвященное 
перспективам развития отечест-
венной микроэлектронной про-
мышленности и внутреннего 
рынка российской микроэлек-
тронной продукции. 

«Микроэлектроника является 
одной из ключевых отраслей сов-
ременной промышленности, ко-
торая по сути определяет, какими 
будут промышленные технологии 
в ближайшее десятилетие», — за-
метил премьер-министр уже на 
совещании. Ее развитие имеет 
особое значение и для развития 
экономики, и для безопасности. 
Электронная продукция, элек-
тронная компонентная база — 
основа высокотехнологичных из-
делий большинства отраслей, на-
чиная новейшими образцами во-
оружений и заканчивая обычны-
ми проездными.

Отрасль ежегодно демонстри-
рует рост в среднем на 10 процен-
тов, однако не лишена проблем. 
«На сегодняшний день производ-
ство в основном ориентировано 
на внутреннего потребителя, что, 
конечно, важно, потому что и ры-
нок у нас есть свой значимый, и по 
ряду направлений это вопрос го-
сударственной безопасности, — 
сказал Медведев. — Но, с другой 
стороны, очень важно смотреть и 
на экспорт, а экспортируется 
пока менее 25 процентов продук-
ции». Доля российской продук-
ции на российском же рынке тоже 
не удовлетворительная — всего 20 
процентов. Поэтому по-настоя-
щему конкурентоспособным яв-
ляется направление специально-
го сегмента, используемого в во-
енной технике, а в потребитель-
ском и профессиональном сег-
ментах масштабных проектов 
практически нет.

— Причины дисбаланса извест-
ны. Прежде всего, это трудности с 
финансированием НИОКРов, но 
помимо финансирования научно-
исследовательских работ не так 
просто идет практическое вне-
дрение их результатов, не в пол-
ной мере используется потенциал 
государственных инструментов 
поддержки, — заявил председа-
тель правительства. — Есть и ри-
ски недостаточной рентабельно-
сти новых проектов.

Для решения всех этих про-
блем с 2013 года запущена го-
спрограмма развития электрон-
ной и радиоэлектронной про-
мышленности сроком до 2025 

года. В рамках программы суб-
сидируется часть затрат на реа-
лизацию комплексных проектов 
по приоритетным технологиче-
ским направлениям: для произ-
водства телекоммуникационно-
го оборудования, вычислитель-
ной техники, систем интеллек-
туального управления. Совокуп-
ный объем финансирования 
программы из федерального 
бюджета составит более 170 
миллиардов рублей, — напомнил 
Дмитрий Медведев.

— Мы рассчитываем на весо-
мую отдачу от этих вложений. 
Доля радиоэлектронных изделий 
российского производства на 
внутреннем рынке должна выра-
сти в полтора раза — хотя бы до 36 
процентов к 2025 году, а объем эк-
спорта почти в 3,5 раза по отно-

шению к 2015 году, — заявил пре-
мьер-министр о задачах.

Спрос на отечественную ми-
кроэлектронику правительство 
будет частично стимулировать че-
рез государственный заказ. В мае 
главой кабинета министров ут-
вержден план гарантированных 
закупок российской гражданской 
микроэлектронной продукции на 
2016—2018 годы. «К концу 2018 
года при условии необходимого 
бюджетного финансирования 
объем гарантированных закупок 
российской микроэлектроники 
может составить более 100 милли-
онов изделий на общую сумму по-
рядка 75 миллиардов рублей», — 
подчеркнул Медведев.

Правительство подготовит пер-
спективный план перехода на но-
вые технологии в микроэлектрони-

ке, сообщил министр связи и мас-
совых коммуникаций Николай Ни-
кифоров. Это касается изделий ми-
кроэлектроники в 28 наномикрон 
и менее, вплоть до 14—16, что по-
требует новых технологий произ-
водства и других бизнес-подходов.

В частности, рассматривается 
возможность эффективного ис-
пользования механизма частно-
государственного партнерства в 
отрасли. «Сегодня фактически 
речь идет о пяти-семи, может 
быть, 10 крупных игроках, и, та-
ким образом, необходимо при-

нять решение о формате частно-
государственного партнерства 
для того, чтобы этот технологиче-
ский задел присутствовал и на на-
шей территории, — сказал глава 
минкомсвязи. — С точки зрения 
наших стратегических интересов, 
вопросов информационной без-
опасности, перспектив дальней-
шей локализации нам, безуслов-
но, необходимо это сделать. Такие 
поручения были даны».

Премьер призвал электронщиков 
осваивать не только внутренний, 
но и внешний рынок.

В этом году поляки пересекли границу 1,3 млн раз, россияне — 509 тысяч.

Акцент

 На развитие микроэлектрони-
ки России до 2025 года  
направят 170 млрд рублей

Проходящие по делу 
о коррупции в СК 
сотрудники син-
хронно оспорили 
возбуждение дела 
в отношении них 

Бастрыкин: Очищение 
рядов СК продолжится — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1286553

ЧП По Волге
растянулось
нефтяное
пятно длиной 
20 километров

ПОСТАВИЛИ 
КЛЯКСУ

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

В СВЕТЛОЯРСКОМ районе Вол-
гоградской области произошел 
крупный разлив нефти. Сигнал 
тревоги подали местные жители, 
увидевшие маслянистую жид-
кость. Последствия происшест-
вия устраняют сотрудники 
«Экоспаса» и «РосТехЗащиты».

Приблизительная протяжен-
ность пленки нефтепродуктов 
составляет 20 километров. За-
грязнена береговая кромка от 
Светлого Яра до Райгорода и 
дальше.

— Точные размеры будут из-
вестны после измерения по GPS. 
Загрязнены и река, и береговая 
часть. Масштаб экологического 
бедствия устанавливается, — рас-
сказал заместитель межрайонно-
го природоохранного прокурора 
региона Руслан Гасанов. 

Источник выброса нефти пока 
не установлен. На месте работа-
ют специалисты Росрыболовст-
ва, Росприроднадзора и других 
природоохранных ведомств. — По 
одной из версий, произошел слив 
нефтепродукта из судна, двигав-
шегося у берега выше по тече-
нию, — добавил Гасанов.

Распространения нефти в ак-
ваторию Волги удалось избе-
жать, так как сразу были выстав-
лены боновые заграждения и ло-
кализовали разлив. Однако по-
следствия для планктона и рыб 
могут быть очень тяжелые. Нуж-
на масштабная рекультивация. 
Но на какие средства?  

Узнайте больше: 
Польша предложила 
переделать Евросоюз 
rg.ru/art/1276518

КС РФ признал 
не  противоречащи-
ми Конституции РФ 
положения статьи 
56, 278 и главы 
401 УПК РФ

Акцент

 Отказ Варшавы от безвизового 
режима больше навредит 
самим полякам

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МЕЖДУ ТЕМ
Премьер-министр Дмитрий Медведев примет участие в заседании Ев-
разийского межправительственного совета 12 августа в Сочи. Об этом 
сообщила пресс-служба правительства. «В ходе заседания будут затро-
нуты актуальные вопросы интеграционного взаимодействия в рамках 
Евразийского экономического союза», — отметили в пресс-службе. 
«Приоритетное внимание планируется уделить проблематике фор-
мирования единых рынков, в том числе в такой социально значимой 
сфере, как обращение лекарственных средств», — подчеркнули в кабми-
не. «Предполагается обсуждение проекта Таможенного кодекса Сою-
за», — говорится в сообщении.
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Когда слово 
хуже пистолета

«Мне представляется, что Верховному суду Рос-
сии нужно обратить внимание на то, что такое 
преступление может быть совершено только с 

прямым умыслом и специальной целью, — говорит Генри 
Резник. — Надо доказывать, что человек именно стремился 
разжечь вражду или ненависть, национальную, религиоз-
ную, социальную или прочую. Причем высказанное мне-
ние может, скажем, не разделяться большинством, а может 
эпатировать господствующие взгляды. Я цитирую сейчас 
решение ЕСПЧ на этот счет».

Как сообщили вчера «РГ» в Федеральной палате адвока-
тов, палата готова направить свои предложения по этому 
поводу в Верховный суд России. По данным СМИ, подгото-
вили наработки на этот счет и в Совете по правам человека 
при правительстве России.

По мнению правозащитников, нередко статью «экс-
тремизм» инкриминируют именно за высказывания в 
Интернете. Более того, как рассказывают правозащитни-
ки, под следствие люди попадают даже за лайки и репо-
сты того, что право-
охранители сочтут 
экстремистским. Че-
ловек сам не писал 
ничего горячего, но 
поставил «галочку» 
под какой-то возму-
тительной статьей.

Значит ли, что че-
ловек, отметивший в 
социальной сети 
резкую статью, сам 
становится преступ-
ником? Вероятно, 
следователей сму-
щает первоначальное значение слова «лайк» — нравится. 
Получается, раз человек лайкнул, значит, почти присое-
динился к экстремистам?

По словам Генри Резника, «лайк» очень трудно интер-
претировать. «Иногда это вовсе не означает, что челове-
ку что-то нравится, может быть, ему понравилось, что 
другой не побоялся высказать такую позицию», говорит 
вице-президент ФПА.

Кстати, несколько лет назад пленум Верховного суда 
России уже принял постановление с разъяснениями по 
делам об экстремизме. Главная рекомендация, которая 
явно читается в документе, пожалуй, гласит, что нельзя 
записывать в экстремисты всех подряд. Критика с при-
страстием и экстремизм — разные вещи, хотя у правоох-
ранителей нередко возникает соблазн поставить между 
ними знак равенства. Тем не менее на практике многие 
проблемы пока не решены.

«Повторю, что в обязательном порядке нужно дока-
зывание, что у человека был прямой умысел разжечь не-
нависть, призвать к насилию и нарушению конституци-
онных прав, — говорит Генри Резник. — Как мне представ-
ляется, такой состав преступления могут образовывать 
призывы к насилию, в отношении определенных групп 
населения, или призывы к ограничению конституцион-
ных прав по признаку отношения к национальности, к 
религии. Но не тогда, когда человек просто высказывает-
ся, что ему нравится. Это высказывание не может обра-
зовывать состав преступления. Иначе это уже ограниче-
ние свободы мнений. Именно так применяется эта норма 
в США. Второй момент, это в данной норме — оскорбле-
ния гражданина или группы граждан по признаку отно-
шения к национальности, религии и прочее. Ввели поня-
тие «оскорбление чувств». Как мне представляется, его 
нужно ограничить, во-первых, понятием «ненорматив-
ной лексики», а во-вторых, введением территорий. На-
пример, есть разница между тем, когда человек говорит 
«Бога нет» публично или же когда он вторгается в цер-
ковь и пишет это на территории храма».

Другой важный момент касается термина «социаль-
ная группа». За возбуждение ненависти и вражды к та-
кой группе предусмотрено наказание, но что именно это 
за группа, закон не объясняет. По мнению экспертов, за-
конодатель хотел выделить слабые, незащищенные 
группы, но сделал это неудачно. Ранее эксперты совето-
вали толковать «социальные группы» ограничительно, 
понимая под этим наиболее уязвимых, например, пен-
сионеров, сирот, инвалидов.

Птицы — к несчастью
Аэропорт Внуково, к 
примеру, создал внеш-
татную группу по отпу-

гиванию птиц, запланировал при-
обретение дополнительного обо-
рудования для контроля за хищ-
ными птицами и назначил специ-
альную комиссию по эколого-ор-
нитологическому обследованию 

аэродрома и приаэродромной 
территории. Так же поступили и в 
других воздушных гаванях, но это 
не помогает. В чем же причина? 

Дело в том, что операторы аэ-
ропортов отвечают только за 
свою территорию, и не всегда мо-
гут контролировать ситуацию за 
ее пределами.  

Росавиация сообщила о небла-
гоприятной ситуации в районе 
аэродрома Шереметьево. В не-
скольких километрах от воздуш-
ной гавани находится большая 
свалка бытовых отходов, которая 
и привлекает птиц. На ее бли-
зость аэропорт обращал внима-
ние долгие годы, говорит Олег 
Пантелеев. 

Сейчас Росавиацией направ-
лено обращение в правоохрани-
тельные органы, чтобы ускорить 
ликвидацию полигона бытовых 
отходов в этом районе.

Впрочем, в Росавиации ука-
зывают и естественные причи-
ны, влияющие на статистику 
происшествий с участием птиц. 
«Рост числа авиационных инци-
дентов в России происходил на 
фоне увеличения интенсивно-
сти воздушного движения», — со-
общили в ведомстве. Если в пе-

риод с 2007 по 2010 годы в аэро-
портах обслуживалось около 
миллиона полетов в год, то в 
2014—2015 годах их количество 
превысило 1,4 миллиона. То есть 
за эти годы налет гражданских 
воздушных судов вырос почти 
на треть.

Акцент

 Птиц привлекают свалки, 
которые зачастую 
находятся далеко 
от аэропортов

Если человек поста-
вил «лайк» под экс-
тремистской ста-
тьей в Сети, это еще 
не означает, что он 
с ней согласен

РЕСУРСЫ Альтернативная 
энергетика снизит потребность 
Европы в российском топливе

Газ пустят по ветру

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЙ энергетиче-
ский рынок, который привык ра-
ботать в тандеме с европейским 
по принципу «ресурсы в обмен 
на технологии», столкнулся с не-
сколькими проблемами. Во-пер-
вых, внутри страны на оптовом 
рынке электроэнергии еще с 
2009 года образовался избыток 
мощности и настала пора сокра-
щать издержки. Во-вторых, Ев-
ропа все активнее смещает ак-
цент в сторону возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ), что 
создает риски для поставок в ре-
гион газа из России.

К такому выводу пришли эк-
сперты Аналитического центра 
при правительстве РФ в июль-
ском энергобюллетене. Основ-
ные проблемы с избытком мощ-
ности, который, как ожидается, 
продлится еще около 6 лет, воз-
никли из-за слабого спроса, хро-
нических неплатежей и отсутст-
вия определенности о долгос-
рочном развитии. В этой ситуа-
ции можно переключиться на 
развитие энергосберегающих 
технологий, но для отечествен-
ных компаний это еще не стало 
трендом, в том числе из-за зна-
чительного объема запасов не-
фти, газа, угля.

Доля ВИЭ в суммарном энер-
гопотреблении России в 2013 
году составляла три процента, 
17 процентов — в электрогенера-
ции, следует из данных Между-
народного энергетического 
агентства. «Развитие ВИЭ не по-
дразумевает получение краткос-
рочной выгоды, это работа на 
долгосрочную перспективу, ко-
торая требует политической 
воли, — говорит эксперт Анали-
тического центра Вера Кульпи-
на. — Еще один аспект развития 

ВИЭ — стимулирование смежных 
отраслей, в частности произво-
дителей оборудования, к выходу 
на международные рынки. Это 
возможно за счет передовых тех-
нологий или низких издержек, 
что, например, позволило завое-
вать западные рынки китайским 
компаниям, производящим обо-
рудование для ветровой и сол-
нечной генерации».

Догонять Европу придется се-
мимильными шагами. Прорыв 
уже произошел в скандинавских 
странах, которые достигли 30—
40 процентов ВИЭ в потребле-
нии, на очереди — Германия, Ис-
пания и Италия. Все перечислен-
ные страны — крупные потреби-
тели российского газа, некото-
рые игроки имеют еще и произ-
водственные подразделения в 
РФ. Излишек газа можно перена-
править на экспорт в Китай, но 
деятельность европейских ком-
паний все равно во многом отра-
жается на российском топливно-
энергетическом комплексе.

Часть компаний из Европы 
прямо говорят о планах: пере-
смотреть долгосрочные газовые 
контракты для соответствия ры-
ночным условиям, диверсифи-
цировать импорт, повысить 
энергоэффективность. «С одной 
стороны, это негативный фактор 
для экспорта российского газа, — 
говорится в бюллетене. — С дру-
гой стороны, функционирующие 
в России европейские электроэ-
нергетические компании при со-
здании должных стимулов могут 
стать локомотивом внедрения в 
стране энергоэффективных тех-
нологий и развития генерации 
на альтернативных источниках».

Среди стимулов Вера Кульпи-
на выделяет долгосрочную га-
рантию на определенный уро-
вень тарифов для выполнения 
программ модернизации, субси-
дирование тарифов для генера-
ции на ВИЭ, финансовые льготы. 
Эта работа уже ведется. «Также 
обсуждается законопроект по 
локализации оборудования для 
солнечной генерации. Прописа-
ны цели по вводу мощностей 
различных видов ВИЭ (солнце, 
ветер, мини-ГЭС) — 5,9 гигаватта 
за 2014—2024 годы, — отмечает 
эксперт. — Развитие ВИЭ будет 
выгодным в удаленных террито-
риях, где использование топлив-
ных ресурсов неэффективно».

Даже такая ворона может стать причиной серьезной аварии в небе.
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Информационное сообщение
ООО «Ровер» планирует строительство участка по добыче ка-

менного угля, лицензия КЕМ № 15317 ТЭ открытым способом. Ве-
дение горных работ будет осуществляться в рамках проекта «Проект 
отработки запасов угля участка Волковский ОГР ООО «Ровер» Глу-
шинского каменноугольного месторождения». Административно 
поле участка находится на территории Кемеровского района.

На всех этапах отработки месторождения предусмотрено про-
ведение природоохранных мероприятий и мониторинга окружа-
ющей среды.

Дополнительную информацию можно получить по адресу: 
г. Кемерово, ул. Дзержинского, д. 14. каб 311, ежедневно с 9.00 до 
14.00.Замечания и предложения направлять в течении 30 дней с 
момента публикации  по вышеуказанному адресу.

Общественные обсуждения (в форме слушания) будут органи-
зованы администрацией Кемеровского района и состоятся 
05.09.2016 по адресу г. Кемерово, ул. Совхозная, 1а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

328
ПТИЦ
врезались в российские самоле-
ты в прошлом году, всего в мире 
произошло 5 тысяч таких случаев

ЦИФРА

5,9
ГИГАВАТТА
мощности ВИЭ введут в России 
на оптовом рынке к 2024 году

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 21 июля 2016 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации Акционерный 
Коммерческий Банк «СТРАТЕГИЯ» (публичное акционерное 
общество) (далее — АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО)), г. Москва, ре-
гистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2801, в связи с отзывом у нее лицензии 
на осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 21 июля 2016 г. № ОД-2314. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 
г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО), в том числе открывшие в бан-
ке вклады (счета) для осуществления предпринимательской де-
ятельности, имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на АСВ, осущест-
вляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, 
но не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу 
(счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается 
в рублях по курсу Банка России на 21 июля 2016 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете возме-
щения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпри-
нимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения осуществляются с 4 
августа 2016 г. по 4 августа 2017 г. через ВТБ 24 (ПАО) и АО 
«Россельхозбанк», действующие от имени АСВ и за его счет в ка-
честве банков-агентов. После 4 августа 2017 г. прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых документов и вы-
плата возмещения будут осуществляться либо через банки-аген-
ты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополни-
тельно. Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО) и АО «Россель-
хозбанк» и режим их работы размещены на официальном сайте 
АСВ в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информа-
цию о перечне подразделений банков-агентов, осуществляющих 
выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики АКБ 
«СТРАТЕГИЯ» (ПАО) могут получить по следующим телефо-
нам «горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, 
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, АСВ — 8-800-200-
08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по России — 
бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчи-
ком (его наследником) срока для обращения за выплатой возме-
щения срок по заявлению вкладчика (его наследника) может 
быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в час-
ти 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов 
уполномочен проводить выплату возмещения только оп-
ределенной группе вкладчиков АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО) 
в зависимости от места жительства. Распределение вкладчи-
ков АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО) осуществлялось на основании 
сведений об их адресе места жительства, имеющихся в банке. 
Для определения банка-агента можно воспользоваться серви-
сом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ в сети 
«Интернет» (раздел «Страховые случаи/АКБ «СТРАТЕГИЯ» 
(ПАО)).

Регион проживания Категории  
вкладчиков

Банк-агент

г. Москва и Московская область
г. Калуга и Калужская область,

г. Тула и Тульская область,
г. Кострома и Костромская область,

г. Пермь и Пермский край,
г. Санкт-Петербург и Ленинградс-
кая область, а также населенные 

пункты других субъектов Российской 
Федерации, не указанные в настоя-

щей таблице

Все вкладчики, в том 
числе вкладчики, 
имеющие вклады 

(счета) для осущест-
вления предприни-

мательской деятель-
ности

ВТБ 24 (ПАО)

г. Волгореченск, Костромская обл.  АО «Рос-
сельхозбанк»

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение соответствующего банка-агента, указанное 
на официальном сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), 
открытым не для осуществления предпринимательской де-

ятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на указан-
ный вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательно-
го страхования вкладов, открытый для осуществления предпри-
нимательской деятельности. Если на момент выплаты возмеще-
ния индивидуальный предприниматель признан несостоятель-
ным (банкротом), такая выплата производится путем перечис-
ления суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного 
производства счет должника. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения необходимо приложить справку (или иной 
документ), выданную конкурсным управляющим либо приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), 
используемым в ходе открытого в отношении вкладчика кон-
курсного производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо депозит-
ным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индиви-
дуальный предприниматель представил документ, подтвержда-
ющий государственную регистрацию факта утраты им статуса 
индивидуального предпринимателя, то выплата возмещения 
может осуществляться как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный вкладчи-
ком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заявле-
ние о выплате возмещения по установленной форме. Бланки за-
явлений можно получить и заполнить в подразделениях банков-
агентов или скопировать с официального сайта АСВ в сети «Ин-
тернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостове-
ренной доверенностью (примерный текст доверенности разме-
щен на официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО), проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмещения 
по вкладам, также могут направить заявление о выплате возме-
щения по вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет 
осуществляться в безналичном порядке путем перечисления 
на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возме-
щения, или наличными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения 
по вкладам (счетам), открытым для предпринимательской де-
ятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа местно-
го самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяю-
щего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковс-
ким вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного 
производства (ликвидации) в отношении банка при условии 
предъявления своих требований к АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО). 
Для этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий 
раздел в заявлении о выплате возмещения. Оформление таких 
требований производится подразделениями банков-агентов, 
осуществляющими выплату возмещения по вкладам, с 4 августа 
2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогла-
сии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с при-
ложением дополнительных документов, подтверждающих обос-
нованность требований вкладчика: договор банковского вклада 
(счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офици-
альном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ 
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКБ «СТРАТЕГИЯ» (ПАО).

ПАМЯТЬ  В столице 
появилась улица Юлиана 
Семенова и бульвар 
Академика Ландау 

Новый адрес 

Любовь Проценко 

ИМЯ писателя Юлиана Семенова присвоено Проекти-
руемому проезду № 740, расположенному в районе 
Солнцево, на западе столицы. Такое решение принято 
на последнем заседании президиума правительства Мо-
сквы.  

Мэр города Сергей Собянин объяснил, что с таким 
предложением вышла городская межведомственная ко-
миссия по наименованию территориальных единиц, 
станций метрополитена, организаций и других объек-
тов города. С районом Солнцево связаны юность и ран-
нее творчество известного писателя и журналиста 
(1931—1993). Улица, получившая его имя, длиной всего 
около одного километра. Она примыкает к улице Авиа-
торов и служит дорогой в современный жилой микро-
район. 

В районе Северный на северо-востоке Москвы сей-
час возводится здание технопарка Московского физи-
ко-технического института, у истоков создания которо-
го стоял известный физик-теоретик, академик, лауреат 
Нобелевской премии Лев Ландау (1908—1968). Его имя 
увековечит строящийся бульвар в районе жилой за-
стройки, расположенный параллельно Челобитьевско-
му шоссе. Прежде на карте города он значился как Про-
ектируемый проезд № 241.

ТЕХНОЛОГИИ Пятая часть запросов 
студентов в сети касается учебы

Это не игрушки

Ангелина Жукова

ПРИВЫЧНАЯ картинка: моло-
дые люди в транспорте, кафе, ки-
нотеатре перед началом сеанса 
сидят, уткнувшись в гаджеты, и 
не могут оторваться от них. Что 
же там они ищут? Как выяснил 
департамент информационных 
технологий Москвы, чаще всего 
не игры, как принято думать, а 
образовательные ресурсы.

Именно на них приходится 
пятая часть всех запросов мо-
сковских студентов в сети. Бла-
го получить нужную информа-
цию в столице для них не про-
блема. Городская сеть бесплат-
ного Wi-Fi охватывает не толь-
ко транспорт, кафе, парки, му-
зеи, библиотеки, но и общежи-
тия вузов. По сети студенты вы-
ходят в любой момент на сайты 
своих вузов и специализиро-
ванные ресурсы, участвуют в 
видеоконференциях с академи-
ками и профессорами. Нравят-
ся ребятам и обучающие видео-
ролики, которых сейчас в сети 
немало. Причем часто они идут 
вместе с лекциями, очевидно, 
гораздо более интересными, 
чем звучат порой в аудиториях. 
Ведь именно на «видюшки» раз-
ного содержания тратят студен-
ты 49% всего трафика бесплат-
ной сети. «Это позитивный 
тренд — использование бесплат-

ного доступа для обучения, — 
отмечают в пресс-службе де-
партамента информационных 
технологий. — Собственно, ради 
этого в первую очередь город-
ские власти и потратили нема-
лые средства на обеспечение 
бесплатной сетью не только 
зданий самих вузов, но и сту-
денческих общежитий». В на-
стоящее время в 150 общежити-
ях города имеется 7,5 тысячи 
точек доступа к Wi-Fi.

Помогают сети и в организа-
ции досуга молодежи. Чтобы не 
загружать память своего мо-
бильника или планшета, студен-
ты пользуются страницами он-
лайн-кинотеатров. Особой по-
пулярностью у них пользуются 
ресурсы с видеоконтентом 
Google Video, Youtube, Rutube и 
Videomore. Увы! И общение се-
годня происходит все чаще тоже 
именно лишь в сети. Об этом го-
ворит еще одна цифра: 15% сту-
денческого трафика приходится 
на социальные сети — ВКонтак-
те, Facebook, Instagram, Skype, 
WhatsApp и Viber.

Всего за первое полугодие 
московские студенты скачали 
3,5 Петабайта данных в сети, а 
за весь прошлый год объем тра-
фика составил более 5,2 Пета-
байта. Очевидно, что по итогам 
нынешнего года эти цифры бу-
дут еще значительно выше.
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РЫНОК  Регионы просят не спешить с вводом новых правил размещения 
наружной рекламы

А вот и ГОСТы
Инга Бугулова,
Татьяна Зыкова,
Ольга Игнатова,
Любовь Проценко

В
ласти крупных городов вы-
ступили против новой ре-
дакции ГОСТа для наруж-

ной рекламы, подготовленной 
минпромторгом. В минэконо-
мразвития и в Федеральной ан-
тимонопольной службе их под-
держали.

Рекламные щиты, установлен-
ные на проезжей части автодорог 
до 1 марта 2016 года и не отвеча-
ющие стандарту дорожной без-
опасности, должны быть демон-
тированы до 2020 года, подтвер-
дили «РГ» в минпромторге, но 
поэтапно с учетом их потенци-
альной опасности.

Первый срок — до 1 июля 2017 
года, второй — до 1 января 2018 
года, третий — до 1 января 2019 
года.

«Минпромторгом проведена 
большая работа по разработке 
новой редакции ГОСТа для на-
ружной рекламы, — рассказал 
«РГ» руководитель департамента 
СМИ и рекламы Москвы Иван 
Шубин. — Изменения, которые ею 
предусмотрены, разумны и впол-
не обоснованны. Взять хотя бы 
предусмотренный новым ГО-
СТом коридор безопасности, в 
соответствии с которым любая 
рекламная конструкция должна 
находиться не ближе 60 см от 
края проезжей части дороги. 
Нормальное и к тому же выпол-
нимое требование в условиях 
даже такого большого города, как 

Москва — не 2 же метра, как рань-
ше, или даже 10 метров, как пред-
лагала ГИБДД. Мы принимали 
активное участие в разработке 
этих правил и всячески их под-
держиваем».

Беспокоят Москву сроки обя-
зательного вступления в силу ГО-
СТа. 17 февраля на совещании у 
первого вице-премьера Игоря 
Шувалова было решено устано-
вить для внедрения ГОСТов пере-
ходный период сроком до 1 янва-
ря 2020 года. И вдруг стало из-
вестно, что сносить рекламные 
щиты надо начинать уже со сле-
дующего года.

«Чем вызвано такое ускоре-
ние, не очень понятно, — говорит 
Иван Шубин. — Очевидно лишь 
то, что рекламной отрасли и 
бюджету города, который полу-
чает от нее в год 6—7 миллиардов 
рублей, будет нанесен ощути-
мый удар. Дело в том, что боль-
шая часть контрактов с опера-
торами, победившими на аукци-
онах, была в Москве заключена 
в 2013—2014 годах на 10 лет в 
общей сложности 75 миллиар-
дов. И что же теперь, предло-

жить рекламщикам все снести и 
изготовить заново?» Прави-
тельство Москвы полагает, что 
разумнее было бы все-таки при-
держиваться сроков перехода на 
новые ГОСТы, ранее оговорен-
ных на совещании у Шувалова. 
Именно с такой просьбой обра-
тился к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Смольный тоже направил 
протестные письма. Глава адми-
нистрации губернатора Санкт-
Петербурга Александр Говору-
нов обратился к первому вице-
премьеру Игорю Шувалову. В 
письме он обращает внимание 
на то, что ужесточение правил 
грозит полным уничтожением 
рынка наружной рекламы в Се-
верной столице, оборот которо-
го составляет порядка пяти мил-
лиардов рублей в год. ГОСТ, ко-
нечно, важен, но в таком случае 
обязательно нужен коридор: 
снять всю рекламу и одномо-
ментно подбить ее под новые 
требования дорого, сложно, 
кроме того, мы потеряем деньги 
из бюджета.

Нужно время, нужен диалог и 
обязательно участие в вопросе 
экспертного сообщества, — ком-
м е н т и ру ют  в  З а к с о б р а н и и 
Санкт-Петербурга.

Дало свое заключение и ми-
нэкономразвития. В нем гово-
рится, что «рассматривая во-
прос сроков, в правительстве 
пришли к выводу, что обяза-
тельное применение требова-
ний ГОСТов надо вводить ко 
всем рекламным конструкциям 
только с 1 января 2020 года. А 
срок до 2020 года обозначен в 
протоколе правительства не 
случайно. До этого времени со-

ответствие рекламных кон-
струкций требованиям ГОСТа — 
не обязательно».

Сегодня 60—70 процентов ре-
кламных конструкций в регио-
нах не соответствуют требова-
ниям нового ГОСТа, говорят в 
минэкономразвития. А это зна-
чит, что для демонтажа старых, 
изготовления новых, согласова-
ния мест размещения потребу-
ется длительный период, в тече-
ние которого деятельность их 
владельцев фактически будет 
приостановлена, говорится в за-
ключении министерства эконо-
мического развития.

НАЗЛО 
РЕКОРДАМ

Несмотря на это, опа-
саться конкурентов 
России не стоит, полага-

ет гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько.

По его словам, сейчас вся ин-
трига заключается в том, что, не-
смотря на рост предложения, в 
том числе и со стороны России, 
мировые цены на зерно растут. 
«Об этом говорят данные, полу-
ченные с торгов за последние три 
недели на нашу продовольствен-
ную пшеницу по тендерам в Егип-
те, — отмечает эксперт. — Первый 
тендер показал цену в 164 долла-
ра за тонну, а 2 августа цена под-
скочила до 169 долларов. Повы-
шение цены на 5 долларов за 
столь короткий срок — это доволь-
но существенно». 

По мнению Рылько, это связа-
но с падением показателей по сбо-
ру зерна в Европе. Франция, Гер-
мания, Польша, Прибалтика — 
практически вся группа постав-
щиков на мировой рынок высоко-
качественной пшеницы пострада-
ли от дождей и наводнений. Так 
что сегодня трейдеры даже не рас-
сматривают французское зерно 
из-за сомнений в его качестве. В 
результате пробел, который обра-
зовался из-за ухода с рынка этих 
производителей, может занять 
только Россия. 

Между тем Украина, которая 
экспортирует пшеницы вдвое 
меньше, чем Россия, все же смо-
жет побороться за доли европей-
ских экспортеров, полагает пер-
вый вице-президент «Российско-
го союза инженеров» Иван Анд-
риевский. Как и Казахстан, доля 
которого в общем объеме миро-
вого экспорта еще ниже. А вот Ру-
мынии из-за разницы в курсах ва-
лют составить ценовую конку-
ренцию будет довольно сложно.

При этом говорить о том, как 
она отразится на конечных потре-
бителях хлеба в России, некор-
ректно — в один голос заявляют 
эксперты. «Потребительский ры-
нок и сфера оптовых цен — это два 
разных мира», — сказал вице-пре-
зидент Российского зернового со-
юза Александр Корбут. 

«Доля стоимости пшеницы в 
булке россиянина — около 20 про-
центов, тогда как в развитых стра-
нах она менее 7 процентов, — про-
должил глава ИКАР. — Но на конеч-
ную стоимость влияет слишком 
много факторов — динамика зар-
плат, общая инфляция, энергоза-
траты и так далее». И пока не сов-
сем понятно, нужно ли менять 
сложившуюся ситуацию. 

Например, эксперты Нацио-
нальной ассоциации экспортеров 
сельскохозяйственной продук-
ции (НАЭСП) уверены, что рынок 
способен сам себя отрегулиро-
вать, а излишнее регулирование 
создает неоправданные и непред-
сказуемые риски, за которые при-
ходится расплачиваться сель-
хозтоваропроизводителям. 

Оказалось не по пути
В департаменте подчер-
кнули: «Дороги разва-
лили 15—20 лет назад, 

потом каждый год ситуация усу-
гублялась. А нынешнее состоя-
ние региональной экономики не 
позволяет справиться с этой про-
блемой быстро». Замечание 
справедливое. Но только к зако-
нопроекту вроде бы напрямую и 
не относится, ведь в нем говорит-
ся о текущем ремонте, рекон-
струкции и строительстве дорог.

И, судя по комментариям из 
регионов, там как раз опасаются 
наказания за давно уже «убитые 
дороги», причем не теми, кто от-
вечает за них сейчас. Об этом го-
ворили в миндортрансе Челябин-
ской области, заметив, что в бли-
жайшее время привести все до-
роги в нормативное состояние не 
представляется возможным, и 
предлагают отложить принятие 
законопроекта минимум на три 
года. В Марий Эл назвали сумму, 
необходимую на приведение до-
рог в нормативном состоянии. 
Около 18 миллиардов рублей в 
2016 году, а это почти вся доход-
ная часть республиканского 
бюджета. «По нашему мнению, 
законопроект подлежит уточне-
нию, — пояснил министр строи-
тельства, дорожного хозяйства и 
транспорта Ставропольского 
края Игорь Васильев. — Надо рас-
смотреть все возможные вариан-
ты и только потом его принять».

Прочитав внимательно про-
ект закона, действительно неко-
торые его посылы можно тракто-
вать по-разному. И, как сообщи-
ли «РГ» в Комитете Госдумы по 
транспорту, ко второму чтению 
уже внесены поправки, которые 
позволят сделать будущий закон 
четким и однозначным.

Например, если чиновник в 
письменном виде просил денег 
на ремонт дороги, но их не выде-
лили, то штраф за плохое состоя-
ние этой трассы ему уже грозить 
не будет. Также добавлена фраза, 
что наказывать дорожников 
можно только при производстве 
работ. В других случаях при ДТП 
ответственность предлагают по-
делить между дорожниками и 
ГИБДД.

В комитете также готовы рас-
сматривать возможность увели-
чения штрафов в два-три раза, но 
не в десять раз, как сейчас напи-
сано в законопроекте.

Четкость и однозначность за-
кона — дело хорошее. Но как же 
быть с дорогами? В Челябинской 
области, например, 48 процен-
тов региональных дорог находят-
ся в ненормативном состоянии. 
И это еще не самый худший вари-
ант. В Томской области — почти 
80 процентов. Эксперты совету-
ют обратить внимание на опыт 
Германии. Там дороги делают на 
века, говорит гендиректор Эк-
спертного центра «Движение без 
опасности» Вадим Мельников. 
Есть компании, которые занима-
ются проектными работами при 
ремонте, есть фирмы, отвечаю-
щие за дорожную разметку во 
время ремонта, есть организа-

ции, которые непосредственно 
укладывают асфальт.

И для всех одни условия вы-
полнения работ — в срок и качест-
венно. Если этого не происходит, 
то надзорный орган выписывает 
штраф. Но лучшим контролером 
в данном случае является все-та-
ки компания, которая «принима-
ет эстафету» при ремонте доро-
ги. Ей же не хочется тратиться на 
доделку того, что не успели пред-

шественники, попадать на штра-
фы. Аналогичную систему стоит 
выстроить у нас, считает Вадим 
Мельников.

И активнее применять уже дей-
ствующие в России законы, добав-
ляет старший научный сотрудник 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Ека-
терина Решетова. Для основного 
исполнителя работ у нас уже су-

ществуют штрафные санкции. За-
казчику, например, регионально-
му министерству, нужно лишь до-
казать в суде, что подрядчик нару-
шил нормативы или не уложился в 
срок. Есть и уголовная ответствен-
ность, если по вине того, кто рабо-
тал с дорогой, случилось ДТП.

В дополнение к этому Екатери-
на Решетова предлагает более 
жестко анализировать ситуацию 
на дорогах, в которые уже вложе-
ны бюджетные деньги. Если на них 
происходит ДТП, то надо разо-
браться, как они расходовались. 
«К сожалению, дорожные деньги 
идут не всегда на дороги, — замеча-
ет эксперт. — И в таком случае от-
ветственность должны нести дол-
жностные лица». И это тоже надо 
предусмотреть в дорожных по-
правках в КоАП.

Вадим Мельников, кстати, не 
против высоких штрафов для чи-
новников. Но и они не панацея. 

Пока не будет другой мотивации 
«делать хорошо», есть риск, что 
система не начнет эффективно 
работать. В дорожной отрасли 
должны произойти стратегиче-
ские изменения, на которые по-
требуется больше времени, чем 
на принятие закона. Поэтому «на-
ступать на проблему» надо по 
всем фронтам.

Подготовили Анатолий Буров, 
Ульяна Вылегжанина, Ольга 
Кондрева, Арина Мироненкова, 
Анна Скрипка, Анна Скудаева, 
Татьяна Шадрина

Если во время ремонта дороги в 
яму «влетит» авто, чиновникам 
придется заплатить штраф.

Новые ГОСТы для наружной рекламы возражений не вызывают. Главное, 
чтобы их ввели не раньше 2020 года.

Акцент

 В России уже предусмотрена 
уголовная ответственность 
за плохое состояние дорог, 
но применяют ее редко
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РАЗГОВОРЫ В ПОЛЬЗУ 
ВОЕННЫХ РАСХОДОВ
Я ЧАСТО слышу, что мы втягиваемся в новую гонку воо-
ружений, что экономика ее не потянет, что было бы луч-
ше срезать военные расходы и перераспределить их в 
пользу образования и здравоохранения. Или пустить эти 
деньги на дороги либо пенсии. Разберемся, разумно ли 
это и чем рядовым гражданам грозит гонка вооружений. 
А в том, что она возобновилась, нет сомнений.

Во-первых, она может преследовать разные цели: по-
лучение стратегического преимущества, достижение па-
ритета или же создание потенциала сдерживания. Во вре-
мена «холодной войны» СССР добился паритета, хотя 
рассчитывал на преимущество. 

Сегодня совершенно ясно, что мы не гонимся ни за 
преимуществом, ни за паритетом. Нам нужно лишь под-

держивать потенци-
ал сдерживания. 
Чтобы просто мир не 
учинял безобразий. 
Вспомните, когда 
Североатлантиче-
ский альянс бомбил 
Сербию за якобы не-
адекватные дейст-
вия в Косово. Пото-
му что им все было 
можно — никакого 
сдерживания. 

Тех, кто проходил 
офицерскую подго-
товку, учили, что для 
успешного наступ-
ления надо создать 
трехкратное превос-

ходство над противником. Иначе говоря, потенциал 
сдерживания требует по крайней мере раза в два меньше 
сил и средств, чем преимущество. 

Во-вторых, со стороны России гонка вооружений име-
ет вполне обозримые пределы. К 2020 году мы хотим до-
вести долю современного оружия до 70 процентов. И ког-
да мы этого достигнем, совершенно ясно, что произойдет 
резкое снижение закупок военной техники. 

Предприятия оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК) ждет новая конверсия, точнее, подготовка к ней 
уже идет полным ходом. Авиазавод в Комсомольске-на-
Амуре делает не только истребители, но и пассажирский 
самолет «Сухой Суперджет 100», «Иркут МС-21» тоже 
будет запущен в серию военной промышленностью. И 
классический пример —  «Уралвагонзавод» с его танками 
и вагонами. Несмотря на свое название, ОПК —  это ком-
плекс оборонных и гражданских производств, которые 
взаимно обогащают друг друга. После 2020 года гра-
жданские заказы будут «вытаскивать» ОПК, тогда как 
сейчас, наоборот, военные заказы спасли эти предприя-
тия от кризиса. 

Знаете, почему Европа в технологиях отстает от 
США? От жадности. Она меньше тратит на военные раз-
работки. А они обеспечивают рывок в гражданских тех-
нологиях, потому что военные вкладывают в проекты, 
которые не имеют очевидного коммерческого приложе-
ния. И что у ученых получится на выходе это, всегда не-
предсказуемо. Как писал Андрей Вознесенский, «Ищешь 
Индию —  найдешь Америку». Атомную бомбу сделали 
для военных, она бесполезна для экономики, но атомная 
энергетика и ядерная медицина изменили возможности 
человечества. И сегодня, если мы вдруг закроем военную 
ядерную программу, то придется увеличить затраты на 
гражданскую часть ядерной отрасли. 

Сколько новых материалов вошло в нашу жизнь как 
побочный продукт ОПК? А Интернет мог ли возникнуть 
как коммерческий продукт? Когда он фактически созда-
вался, Пентагон и не думал осчастливить человечество, 
он лишь хотел получить надежную систему связи. Так 
ОПК работает против экономики или на экономику? 

Чтобы сократить военные расходы, надо изменить 
экономику, а для этого надо вложиться в выпуск пред-
приятиями ОПК конкурентоспособной гражданской 
продукции. Для новой конверсии нужны деньги и время.

При слове «конверсия» возникает естественное недо-
верие, потому что был неудачный опыт конца 80-х — на-
чала 90-х. Тогда считалось, что достаточно сказать «кон-
версия», и «Уралвагонзавод» вместо танков начнет вы-
пускать кастрюли. Но этого не произошло, потому что, с 
одной стороны, между военно-промышленным комплек-
сом и гражданскими отраслями существовала непреодо-
лимая стена секретности, технологии «оборонки» не 
транслировались в экономику. Сейчас мы их объединя-
ем, и иногда просто 
трудно их разделить. 
Пример —  система 
ГЛОНАСС. 

Главное, что из-
менилась структура 
оборонного заказа, в 
нем увеличилась 
доля опытно-кон-
структорских разра-
боток, тогда как в со-
ветское время зна-
чительные силы мы 
тратили на тиражи-
рование рядовой во-
енной техники. До 
сих пор за Уралом 
есть целые поля с законсервированными танками, с ко-
торыми непонятно, что делать. Продать — невозможно, 
утилизировать — безумно дорого. 

Военные расходы — это не чистый вычет из экономи-
ки, а существенный плюс, более того, это они, а не некий 
отечественный вариант Силиконовой долины является 
основой технологического развития. И не они виновны в 
снижении уровня жизни наших граждан. Реальная опа-
сность исходит не от военных расходов, а от популист-
ского лозунга «Масло вместо пушек!». 

Это только кажется, что деньги, выделенные на танк, 
можно легко передать пенсионеру. Пенсионер потратит 
их не на металл для брони, не на зарплату инженерам, а 
на продукты. А поскольку мы не можем одномоментно 
увеличить и производство мяса, молока и картошки, то 
неизбежна инфляция. Она съест прибавку к пенсии. 

То есть важен не процесс деления, а процесс развития. 
Это как с коммунальными квартирами — когда сверши-
лась революция, оказалось, что из профессорской квар-
тиры в семь комнат нельзя нарезать семь квартир по-
меньше, но столь же удобных и уютных. А вот «нехоро-
шую квартиру» получить можно.

Ясно, что мы 
не гонимся ни 
за преимуществом, 
ни за паритетом. 
Нам нужно лишь 
поддерживать 
потенциал 
сдерживания

Почему Европа 
в технологиях 
отстает от США? 
От жадности. 
Она меньше тратит 
на военные 
разработки

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

Акцент

 60—70 процентов рекламных 
конструкций в регионах 
не соответствуют 
требованиям нового ГОСТа

1

Узнайте больше: 
В России появятся дороги 
для автомобилей-
беспилотников
rg.ru/art/1279836

1

Читайте также: Bloomberg 
предсказал России 
доминирование на мировом 
рынке зерна 
rg.ru/art/1285584
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КОШЕЛЕК

В России 
впервые 
за 5 лет — 
дефляция

ЦЕНЫ ВНИЗ

Татьяна Зыкова

ВПЕРВЫЕ за последние пять лет 
в России зафиксирована дефля-
ция. За неделю, с 25 июля по 1 ав-
густа, снижение цен составило 
0,1 процента. Эти данные приво-
дит Росстат.

О том, что дефляция в России 
возможна, «РГ» накануне сооб-
щила директор Института аграр-
ного маркетинга Елена Тюрина. 
Она спрогнозировала, что цены 
на плодоовощную группу за ме-
сяц опустятся на 20 процентов.

Инфляция замедляется уже с 
2015 года, говорит гендиректор 
Infoline-Аналитика Михаил Бур-
мистров. Это связано не только с 
сокращением доходов граждан и 
сокращением спроса, но и с тем, 
что торговые сети и поставщики 
активно инвестируют свою мар-
жу в сдерживание цен и конкури-
руют за покупателя. «Наращива-
ют промоакции в сетевых магази-
нах по специальным ценам. А 
производители оптимизируют 
рецептуры продуктов, также 
уменьшая конечные цены», — по-
ясняет Бурмистров.

Хороший урожай и начало се-
зонного удешевления фруктов 
дают дефляционный эффект. 
«Впрочем, при условии падения 
цен на нефть и ослаблении рубля 
инфляция вернется. И обнаружит 
себя к концу августа, говорит 
Бурмистров. Базовый прогноз 
Центробанка по инфляции на 
2016 год — 5—6 процентов. 
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Иван Петров

В
есьма сенсационную но-
вость сообщил накануне от-
вечающий за вооружения в 

армии замминистра обороны РФ 
Юрий Борисов. Выступая на тор-
жественном собрании, посвя-
щенном 70-летию Российского 
федерального ядерного центра, 
он рассказал, что наши военные 
уже получили отдельные образ-
цы лазерного оружия.

При этом Борисов подчеркнул 
— это не экспериментальные, а 
уже «боевые» образцы лазерного 
оружия, уже принятые на воору-
жение. То есть оружие, основан-
ное на новых физических принци-
пах, по его словам, уже стало ре-
альностью. 

Больше подробностей армей-
ский чиновник не раскрыл, поэто-
му, о каком именно оружии идет 
речь, объясняться пришлось во-
енным экспертам.

Так, президент Академии гео-
политических проблем генерал-
полковник Леонид Ивашов счита-
ет, что принятые на вооружение 

образцы лазерного оружия будут 
использоваться в сухопутных 
войсках для ослепления оптико-
электронных средств противни-
ка.

«Лазер может засвечивать ап-
паратуру оптической разведки и 
прицельные средства. Его излуче-
ние может также нарушать рабо-

ту некоторых систем управления 
и связи», — рассказал он агентству 
РИА Новости.

Генерал Ивашов напомнил, 
что ранее в Вооруженных силах 
России проводились испытания 

боевых лазеров. Так, мотострел-
ковые части предполагалось 
оснащать лазерными излучате-
лями, способными поражать 
зрение солдат противника, а в 
войсках ПВО — использовать 
установки для уничтожения ла-
зерным лучом низколетящих 
целей, в том числе крылатых ра-
кет.  Однако эти образцы не 
были приняты на вооружение 
из-за невозможности обеспе-
чить их необходимыми источ-
никами энергии.

Член общественного совета 
при Минобороны России Игорь 
Коротченко отметил, что лазер-
ные средства поражения актуаль-
ны для борьбы с беспилотниками, 
уничтожение которых с помощью 
зенитно-ракетных комплексов 
либо нецелесообразно, либо за-
труднительно. Боевой же лазер, 
смонтированный на автомобиль-
ном или бронешасси, по его сло-
вам, способен успешно решать та-
кую задачу.

В свою очередь доктор воен-
ных наук Константин Сивков 
предположил, что на вооружение 

уже могут быть приняты лазер-
ные установки для силового по-
давления систем управления тан-
ковым вооружением. «Это также 
могут быть образцы лазерного 
оружия для противоракетной 
обороны кораблей в ближней 
зоне, а также системы подавления 
оптико-электронных средств на-
блюдения и самонаведения», — от-
метил эксперт. 

Вчера также стало известно, 
что в России планируют создать 
лазерный комплекс для подавле-
ния с воздуха разведывательных 
средств противника. Об этом го-
ворится в годовом отчете «НПО 
«Алмаз» имени академика Рас-
плетина», входящего в концерн 
воздушно-космической обороны 
«Алмаз-Антей». «Разработка и ис-
следование опытного образца ла-
зерного комплекса авиационного 
базирования для противодейст-
вия в инфракрасной области 
спектра разведывательным сред-
ствам на земле, море, в воздухе и в 
космосе», — говорится в докумен-
те. Отмечается, что в 2015 году по 
данному проекту велись работы.

МЧС Микробиологи: 
угрозы распространения 
сибирской язвы 
за пределы Ямала нет

Привиты все

Тимофей Борисов

УГРОЗЫ распространения эпидемии сибирской язвы за 
карантинную зону — нет. Все животные и люди привиты. 
Вакцинацию прошел и весь личный состав аэромобильной 
группировки Уральского спасательного центра, а также во-
еннослужащие-контрактники, которые работают в зоне по-
ражения. Об этом корреспонденту «РГ» по телефону рас-
сказал один из прибывших на Ямал членов группы микро-
биологов, начальник управления сети наблюдения и лабо-
раторного контроля Центра «Антистихия» МЧС России 
Александр Ульев.

На вопрос, насколько опасна резкая вспышка столь опа-
сного заболевания, Ульев ответил, что сейчас можно с уве-
ренностью говорить о том, что никуда дальше эта зараза 
больше не распространится. Полагать так позволяют не-
сколько факторов. Во-
первых, уже несколь-
ко дней нет падежа 
скота. Во-вторых,  
удалось  быстро при-
вить почти все стадо, 
а это более 30 тысяч 
оленей в Ямальском 
районе. Вакцинацию 
прошли и оленеводы с 
их семьями. Все, кто 
находится в том райо-
не и собирается вые-
хать, находятся под 
наблюдением. Инку-
бационный период  у 
болезни — 7 дней. И в 
течение это срока люди проходят обсервацию. Так что мож-
но быть уверенным, что в себе или на одежде никто в другие 
регионы болезнь не привезет. По мнению микробиолога 
МЧС, контроль налажен серьезный как со стороны спасате-
лей, так и со стороны минздрава, минприроды.

Важный вопрос: вспышка сибирской язвы имеет при-
родное происхождение?

 — С этим пока разбираются эпидемиологи, — рассказы-
вает Александр Ульев. — Сейчас ясно, что болезнь  к людям 
перешла от скота. Почему-то именно олени наиболее всего 
подвержены быстрому заражению язвой. А, скажем, круп-
ный рогатый скот, наши  российские буренки, к болезни бо-
лее устойчив. Не исключено, что споры язвы оттаяли после 
анабиоза с 1941 года, когда наблюдалась еще более острая 
вспышка сибирской язвы на Ямале. 

Но почему именно на Ямале, ведь нынешняя жара затро-
нула не только эти места?

— В других местах есть скотомогильники, куда доступ за-
крыт. А на Ямале в 1941 году вечную мерзлоту никто не 
взрывал, в скотомогильники весь павший скот не свозил и 
не сжигал, разъяснил Александр Ульев. — Тогда трупы оле-
ней так и оставались лежать в тундре. Споры язвы заморо-
зились, а  теперь ожили. Я лично вижу такую версию прои-
зошедшего.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
проверил готовность 
войск на Сахалине

Остров 
под защитой

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев посетил несколько военных объектов, расположен-
ных на Сахалине, и обсудил перспективы перевооруже-
ния, укомплектования войск и подготовки специали-
стов.

— В Южно-Сахалинске в ходе посещения штаба армей-
ского корпуса Николай Патрушев осмотрел территори-
альный центр управления обороной, заслушал доклады 
об оперативной обстановке в зоне ответственности ти-
хоокеанского флота, объединения ВВС и ПВО, Восточно-
го военного округа, — сообщил корреспонденту «РГ» 
пресс-секретарь аппарата Совбеза Евгений Аношин.

По его словам, на Сахалине секретарь СБ ознакомил-
ся с объектами Восточного военного округа, осмотрел 
авиационную группировку, заслушал доклад по приме-
нению группировки авиации при выполнении задач 
стратегического сдерживания. Он посетил объекты базы 
хранения и ремонта военной техники, полевой лагерь 
принятия мобилизационных резервов, ознакомился с 
бытом военнослужащих и посетил летний лагерь юнар-
мейцев. Военнослужащие показали занятия по боевой 
подготовке на танковой директрисе и войсковом стрель-
бище.

Кроме того, Патрушев обсудил с командующим вой-
сками ВВО Сергеем Суровикиным вопросы взаимодейст-
вия органов военного управления с главами регионов 
Дальневосточного и Сибирского федеральных округов, 
проблематику боевого управления войсками Восточного 
военного округа, планы по реконструкции военных го-
родков и строительству жилищно-казарменного фонда.

— Темами обсуждения стали также перспективы пере-
вооружения войск на современные образцы техники и 
вооружения, подготовки военных специалистов, уком-
плектования войск военнослужащими по контракту, 
проведения военно-спортивных мероприятий, а также 
вопросы военно-патриотического воспитания, — сооб-
щил Аношин.

Также секретарь Совета безопасности познакомился 
с результатами совместной экспедиции минобороны и 
Российского географического общества, которая прош-
ла в мае—июне на острове Матуа Курильской гряды. Офи-
церы и ученые, участвовавшие в экспедиции, привезли с 
острова больше 200 экспонатов: фрагменты катеров, 
двигателей, предметов быта, снарядов, мин японской ар-
мии времен 1945 года.

ОРУЖИЕ Российская армия впервые приняла на вооружение боевые лазеры

Лучом точно по цели

Автомобили Дорожным полицейским запретили пользоваться 
переносными приборами замера скорости

Дорога без радара
Иван Петров, Анна Шепелева, 
Самара, Александр Гавриленко и 
Лариса Ионова, Ростов-на-Дону, 
Юрий Гень, Краснодар

К
омпактные перено-
сные радары для счи-
тывания скорости ав-
томобиля в движении, 
так любимые сотруд-

никами ДПС и так ненавидимые 
автовладельцами, оказались под 
запретом. Правда, пока только в 
нескольких регионах, но не 
исключено, что эта практика рас-
пространится на всю страну. 
СМИ вчера сообщили, что такое 
письменное распоряжение дал 
глава МВД.  

Как выяснил корреспондент 
«Российской газеты», около ме-
сяца назад министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев дал 
устное указание навести порядок 
в этой и других сферах деятель-
ности полиции, вызывающих 
сомнения. Был выпущен ряд мер, 
которые должны снизить кор-
рупционные риски. Среди них 
оказалось и указание главы МВД 
в адрес дорожно-постовой служ-
бы и ГИБДД о необходимости ог-
раничить использование прибо-
ров, позволяющих корректиро-
вать информацию. 

Речь идет о ручных приборах 
замера скорости в форме писто-
лета только с экраном вместо 
прицела. Такие радары особенно 
часто дорожные полицейские ис-
пользовали на загородных трас-
сах. Как правило, сотрудник при 
этом был не виден приближаю-
щемуся автомобилисту. Он вы-
ныривал из-за преграды. Если 
скорость на приборе отражалась 
с превышением допустимых нор-
мативов, страж правопорядка 
останавливал такой автомобиль 
и демонстрировал водителю по-
казатели радара. Вот только по-
казатели эти часто не совпадали 
с теми, что водитель видел на сво-
ем спидометре. Но с представите-
лем закона спорить сложно. 

Стоит отметить, что к работе 
ручных радаров накопилось 
очень много претензий, причем 
не только у автолюбителей, но, 
как оказалось, и у руководства 
МВД. Дело в том, что данными в 
таких приборах легко манипули-
ровать. В итоге нерадивые со-
трудники набрасывали недоста-
ющие для нарушения водителю 
километры. Бывали случаи, ког-
да сотрудник фиксировал реаль-
ное нарушение скоростного ре-
жима каким-то автомобилистом, 
а затем цифры с радара демон-
стрировал всем последующим 
остановленным водителям. 

Еще одна серьезная претензия 
полицейского руководства к ра-
боте ручных радаров заключает-
ся в том, что данные с них можно 
легко удалить. То есть решение о 
наказании нарушителя скорост-
ного режима единолично прини-
мает инспектор. Он может как за-
фиксировать нарушение и офор-
мить его положенным образом, 

так и стереть информацию, если 
его об этом «хорошо попросит» 
водитель-нарушитель. 

Некоторые регионы на указа-
ние главы МВД отреагировали 
очень быстро и сразу запретили 
все ранее применяемые перено-
сные устройства фиксации ско-
рости. Отмечалось, что это Ро-
стовская и Самарская области, а 
также Краснодарский край. 

При этом официально в Ро-
стовском управлении ГИБДД ре-
шение об отмене радаров ком-
ментировать вчера не стали. 
«Сейчас с ручными радарами 
практически никто и не работает, 
— рассказал «РГ» опытный со-
трудник местной ГИБДД. — В 
основном инспекторы выезжают 
на ДТП. А на линиях, постах и тем 
более в кустах уже не стоят».

«В Ростовской области ин-
спекторы ГИБДД действительно 
злоупотребляли ручными рада-

рами, особенно это было распро-
странено, когда на радарах не 
было видеофиксации, — рассказал 
«РГ» координатор Всероссийско-
го движения «Я езжу по прави-
лам» Олег Стречень. — Старые мо-
дели приборов были технически 
несовершенны, имели огромную 
погрешность. Технологии с тех 
пор сильно усовершенствова-
лись, да и водители стали более 
грамотными, поэтому, насколько 
я вижу по числу обращений, эта 
проблема сходит на нет». 

В главке МВД по Краснодар-
скому краю также отказались 
официально прокомментировать 
решение о запрете радаров. По 
словам местных правозащитни-
ков, запрет ручных радаров хо-
рош тем, что снизит те лазейки, 
которые позволяют инспекторам 
ГИБДД при общении с водителя-
ми трактовать ситуацию на доро-
гах в свою пользу.

В Самарской области же и во-
все запрет, похоже, не начал дей-
ствовать. Как пояснили «РГ» в 
пресс-службе облуправления 
ГИБДД, документ от вышестоя-
щего руководства получен, но в 
работе инспекторов ничего не 
изменилось: «Все приборы с ви-
део- и фотофиксацией, имеющие-
ся на балансе, используются». 

По словам местного правоза-
щитника Сергея Слюсарева, ра-
даров старого образца, которые в 
народе называют «фенами» на 
дорогах области в руках инспек-
торов никто давно и так не видел. 

Автоэксперты в целом поло-
жительно оценили инициативу 
главы МВД. «По сути это защита 
тех людей, которые едут в отпуск 
на машине», — сказал агентству 
РИА Новости координатор обще-
ства автолюбителей Петр Шку-
матов. — К примеру, в Воронеж-
ской области стоят мобильные 
комплексы фото- и видеофикса-
ции, они просто работают, там 
нет никакого вымогательства».

Известный автомобильный 
эксперт Вячеслав Лысаков также 
поддержал запрет ручных рада-
ров, поскольку эти устройства, 
по его словам, нередко использу-
ются в коррупционных целях. «Я 
скорее за запрет ручных «спидга-
нов», поскольку они мотивируют 
инспекторов прятаться, не пре-
дупреждать правонарушение, а 

дожидаться его совершения, а 
уже потом его пресекать и нака-
зывать», — сказал Лысаков ТАСС. 

Напомним, приборы для заме-
ра скорости ГАИ СССР начала ис-
пользовать еще в 1960-х годах — в 
частности, такие модели, как 
«Фара» и «Барьер». По мере со-
вершенствования радаров в них 
появилась функция видеозаписи 
и привязка к GPS-координатам. В 
настоящее время полицейские 
используют такие модели рада-
ров, как «Беркут-Виза», «Сокол-
Виза», «Визир», «Визир-2М», 
«Бинар», и некоторые другие. 

Исключив из арсенала пере-
носные радары, МВД, видимо, де-
лает ставку на стационарные 
комплексы фиксации скоростно-
го режима. Сейчас в стране рабо-
тают более 10 тысяч видеокамер, 
некоторые из которых фиксиру-
ют не только скорость, но и выезд 
на встречную или выделенную 
полосы, проезд на красный свет и 
другие нарушения ПДД. Число 
таких комплексов постоянно 
растет. Кроме того, полицейские 
активно используют комплексы 
видеофиксации, установленные 
в служебных автомобилях. В та-
ких комплексах вся информация 
сохраняется, и инспектор не мо-
жет внести в нее коррективы. 

Инспектор, идущий навстречу мча-
щемуся автомобилю с радаром, 
может вскоре остаться в истории.

Акцент

 Главный коррупционный риск 
заключается в том, что любую 
информацию с переносного 
радара можно легко стереть

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1290788

Во время вспышки 
язвы в 1941 году 
трупы оленей 
оставались 
в тундре. 
Споры замерзли, 
а теперь ожили

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 04.08.2016 г.

ТИП. № 16-08-00012
Свободная цена

Тираж 161460
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Впервые о боевом лазере написал 
писатель Алексей Толстой 
в «Гиперболоиде инженера Гарина». 

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

Л
Е

Н
Ф

И
Л

Ь
М

ЭКОЛОГИЯ

Все леса
Подмосковья
восстановят 
в 2020 году

ПОСАДКИ 
СЛАДКИ

Ирина Рыбникова

БОЛЕЕ 1,3 миллиона деревьев 
планируется посадить в этом 
году в подмосковных лесах и 
парках. Экологическая акция 
«Наш лес. Посади свое дерево» 
пройдет 17 сентября на 111 пло-
щадках, сообщил на пресс-кон-
ференции зампред правительст-
ва Подмосковья Александр 
Чупраков.

Впервые эта акция состоя-
лась в 2013 году, когда проведен-
ная инвентаризация лесного хо-
зяйства показала: 74 тысячи гек-
таров подмосковного зеленого 
пояса поражены жуком-корое-
дом. За три года 40 тысяч гекта-
ров зараженных деревьев убра-
ли в ходе санитарных рубок, но 
власти пообещали: на освобо-
жденных площадках обязатель-
но появится новый лес. «На ак-
цию по его высадке мы пригла-
шаем всех желающих, чтобы жи-
тели области могли убедиться: 
на местах санитарных рубок ни-
чего, кроме новых деревьев, не 
будет», — говорит Чупраков. По 
его прогнозам, осенью посадить 
свое дерево придут более 160 ты-
сяч неравнодушных к экологи-
ческому самочувствию региона 
граждан.

В этом году новым лесом пла-
нируют засадить 11 тысяч гекта-
ров земли. Сажают традиционно 
ели и сосны, разбавляя их редки-
ми дубовыми сеянцами — в сме-
шанном лесу короед заводится не 

так активно, как в чистых ельни-
ках. «Весь посадочный материал 
привозится из питомников, рас-
положенных в Подмосковье и 
центральных областях страны, — 
деревья из других климатических 
регионов приживаются хуже», — 
рассказал руководитель област-
ного комитета лесного хозяйства 
Александр Мигунов. И хотя сажа-
ют лес не профессионалы, 50% се-
янцев, как и положено нормати-
вами, приживаются сразу. А в Ба-
лашихе и Солнечногорском райо-
не живут, видимо, особенно до-
брые люди — посаженные ими 
леса прижились на 80—90%.

Активные санитарные рубки 
уже принесли результаты: в 
прошлом году лесопатологиче-
ская ситуация в Подмосковье 
вернулась к естественным пока-
зателям. То есть эпидемия коро-
еда остановлена. Тем не менее 
закончить вырубку пораженных 
жуком массивов в области пла-
нируют в 2019 году, а завершить 
лесовосстановление в полном 
объеме — в 2020-м. «В условиях 
постоянного снижения феде-
рального финансирования об-
ласть впервые дополнительно 
выделила на посадки 87 миллио-
нов рублей, но реальные сроки 
восстановления леса на всей тер-
ритории санитарных рубок — че-
тыре года», — объясняет Алек-
сандр Чупраков.

Кстати, этим летом порубоч-
ные остатки в подмосковных ле-
сах, расположенных в непосред-
ственной близости к столице, 
уже не жгут, а мульчируют — из-
мельчают до состояния щепы. 
«Помогла Москва, подарив нам 7 
мульчерных установок россий-
ского производства, за что мы 
совершенно искренне благода-
рим правительство города», — за-
явил Чупраков. По его словам, 
зарубежные аналоги мульчера 
стоят более 500 тысяч евро, что 
для области неподъемно, а уста-
новки, сделанные в нашей стра-
не, пока по пальцам можно пере-
считать. С июня столичные по-
дарки работают в Балашихе, 
Одинцове и лесных массивах ря-
дом с аэропортом Шереметьево, 
где всякое сжигание, независимо 
от погодных условий, было за-
прещено еще в прошлом году по 
правилам безопасности между-
народных аэропортов.

В этом году новым 
лесом 
в Подмосковье 
планируют 
засадить 11 тысяч 
гектаров земли
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МУЗЫКА «Ария-Fest» собрал 
звезд тяжелого рока

Слышен 
в голосе металл

Александр Алексеев

ПАРК культуры имени Горького — одно из самых востре-
бованных мест Москвы этим летом. Вот и очередной рок-
фестиваль, «Ария-Fest», собрал аншлаг на живописно 
вписанной в парковую зону концертной площадке: 
шесть тысяч зрителей. Праздник музыки, света и пиро-
техники вышел столь эффектным, что пассажиры реч-
ных «трамвайчиков», выскочив раньше нужной оста-
новки, присоединялись к зрителям этого феерического 
шоу.

«Ария» всегда была горазда на новые идеи. Не только 
в музыке. Но и в организации таких вот масштабных, 
пусть и хлопотных фестивалей. На них идет часть гоно-
раров за гастрольные туры. Владимир Холстинин и Вита-
лий Дубинин со своей мощной и громогласной компа-
нией собрали бы аншлаг в «Зеленом Театре» и  в одиноч-
ку. Но «Арии» нра-
вится, подтверждая 
статус группы № 1 
отечественного хэ-
ви-рока, собирать 
знатных музыкантов 
России и Европы, а 
зрителям нравится и 
песни послушать, и 
пообщаться.

«Но у нас-то вре-
мени общаться с кол-
легами за кулисами 
нет, — разочаровал 
обозревателя «РГ» 
один из лидеров «Арии», басист и второй  вокалист Вита-
лий Дубинин. — Все жестко по регламенту, не до лишних 
разговоров». Может, потому «Ария-Fest» и превращается 
понемногу в главный фестиваль российского тяжелого 
рока. Пару лет сюда приезжала звездная немецкая группа 
Rage. Ныне пожаловала одна из самых шумных и ярких 
блондинок в истории рок-музыки — Доро Пеш. Прежде в 
ней видели этакую женскую версию группы Kiss (первый 
ее альбом в 1990 году как раз и продюсировал басист ле-
гендарного квартета Джин Симмонс). 

Молодые любители рэпкора, ню метала и экстремаль-
ных ритмов пришли на группу «Слот» с ее неистовой со-
листкой Дарией «Нуки» Ставрович. Сторонники тради-
ций хэви-метала слушали Дору Пеш и ее глэм-метал в об-
рамлении не менее эффектных, чем певица, соратников-
гитаристов. А также группу экс-барабанщика «Круиза» 
Сергея Ефимова, собравшего по возвращении из США 
свой собственный Hippy Chaos. И гитариста Валерия Гаи-
ну: в Америке кумир 80—90-х растерял свою прическу, но 
не навыки игры. Ради «Арии-Fest» он вновь объединился 
с Ефимовым, разыскал басиста Федора Васильева. В 90-е 
их трио выпустило даже альбом в Германии. Да они и сей-
час, если Гаина вернется надолго, могли бы повторить 
тот успех — судя по их выступлению в «Зеленом театре»...

Ну и конечно, пришли на «Арию», вокруг которой 
сплотились группы разных десятилетий. Без всякой вза-
имной зависти. Да и откуда ей взяться, если гитарист 
«Арии» Владимир Холстинин вышел в «Зеленом театре» 
сыграть со «Слотом»  классическую песню  своей леген-
дарной группы «Улица роз»?!

ПРЕМЬЕРА Театр Романа Виктюка представил средневековую «Венецианку»

Актеры учатся учиться
Наталья Соколова

П
ремьера прошла в рамках 
летнего театрального ма-
рафона. Для Театра Вик-

тюка такой марафон — явление 
традиционное. Обычно кочую-
щая по московским сценам, 
труппа переселяется на целые 
две недели в пространство сто-
личного ТЮЗа и показывает луч-
шее из своего репертуара. «Сало-
мею», «Несравненную», спек-
такль «Сергей и Айседора», цве-
таевскую «Федру», неизменных 
«Служанок» (которым в этом 
году уже 28 лет. И каждый раз го-
товит одну премьеру. В этом году 
— «Венецианку» в постановке ак-
тера театра Игоря Неведрова (в 
«Сергее и Айседоре» он, кстати, 
блестяще играет поэта-бунтаря 
Есенина). Это его первый режис-
серский опыт в Театре Виктюка.

Такая смена амплуа всегда не-
проста. Комедию неизвестного 

итальянского автора XVI века 
выбрал сам Виктюк. На первой 
читке отдал Неведрову свой пид-
жак и темные очки, вдохновив 
всех на работу одной фразой: 
«Режиссер готов!»

Спектакли Романа Виктюка — 
всегда головоломка и взрыв эмо-
ций. Вот и в «Венецианке» вдруг 
итальянское Возрождение спле-
тается с русским Серебряным ве-
ком, комедия масок с декадан-
сом, тема театра со страстью и 
всепримиряющей любовью. 
Сплошные аллюзии пронизыва-
ют спектакль. По жанру это — те-
атр в театре. Студия начала 
прошлого столетия репетирует 
пьесу XVI века в духе новых рево-
люционных веяний. «Даешь но-
вый театр! Жить по-новому! Иг-
рать по-новому! Дышать по-но-
вому», — выкрикивает персонаж, 
играющий режиссера постанов-
ки (Михаил Фатеев). 

В конструкцию на сцене (на-

поминающую «станок для игры» 
Любови Поповой к мейерхоль-
довской постановке «Велико-
душного рогоносца» 1920-х го-
дов) вмонтированы огромные 
буквы «Р», «В» и «М». Актеры 
лихо перемещаются по деревян-
ным супрематическим прямоу-
гольникам и лестницам, создан-
ным Владимиром Боером. 

— Революция, вперед! Москва! 
— дает режиссер расшифровку 
буквам за спинами актеров. Хотя 

зрители могут вычитать в них и 
инициалы руководителя театра, 
и имя Мейерхольда, Мастера, ко-
го-то еще.

Из-за актера, играющего в ита-
льянской пьесе юношу Юлио 
(Иван Иванович), в Венеции слу-
чается переполох: полгорода влю-
бляется в прекрасного незнаком-
ца. Сам Юлио влюбляется в одну 
донну, в него влюбляется другая 
(все женские роли тут, как обыч-
но, играют мужчины). Все начина-

ется с веселого распределения ро-
лей, запутывается и закручивает-
ся. Юлио все тревожится: «Что-то 
здесь не то». Он лишь безропот-
ный актер, который должен вы-
полнять волю режиссера. Примет 
ли он новаторские идеи Учителя 
или спрячет свое несогласие под 
маской (вместо которой — кра-
сная авангардная рамочка)? 

По словам Неведрова, «Вене-
цианка» — посвящение великим 
театральным Учителям, в том чи-
сле Мейерхольду, Евреинову, Та-
ирову, Любимову (в театре кото-
рого Игорь когда-то служил) и, 
конечно, Виктюку. Так часто бы-
вает: новые идеи не принимают 
поначалу и зрители, и сами акте-
ры. Но время расставляет все по 
местам. Нет подлинного мастер-
ства без страха, яркого спекта-
кля без мучительных открытий. 
Девиз тут — из Мейерхольда: 
«В школе нельзя всему научиться 
— нужно научиться учиться». 

В спектакле актеры предают 
своего Учителя. Так бывало и с 
Мейерхольдом, и с Любимовым. 
Но... ясно, что актеры Театра Вик-
тюка своего-то Учителя не преда-
дут — какими бы смелыми и нова-
торскими ни были идеи Мастера.  

В новом сезоне «Венецианка», 
как и все остальные постановки 
репертуара, переедет на новую 
сцену. Театр наконец-то обретет 
свой дом — здание на Стромынке, 
возведенное архитектором Конс-
тантином Мельниковым. Кстати, 
и Мельникова ведь тоже долго не 
принимали и не понимали — но 
впоследствии признали одним из 
самых талантливых архитекто-
ров XX века, назвали «советским 
Гауди»... Вот на новой сцене, об-
ещают создатели спектакля, «Ве-
нецианка» и зазвучит по-новому.

Кино В прокат выходит фильм Педро Альмодовара «Джульетта»

Все о ее дочери

Александр Нечаев

Б
лондинка Джульетта 
(Эмма Суарес), хоро-
ш е н ь к а я  ж е н щ и н а 
средних лет, собирает-
ся навсегда уехать из 

Мадрида в Португалию со своим 
итальянским бойфрендом Ло-
ренцо (Дарио Грандинетти). За 
день до отъезда она вдруг сталки-
вается на улице с Беа (Мишель 
Хеннер), подругой детства ее до-
чери Антии. Та видела недавно 
Антию на берегу озера Комо, она 
по-прежнему красавица, фигура 
хоть куда — хотя родила троих. 
Джульетта меняется в лице, тем 
же вечером она объявляет Лорен-
цо, что между ними все кончено.

Назавтра она отправляется в 
старый район Мадрида к дому, 
где ее узнает консьерж. Посколь-
ку квартира, которую она когда-
то арендовала, занята, она сни-
мает ту, что по соседству. Откры-
вает толстую тетрадь и пишет Ан-
тии пространные письма-мемуа-
ры: как 30 лет назад девушка 
Джульетта (Адриана Угарте) по-
знакомилась в поезде с молодым 
рыбаком Хоаном (Даниэль Грао), 
как прямо там между ними 
вспыхнула страсть, приведшая к 

замужеству, рождению дочери и 
нескольким годам счастливой 
жизни. Главная цель этих писем — 
честный рассказ о давней траге-
дии и чувстве вины, которое раз-
рушило жизни двух женщин.

П р е м ь е р а  « Д ж ул ь е т т ы » 
прошла на последнем Каннском 
кинофестивале, где критики при-
няли фильм крайне сдержанно. 
Альмодовару пеняли самоповто-
рами и пенсионерским упоением 
своей эстетикой, которую он, к 
слову, в «Джульетте» доводит до 
совершенства: каждый кадр 
можно распечатать на цветном 
принтере с вензелем «сделано 
Альмодоваром». Хотя и без вен-
зеля самого значительного из 
ныне живущих испанских режис-
серов ни с кем не перепутаешь.

Претензии к нему справедли-
вы, но лишь отчасти. Разумеется, 
«Джульетта» — плод труда масте-
ра на седьмом десятке лет. И было 
бы странно ожидать, что он впри-
прыжку будет гнаться за молоды-
ми авторами. Да и кто они, эти ав-
торы? Нет таких. Альмодовар по-
следние десять лет перебирает 
свое наследие, тасует излюблен-
ные приемы. Картину «Кожа, в 
которой я живу» можно назвать 
потомком его же ранних трилле-
ров «Закон желания» и «Свяжи 
меня!». Фильм «Я очень возбу-
жден» отсылал ко временам ма-
дридской «мовиды», когда юный 
Педро снимал на 8-миллиметро-
вую пленку похабную комедию 
«Пепи, Люси, Бом и другие де-
вушки». Даже если это и творче-

ский кризис, нужна оговорка: 
Альмодовар и в кризисе — отмен-
ный рассказчик самых душера-
здирающих историй на свете.

«Джульетта» тому очередное 
подтверждение. Прототипом ее, 
вероятно, можно считать фильм 
«Всё о моей матери»: в конце 
90-х Альмодовар перешел от ме-
лодраматической пародии на 
«мыльную оперу» едва ли не к 
высокой трагедии, рассказанной 
«мыльным» языком. «Джульет-
та» также повествует о семейных 
тайнах прошлого — в данном слу-
чае они скрывают причину, на-
всегда разлучившую мать и дочь. 

Ключевые слова для понима-
ния этой картины — вина и 
смерть, которые идут рука об 
руку. Зачатие Антии происходит 
в поезде, который только что 
сбил мужчину, а за несколько ми-
нут до того с ним отказалась го-
ворить Джульетта, которая те-
перь винит себя в смерти незна-
комца. У Хуана есть жена, кото-
рая уже пять лет в коме. Когда 
Джульетта приезжает к возлю-
бленному на побережье, выясня-
ется, что больная супруга только 
что умерла — к созданию собст-
венной семьи Джульетта в пря-
мом смысле идет по трупам. Поэ-

тому расплата за вину неизбежна 
— и героиня заплатит сполна.

На самом деле, этот мотив в 
«Джульетте» крайне любопытен 
— ведь речь идет об Альмодоваре, 
который после нескольких лет, 
проведенных в католической 
школе для мальчиков, стал убе-
жденным атеистом и антиклери-
калом. Кстати, и антиклерикаль-
ный пафос в картине есть — жизнь 
Джульетты и Антии меняется да-
леко не в лучшую сторону, когда 
последняя едет в некий «духов-
ный лагерь» в Пиренеях, где ей, 
судя по всему, отменно «промы-
вают» голову. Однако вполне 
христианскую трактовку идеи 
искупления грехов в «Джульет-
те» не заметить сложно.

И пока непонятно, то ли это и 
впрямь возраст автора сказыва-
ется, то ли перед нами все-таки 
немного изменившийся Альмо-
довар?

Впрочем, одно ведь вовсе не 
исключает другого.

Адриана Угарте (Джульетта в моло-
дости) с любимицей Альмодовара 
Росси де Пальмой (домработница).

В Театре Виктюка артисты легко порхают по супрематическим конструкциям между буквами «Р», «В» и «М». А вместо масок у них — картонные рамочки.

Акцент

 По жанру это театр в театре: 
репетируют пьесу XVI века 
в духе революционных веяний 
начала прошлого столетия

Акцент

 Даже если Альмодовар и в 
кризисе, он остается лучшим 
рассказчиком самых душера-
здирающих историй на свете

Солистка «Слота» 
в гневе: барахлил 
микрофон. А если б 
не эта ложка дегтя, 
кто бы узнал, сколь-
ко в бочке меда?

«Ария-Fest» понемногу превращается в главный фестиваль 
российского тяжелого рока.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1290578

C
A

N
A

L
+

 F
R

A
N

C
E

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Т

Е
А

Т
Р

А
 Р

О
М

А
Н

А
 В

И
К

Т
Ю

К
А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТРАНСПОРТ В Москве 
появится 150 новых 
трамваев

Вагон 
с чувством такта

Сергей Бабкин

ПОЧТИ половину трамваев в Москве заменят новыми 
составами в течение ближайших трех лет. Об этом на 
встрече с журналистами рассказал заместитель мэра 
Максим Ликсутов.

Сейчас на различные маршруты в столице ежедневно 
выходят до 650 трамваев. В последние несколько лет об-
новили треть парка, а в ближайшие годы на линии сме-
нится еще 40% от общего числа составов. «Скорее всего, 
на этой неделе будет опубликована конкурсная докумен-
тация, — сообщил Ликсутов. — Каждый год в течение трех 
лет мы планируем закупать по 50 трамваев».

Чем они будут отличаться от старых? Во-первых, за 
счет низко расположенного пола они легко примут инва-
лидов и мам с детскими колясками. Второй плюс — конди-
ционеры и видеонаблюдение, к которым уже привыкли 
пассажиры большинства городских автобусов. А самое 
главное — в новых трамваях нет турникетов, так что по-
садка и отправление вагонов значительно ускоряется. 

За обновлением трамвайного парка последует и пол-
ный переход трамваев на тактовое расписание: это зна-
чит, что составы будут следовать через равные интерва-
лы, как метро. По такому графику трамваи пока курси-
руют только в Северном административном округе. 
В итоге, по оценкам столичного департамента транспор-
та, время ожидания на остановках сократилось на 16%, а 
пассажиров в трамваях стало больше на 10%. На портале 
«Активный гражданин» более 81 тысячи горожан одо-
брили «тактовые» трамваи, поэтому практику было ре-
шено распространить на весь мегаполис.

— В ближайшие месяцы мы усилим контроль за рабо-
той диспетчеров и проведем дополнительное обучение 
водителей трамваев, — рассказал Ликсутов. — Время ожи-
дания на остановке сократится еще на 30—40%.  

РЕЛИГИЯ

Нужны ли 
в церкви 
диаконы-
женщины?

НОВЫЕ 
ПИСЬМА 
ОЛИМПИАДЕ

Елена Яковлева

КАТОЛИЧЕСКАЯ церковь под-
няла вопрос, могут ли женщины 
становиться диаконами. Созда-
на специальная комиссия для его 
решения, которая в том числе со-
бирается изучать роль женщины 
в становлении и истории Католи-
ческой церкви. О том, как на ин-
ститут женщин-диаконисс смо-
трит Православная церковь, наш 
разговор с настоятелем храма 
святой мученицы Татьяны при 
МГУ, известным священником 
Владимиром Вигилянским.

— Я — настоятель храма святой 
мученицы Татьяны, а она как раз 
была диакониссой, — объясняет 
отец Владимир. — Это во многом 
определяет и мою позицию.

По словам отца Владимира, в 
Православной церкви по-разно-
му относятся к возможному вос-
становлению когда-то свободно 
существовавшего в древности 
института диаконисс.

— В моем лице вы напали на 
представителя того меньшинст-
ва, которое считает служение 
диаконисс нормальным и отно-
сится к этому хорошо, — уточня-
ет протоиерей Владимир. — Боль-
шинство же более осторожно. 
Многие полагают, что восстанов-
ление чина женщин-диаконисс 
может разделить церковь, поэто-
му в этом вопросе надо быть 
внимательным и не рубить с пле-
ча. Но я считаю, что у нас хоть 
чин и не восстановлен, но по 
сути женщины в церкви часто де-
лают работу, связанную с диа-
конским служением. Только они 
не «Паки и паки» произносят, а 
организуют помощь больным и 
неимущим, уборку храма, над-
лежащее смотрение за всем, что 
в храме происходит, украшение 
его цветами, сохранение красо-
ты обряда и т. п.

Для всякого серьезно знако-
мого с историей и жизнью цер-
кви диакониссы не являются 
чем-то удивительным. Упомина-
ние некоей диакониссы Фивы 
встречается еще в Послании апо-
стола Павла к Римлянам. Всякий 
мало-мальски знакомый с пра-
вославной литературой человек 
наверняка читал знаменитые 
«Письма диакониссе Олимпиа-
де» святителя Иоанна Златоуста.

На рубеже первого и второго 
тысячелетий институт был утра-
чен. Но в начале XX века поборни-
цей восстановления чина диако-
нисс стала великая княгиня Ели-
завета Федоровна. Основанная 
ею Марфо-Мариинская обитель 
была населена не столько мона-
хинями, сколько диакониссами, и 
одежду как милосердницы и по-
мощницы больным и нуждаю-
щимся они носили белую. «Вели-
кое начинание в Москве» — назвал 
свою статью об основании  Мар-
фо-Мариинской обители извест-
ный философ Василий Розанов.

— Все они, от мученицы Татья-
ны и диакониссы Олимпиады до 
великой княгини Елизаветы, за-
нимались обустройством — ча-
сто чисто женским — жизни об-
щины и храма, — отмечает прото-
иерей Владимир Вигилянский.

По его мнению, такие инсти-
туты не возрождаются постанов-
лениями и реформами, но все 
устраивается постепенно, «и 
нам сегодня обсуждать эту тему 
совершенно не зазорно». Нужно 
ли восстанавливать чин диако-
нисс, в конце концов должен ре-
шать церковный народ.

— В Католической церкви ин-
ститут диаконства ослаблен, ди-
аконы там служат лишь с архие-
реями, а не со священниками, — 
рассказывает о. Владимир. — В 
Православной церкви этот ин-
ститут более развит, и диаконов 
больше. Но это не обязательное 
служение у престола. Чин диако-
нисс, на мой взгляд, у нас может 
быть восстановлен как общест-
венное церковное служение. 

Великая княгиня Елизавета по сути 
возрождала в устроенной ею 
Марфо-Мариинской обители слу-
жение диаконисс.
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ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА

КИТАЙ НЕ ИСКЛЮЧИЛ 
НАРОДНОЙ ВОЙНЫ 
Министр обороны Китая Чан Ваньцюань в ходе инспекционной 

поездки по прибрежным районам провинции Чжэцзян заявил, что 

китайскому народу необходимо быть готовыми к мобилизации, 

поскольку он не исключает «народной войны на море». Об этом 

сообщило агентство Синьхуа. Министр подразумевал готовность 

к мобилизации не только военнослужащих и других силовиков, но 

и обычных китайских граждан. Он объяснил это тем, что «ситуа-

ция стремительно развивается и вполне возможно придет время, 

когда Китаю нужно будет вступить в народную войну для обеспе-

чения своей территориальной безопасности, прежде всего на 

море». В связи с нарастающей напряженностью в Южно-Китай-

ском море, на острова в котором помимо Китая претендуют Тай-

вань, Малайзия, Филиппины, Бруней и Вьетнам, глава оборонного 

ведомства также призвал граждан КНР отнестись со всей серьез-

ностью к «полноценной угрозе для суверенитета страны». 

Подготовил Иван Беляков

СКАНДАЛ США не заметили,
как глава Филиппин
создал «эскадроны
смерти» 

Скажи мне, 
кто твой друг

Евгений Шестаков

КОГДА кандидат в президенты Филиппин Родриго Ду-
терте призывал избирателей «похоронить наркоторгов-
цев», многие восприняли эти заявления как фигуру речи. 
Но, победив на выборах, новый лидер уже в день инаугу-
рации подтвердил, что не шутил, призвав «идти и уби-
вать наркоторговцев самостоятельно», обещав тем, кто 
это будет делать, поддержку и награды.

Так, по словам новоизбранного президента, борьба с 
наркотиками может обойтись Филиппинам в 100 тысяч 
жизней, и рыба в заливе Манилы станет только  жиреть, 
питаясь трупами связанных с наркобизнесом преступни-
ков. Прошло всего несколько месяцев с момента прихода 
Дутерте к власти, а международные правозащитные ор-
ганизации уже находятся в шоке: как пишет, со ссылкой 
на филиппинские источники, «Гардиан», в стране без 
суда и следствия было убито от 400 до 770 потребителей 
наркотиков или дилеров, а также людей, которых посчи-
тали за таковых. Причем только треть из погибших за-
стрелила полиция, остальные — жертвы суда Линча. Часть 
убийств, как считают аналитики, совершалась в ходе раз-
борок между наркодилерами, использовавшими анар-
хию на улицах для передела сфер влияния. В среду право-
защитники обратились в ООН с просьбой осудить дейст-
вия филиппинских властей и остановить Дутерте: «Бес-
смысленные убийства не могут служить оправданием в 
качестве меры по борьбе с наркотиками». 

Жертвами этой необъявленной войны, развязанной 
по инициативе президента, оказались и люди, голосовав-
шие за Дутерте на выборах. По мнению экс-министра 
юстиции Лейлы де Лима, полицейские убивают в том чи-
сле невинных филиппинцев, прикрываясь борьбой с на-
ркотиками. Но расследования таких случаев власти не 
проводят. «Говорят, что я убийца. Может, так и есть», — 
утверждал в ходе предвыборной кампании Дутерте. Се-
годня противники его методов вспоминают, что, будучи 
мэром города Давао, он поддерживал так называемые 
эскадроны смерти Давао, которые с 1998 по 2005 год 
проводили суды Линча, безнаказанно убив около 300 че-
ловек. Когда Дутерте спросили, как тот поступит, если 
один из его детей окажется связан с наркотиками, тот от-
резал: «Я убью его».   

Газета «Дейли мейл» напомнила историю 1989 года о 
зверском убийстве и групповом изнасиловании в тюрьме 
города Давао, где Дутерте был мэром, австралийской 
миссионерки. Когда ходе предвыборной кампании буду-
щего президента Филиппин попросили прокомментиро-
вать тот случай, он, как пишет издание, сопровождая свой 
ответ ругательствами, заявил, что, узнав об изнасилова-
нии, был очень зол, поскольку миссионерка была краси-
ва, а значит, среди тех, кто ее насиловал, «мэр должен был 
быть первым». С пренебрежением Дутерте отзывается о 
духовных лицах Римско-католической церкви, публично 
покрывая ее местных епископов (выступавших против 
избрания Дутерте президентом) грязными ругательства-
ми за вмешательство в государственную политику. 

Но популизм президента Филиппин, который сочета-
ется, по мнению правозащитников, с полнейшим прене-
брежением к правам человека и готовностью Дутерте в 
борьбе с наркотиками залить страну кровью, не вызыва-
ют ни малейшего протеста у Соединенных Штатов. Ва-
шингтон использует Филиппины в качестве «тарана» для 
противостояния в регионе Китаю. На недавно прошедшей 
министерской встрече АСЕАН госсекретарь США Джон 
Керри активно лоббировал принятие странами Юго-Вос-
точной Азии совместного заявления в поддержку приня-
того гаагским трибуналом решения по иску Филиппин. В 
нем Манила оспорила у Китая несколько островов в Юж-
но-китайском море, и суд поддержал эти требования. Пе-
кин не признал вердикт, а страны АСЕАН  отказались под-
держать антикитайскую резолюцию.

Так что филиппинский президент может быть спокоен 
— в Вашингтоне и впредь закроют глаза на его эпатажные 
заявления и кровавые затеи.  В 1939 году президент 
Франклин Рузвельт якобы произнес ставшую впоследст-
вии знаменитой фразу по поводу преступлений, совер-
шенных никарагуанским диктатором Сомосой-старшим: 
«Он, может быть, и сукин сын, но это наш сукин сын».  
Времена изменились, но американский подход к «нестан-
дартным» ситуациям остался прежним. Так что правоза-
щитникам только и остается, как уповать на помощь Ор-
ганизации Объединенных Наций в отношении Филип-
пин.  Вашингтон в этих вопросах им точно не помощник...

ПРОВЕРКА СЛУХА США тайно направили в Иран самолет с 400 миллионами долларов

Непростая арифметика
Максим Макарычев

В
чера в газете «Уолл-стрит 
джорнэл» появилась ин-
формация о том, что в янва-

ре власти США тайно направили 
самолет с крупной суммой денег 
в Иран. Буквально на следующий 
день после этого шага четыре че-
ловека с американо-иранским 
гражданством, которые находи-
лись в ИРИ в заключении, верну-
лись в Штаты. Американцы, в 
свою очередь, выпустили из тю-
рем семь иранцев.

Газета, ссылаясь на компетен-
тные источники, утверждает: в 
самолете находилась перевози-
мая на деревянных поддонах 
сумма, эквивалентная 400 мил-
лионам долларов. Деньги были в 
евро, швейцарских франках и 
другой валюте, но только не в 
долларах. Их якобы предостави-
ли не американские, а швейцар-
ский и голландский центральные 
банки. Сам самолет был грузо-
вым и в целях конспирации летел 
в Иран без опознавательных зна-
ков. Об освобождении заложни-
ков было объявлено после подпи-
сания ядерного соглашения с 
Ираном. «Ядерная сделка заклю-
чена, освобождены заключен-
ные, пришло время разрешить 
один спор», — заявил президент 
США Барак Обама, не уточнив, о 
каком споре идет речь.

Американские власти, к кото-
рым обратилось издание, сам 
факт освобождения граждан 
США за деньги отрицают. При 
этом в Вашингтоне заявили, что 

деньги действительно были на-
правлены в Иран, но в качестве 
некоего транша. При этом ситуа-
ция в СМИ обставляется любо-
пытным образом. Дескать, в 1979 
году после Исламской револю-
ции американцы отказались по-
ставить Тегерану оружие, кото-
рое до своего свержения прио-
брел иранский шах Мохаммад 
Реза Пехлеви. Сделка по понят-
ным причинам сорвалась, и сей-
час Вашингтон якобы должен вы-
платить компенсацию в 1,7 мил-
лиарда долларов для урегулиро-
вания ситуации вокруг сорван-
ной сделки, о чем, собственно, и 
говорил Обама. Кстати, тогда в 
1979 году в Белом доме не были 
склонны воспринимать шаха как 
«жертву революции»: на Западе 
его подвергали жесткой критике 
за репрессии против оппозиции 
и нарушения прав человека. По 
этой причине президент США 
Джимми Картер тогда и не ре-
шился оказать военную поддер-
жку режиму Пехлеви.

Официальный представитель 
министерства обороны США 
Джон Кирби, признав, что осво-
бождением четырех сограждан 
занимались две различные ко-
манды иранских посредников, 
назвал совпадением тот факт, что 
американцы были освобождены 
в тот же день, когда в Иран при-
были «деньги на поддонах». Но 
почему тогда сделка была обстав-
лена с такой конспирацией? Воз-
можно, как раз для того, чтобы 
нигде не всплыло слово «выкуп», 
мозолящее глаза противникам 

Обамы на Капитолии. Впрочем, 
информация «Джорнэл», разо-
шедшаяся в американском исте-
блишменте незадолго до самой 
публикации, уже спровоцирова-
ла резкую реакцию конгресса. 
Республиканцы хотят знать под-
ноготную сделки и грозятся при-
нять закон, который не позволил 
бы Вашингтону осуществлять де-
нежные выплаты Тегерану. Пото-
му и была организована утечка в 
авторитетную газету, куда влас-
ти США время от времени «вбра-
сывают» выгодную им информа-
цию, чтобы показать — это был 
отнюдь не выкуп, а многоходовая 
комбинация, устраивающая обе 
стороны. Дело в том, что в амери-
канских блогах к тому времени 
уже всплыла одна интересная ин-
формация со ссылкой на иран-
ский новостной сайт, близкий к 
Корпусу Стражей Исламской ре-
волюции (КСИР). Революцион-
ные командиры хвастались тем, 
что «американцы уступили под 
иранским давлением», а самолет 
с деньгами прибыл в аэропорт 
Мехрабад в Тегеране. «Возвраще-
ние этих давних денег (за сделку 
1979 года. — Прим. ред.) произош-
ло взамен на освобождение аме-
риканских шпионов», — заявил 
бригадный генерал Мохаммад 
Реза Нагди. Таким образом, иран-
ские объяснения по поводу про-
исхождения платежа оказались 
более внятными, чем официаль-
ная позиция властей США. 

ГЕОПОЛИТИКА

«Развод»
Британии
и ЕС могут
отложить
в долгий ящик

ВЫХОДА НЕТ?

Анна Федякина

ОФИЦИАЛЬНЫЙ выход Бри-
тании из Евросоюза может быть 
отложен до 2020 года, а то и во-
все отмениться. Дело в том, что 
чем глубже британские полити-
ки изучают стоящие в связи с 
«Брекситом» вопросы, тем боль-
ше препятствий появляется на 
пути к свободе от Брюсселя.

Палата лордов британского 
парламента готова отложить 
«Брексит», если докажет, что 
обладает соответствующими 
полномочиями. Об этом журна-
листам заявила баронесса 
Пейшнс Уиткрофт. «Если вопрос 
будет рассматриваться законода-
тельно, думаю, лорды могут его 
отложить, — заявила член верхней 
палаты парламента. — Полагаю, 
большинство лордов хотят 
остаться (в ЕС. — Прим. «РГ»)». 
Слова баронессы Уиткрофт выз-
вали шумную дискуссию в мест-
ных СМИ, потому что вероят-
ность такого сценария, действи-
тельно, велика. Разговоры о том, 
что парламент Британии может 
отменить «Брексит», появились 
сразу же после референдума о 
выходе из ЕС. Обладающая боль-
шинством в Палате общин правя-
щая консервативная партия от-
вергла перспективу передать 
этот вопрос на рассмотрение де-
путатов. Но неизбираемые лорды 
были твердо намерены принять 
участие в судьбе «Брексита». По-
этому в Высокий суд Великобри-
тании был направлен запрос с це-
лью выяснить, необходимо ли 
премьеру одобрение парламента 
для того, чтобы ввести в действие 
50 статью и инициировать выход 
из ЕС. Слушания запланированы 
на октябрь. Впрочем, выход из 
ЕС и без судебного разбиратель-
ства столкнулся с немалыми 
трудностями. По оценкам евро-
пейских наблюдателей, реаль-
ные переговоры между Лондо-
ном и Брюсселем могут старто-
вать не раньше 2018 года. Судя 
по заявлением британских и ев-
ропейских политиков, пока идет 
только подготовка к этому про-
цессу. Сначала британское пра-
вительство представит свои по-
желания в связи с выходом из 
ЕС. После чего у европейской 
стороны будет от трех до шести 
месяцев, чтобы выдвинуть 
встречные предложения.  Эк-
сперты считают, что предмет-
ный разговор о «Брексит» может 
продлиться до 2020 года.

Петр Лихоманов

С
трасти, сравнимые по нака-
лу с временами «майдана», 
бушевали у здания Оболон-

ского районного суда Киева. На-
циональная гвардия и полиция 
Украины впервые за два с полови-
ной года оказались в роли уничто-
женного «Беркута»: в новых пра-
воохранителей летели камни, ды-
мовые шашки, фаеры, петарды, и 
пока не горящие шины. «Револю-
ционерами» же выступали бойцы 
карательных батальонов «Айдар» 
и «Донбасс», требовавшие при 
поддержке депутатов Рады, «чест-
ного суда» над сослуживцами из 
роты спецназначения МВД «Тор-
надо», обвиняемыми военной 
прокуратурой в особо тяжких 
преступлениях.

По итогам столкновений за ме-
дицинской помощью обратились 
27 полицейских и гвардейцев — у 
них диагностировано отравление 
слезоточивым газом. Не менее на-
пряженной была обстановка и в 

зале суда: подсудимые вели себя 
вызывающе, угрожали судьям и 
прокурорам, и наконец, чтобы со-
рвать опрос свидетеля, облили 
присутствующих некой жидко-
стью, в судебном протоколе обо-
значенной как «фекалии». Стоит 
напомнить, это то самое «Торна-
до», собранное уголовником из 
города Шахтерск Русланом Они-
щенко и полностью расформиро-
ванное, после того как военный 
прокурор Анатолий Матиос в 
июне 2015 года рассказал в под-
робностях о способах, которые те 
использовали в борьбе за незави-
симость Украины: изнасиловани-

ях в извращенной форме, убийст-
вах, похищениях людей и пытках. 
Тогда эта информация шокирова-
ла Украину, но, похоже, время все 
лечит, и теперь опасные уголов-
ники, прикрывающиеся патрио-
тическими лозунгами, вновь чув-
ствуют поддержку со стороны по-
литиков. Примечательна реакция 
на эти события самого Матиоса, 
опубликовавшего в «Фейсбуке» 
видео из зала суда с красноречи-
вым комментарием: «Смотрите и 
радуйтесь мужеству «героев». 
Амнистируйте их. Освобождайте, 
потому что они «герои». И ждите 
их. Ждите у себя дома. Государст-

во — всё!», — написал этот предста-
витель украинского государства.

В значительной степени этот 
отчаянный спич Матиоса был 
адресован генеральному проку-
рору Юрию Луценко. Именно тот 
в начале июля, поддавшись орга-
низованному давлению осевших 
в Киеве боевиков из карательных 
батальонов, позволил выйти из-

под стражи обвиненному в орга-
низации банды и грабежах ко-
мандиру «Айдара» с позывным 
«Батя», создав тем опасный пре-
цедент. А уже через три недели по 
отработанной схеме — после оса-
ды суда и угроз прокурорам — на 
поруки депутатов из-за решетки 
выпустили нациста с позывным 
«Людоед».

США вернули наличными деньги Ирану, которые шах Реза Пехлеви 
(на историческом фото 1979 года он покидает страну) заплатил 
Вашингтону за непоставленное оружие.

Акцент

 Сегодня опасные уголовники 
чувствуют поддержку
со стороны политиков

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1290778
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 Власти отрицают факт освобо-
ждения граждан США за деньги

МЕЖДУ ТЕМ

Власти в Киеве ошибаются, полагая, что Украина слишком важна для Запада, — та-

кую точку зрения приводит американское издание Foreign Policy в статье «Киев в 

отрицании». По мнению автора Аскольда Крушельники, самым главным врагом 

Украины могут оказаться ее собственные лидеры, которые, несмотря на повто-

ряющиеся требования западных партнеров предпринять меры по борьбе с кор-

рупцией, продолжают бездействовать. «Беспокойство в связи с «украинской 

усталостью» распространяется среди многих западных партнеров страны, отме-

чается в статье. После визита в Киев экс-посол США на Украине Стивен Пайфер 

написал в своем блоге: «Иногда возникает ощущение, что украинская элита име-

ет раздутое ощущение важности из-за геополитического положения между За-

падом и Россией. Настолько, что она верит, что их страна слишком важна, чтобы 

потерпеть крах. И Запад будет поддерживать Киев из страха, что тот в противном 

случае может повернуться к Москве. Это может быть ошибкой».

Подготовила Анна Федякина

КОНФЛИКТ Военный прокурор Украины увидел конец государства

«Торнадо» рвется на свободу

А
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Пассажиры объятого огнем лайнера пережили настоящий ужас при посадке в Дубае в ожидании спасателей и пожарных бригад.

ЧП В самом безопасном аэропорту мира сгорел самолет

Взрыв на посадке
Максим Макарычев 

В
чера утром в аэропорту 
Дубай Объединенных 
Арабских Эмиратов на 
глазах у сотен очевид-
цев, наблюдавших за 

инцидентом из терминала, сгорел 
пассажирский самолет Boeing 
777 авиакомпании «Эмирейтс». К 
счастью, во время экстренной 
эвакуации через трапы были спа-
сены все 282 пассажира и 18 чле-
нов экипажа. При этом погиб 
один пожарный, участвоваший в 
ликвидации аварии.

Аэропорт Дубай, один из круп-
нейших транспортных хабов в 
мире, в 2015 году был признан са-
мой комфортной и безопасной 
воздушной гаванью в мире. При-
чиной ЧП, по предварительным 
данным, стал взрыв двигателя 
прямо при посадке на взлетной 
полосе. Власти эмирата Дубай, 
которым принадлежит компания, 
назвали происшедшее «несчаст-
ным случаем».  

Самим пассажирам пришлось 
пережить настоящие минуты 
ужаса. Один из очевидцев написал 
о том, что огонь быстро охватил 
верхнюю заднюю часть самолета, 
и в небо поднялся огромный 
шлейф черного дыма. Пять-шесть 
минут, в течение которых к лайне-
ру ехали пожарные машины, по-
казались людям настоящей веч-
ностью. Экипажу и спасателям 
удалось быстро и грамотно эваку-
ировать пассажиров из объятого 
огнем лайнера. В аэропорту Ду-
бай вчера застряли тысячи людей, 
так как сотни рейсов были отло-
жены на несколько часов.

РЕАКЦИЯ 
В Литве
возмутились
монетой РФ
с изобра-
жением
Вильнюса  

РУБЛЬ 
НЕ ОЦЕНИЛИ

Екатерина Забродина, 
Роман Маркелов

НЕОЖИДАННАЯ реакция по-
следовала из Литвы на выпуск 
Центробанком РФ монет юби-
лейной серии «Города-столицы 
государств, освобожденные со-
ветскими войсками от немецко-
фашистских захватчиков». На 
одной из пятирублевых монет 
изображен Вильнюс, освобожде-
ние которого 13 июля 1944 года 
от нацистов литовские власти на-
звали «советской оккупацией».  

В МИД прибалтийской респу-
блики возмутились в связи с появ-
лением на российских монетах 
изображения скульптуры «На 
страже мира», которая в прошлом 
году была снята с Зеленого моста в 
Вильнюсе вместе с другими совет-
скими композициями. Они были 
символом литовской столицы, но 
нынешние власти решили убрать 
их как символы «оккупации».  Не-
довольство действиями Центро-
банка РФ выразил политический 
директор МИД Литвы Роландас 
Купчинскас, у которого «не возни-
кает сомнений относительно роли 
Красной армии в истории Литвы».  

«Никакие геополитические из-
менения, которые происходили с 
момента окончания Второй миро-
вой войны, не могут поставить под 
сомнение бесспорную важность 
победы над фашизмом для всех на-
родов Европы и мира. И именно 
этой победе посвящена серия па-
мятных монет Банка России»,  — 
прокомментировали ситуацию 
«РГ» в пресс-службе ЦБ РФ.
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Недавно избранный президент Филиппин Родриго Дутерте 
призвал земляков линчевать наркоторговцев. 
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Валерий Выжутович 

Н
аивную веру в нали-
чие связи между фи-
зическим здоровьем 
и духовным безжа-
лостно обсмеял поэт 

Игорь Иртеньев: «В здоровом теле 
здоровый дух. На самом деле — 
одно из двух». Но все равно при-
нято думать, что если тело здоро-
во, то и дух в нем здоров. И наобо-
рот: здоровый дух не может об-
итать в нездоровом теле. Выходит, 
физически здоровые люди неиз-
менно должны обладать здоро-
вым духом, а здоровые духовно — 
не страдать от физических забо-
леваний. К сожалению, жизнь то 
и дело опровергает такую логику. 
Обсудим тему с клириком храма 
Христа Спасителя, протоиереем 
Андреем Овчинниковым. 

Я веду здоровый образ 
жизни
— Вы, я знаю, закончили инсти-
тут физкультуры по специально-
сти «плавание и водное поло». 
Сейчас в свободное от церков-
ной службы время кого-нибудь 
тренируете?
— Нет, я ушел от педагогической 
деятельности почти двадцать 
пять лет назад. А работал учите-
лем физкультуры в православной 
гимназии. Дело в том, что на тре-
тьем курсе института я принял 
крещение. К окончанию институ-
та у меня созрело желание совме-
стить мою профессиональную де-
ятельность с православием. Мы 
жили в Ясенево, и через дорогу от 
нашего дома открылась первая 
в Москве православная гимназия 
«Радонеж», где требовался учи-
тель физкультуры. И я получил 
туда распределение. Это было тог-
да не так-то просто. Но руководст-
во института пошло мне навстре-
чу, и после окончания учебы я год 
работал там учителем физкульту-
ры. Условия для занятий были не 
очень хорошие — ни спортивного 
зала, ни инвентаря. Но дети все 
равно были довольны. А по специ-
альности я не работал, хотя имею 
квалификацию тренера. 

— Спортом сейчас занимаетесь?
— Нет. Просто веду здоровый 
образ жизни. В храме у меня есть 
велосипед. После нашей беседы 
я планирую совершить на нем ча-
совую прогулку. Есть очень при-
ятный круг протяженностью 
в двадцать километров — от хра-
ма Христа Спасителя до Киевско-
го вокзала, вдоль Парка Горького, 
по набережной Москва-реки… 

— Вы ставите перед собой задачу — 
регулярно проезжать на велоси-
педе по двадцать километров?
— Такой задачи я не ставлю, просто 
катаюсь в свое удовольствие. 

Лишние килограммы 
располневшего батюшки 
вряд ли способствуют успеху 
проповеди
— По вашим наблюдениям, мно-
гие ли священнослужители ве-
дут здоровый образ жизни?
— К сожалению, немногие. Поче-
му-то в духовном сословии не 
принято говорить о занятиях 
спортом, физкультурой. Хотя 
когда я учился в институте, про-
фессора внушали нам, что физи-
ческая культура — часть общей 
культуры человека. Я не вижу 
противоречий между христиан-
ством и здоровым образом жиз-

ни. Одно другому не противопо-
казано. Для иллюстрации этой 
мысли не будем брать спорт, 
у него другие цели и задачи, возь-
мем именно физическую культу-
ру, где кроме движения присутст-
вует еще правильное питание, за-
каливание, гигиена. 

— Вы себя в чем-то ограничивае-
те? В еде, например?
— Наша христианская жизнь, осо-
бенно жизнь священнослужите-
ля, много чем регламентируется. 
В том числе постами. У нас из 
трехсот шестидесяти пяти дней 
в году около двухсот постных. 
Естественно, я как священник 
все посты соблюдаю. Не скажу, 
что строго по монашескому уста-
ву, но как могу пощусь. Здоровое 
питание должно стать нормой 
жизни любого человека. Страсть 
к пресыщению, чревоугодию — 
наша серьезная проблема.

— Всеобщая или внутрицерков-
ная? 
— В том числе и внутрицерковная. 
Наш Патриарх на одном из со-
браний московского духовенства 
говорил о таком печальном явле-
нии, как тучные священники. По-
чему я продолжаю вести здоро-
вый образ жизни? Потому что 

священник совершает служение, 
которое связано с большими на-
грузками — и психическими, 
и физическими. И если не зани-
маться своим здоровьем, то сой-
дешь с этого служения как боль-
ной, расслабленный человек. 
К сожалению, подчас так и быва-
ет. Ну, и странно выглядит ба-
тюшка, проповедующий аскезу 
и при этом носящий на себе пять-
десят—семьдесят килограммов 
лишнего веса. Эти лишние килог-
раммы вряд ли способствуют 
успеху проповеди. 

— Среди священников есть ма-
стера спорта?
— Думаю, что есть. Я знал одного 
такого. К сожалению, он почив-
ший уже. Он был ватерполист, 
мастер спорта международного 
класса. Играл в команде МГУ 
и подавал большие надежды. По-
том ушел служить церкви, при-
нял монашество и оставил спор-
тивную карьеру. Я читал, что есть 
священники, которые выступают 
в тяжелой атлетике, участвуют 
в соревнованиях. Священником 
является, например, известный 
путешественник Федор Конюхов. 
Он протоиерей и, кажется, заслу-
женный мастер спорта по пару-
сному спорту. Я сам первораз-

рядник по водному поло и плава-
нию. Был у меня разряд и по аль-
пинизму, по лыжам, но на этом 
я остановился, дальше не пошел. 

Тело — это слуга души
— Перейдем к выражению «в здо-
ровом теле здоровый дух». Это 
вырванное из контекста и до-
нельзя упрощенное изречение 
Ювенала: Оrandum est, ut sit 
mens sana in corpore sano — «Надо 
молить богов, чтоб дух здоровый 
был в теле здоровом». По Ювена-
лу, нужно стремиться к гармо-
нии между телом и духом, по-
скольку в реальности она редко 
встречается, и здесь только на 
Божью помощь приходится упо-
вать. То есть здоровое тело нико-
му автоматически не гарантиру-
ет духовного здоровья. 
— Да. Если мы обратимся к хри-
стианской жизни, то увидим, что 
некоторые святые, у которых был 
здоровый дух, несли крест болез-
ни. Но многие угодники Божьи 
были и здоровыми. Пример тому — 
святитель Феофан Затворник, ко-
торый взял на себя подвиг затво-
ра, двадцать восемь лет провел 
в одном монастыре, практически 
не выходя из кельи. Он прожил по-
чти восемьдесят, но вряд ли пото-
му так много, что занимался гим-
настикой. Никогда не было пря-
мой связи между христианским 
подвигом и физическими упраж-
нениями. Поэтому изречение 
Ювенала нельзя воспринимать 
как абсолютную истину. Здоровое 
тело не гарантирует наличия 
в этом теле здорового духа. 

— К телесному здоровью стоит 
стремиться уже ради него само-
го, разве нет?
— Видите ли, для людей, живущих 
вне церкви, земная жизнь пред-
ставляет высшую ценность. Если 
ты в этой жизни хочешь чего-то 
достичь, то тело для тебя один из 
главных объектов заботы. Посмо-
трите, сколько людей, особенно 
молодых, совершают утренние 
пробежки, посещают тренажер-
ные залы, фитнес-центры, бассей-
ны… Так вот, люди, которые чрез-
мерно заботятся о своем теле, как 
правило, живут ущербной духов-
ной жизнью. Тогда как христиан-
ство основное внимание уделяет 
именно жизни души и духа как 
высшей силы. Тело — это слуга 
души. Некоторые святые отцы 
сравнивали тело с осликом, на ко-
тором человек едет по дороге. 
Ослик должен быть послушным, 
выносливым, его нужно кормить, 
но не перекармливать. Потому что 
если его перекормить, он ляжет 
и уснет. А если, наоборот, он не по-
лучит порцию овса, у него подко-
сятся ноги, и он от бессилия упа-
дет на дорогу. Примерно так мы 
и должны относиться к своему 
телу. Тело — это не злое начало, это 
помощник, это соработник нашей 
души. Многие добрые дела мы со-
вершаем именно через тело. Поэ-
тому христианство не отождеств-
ляет тело с чем-то греховным или 
уродливым, нет, о теле говорится 
как о доме души, требующем забо-
ты. Да, в древние времена святые 
могли безропотно нести крест бо-

лезни. Но сегодня больной свя-
щенник уже просто не сможет слу-
жить. Церкви нужен священник 
здоровый, крепкий, который не 
будет опаздывать на службы 
и сможет совершать те труды, ко-
торые на него возлагаются. Тем 
более в наше время. Тем более в та-
ком большом городе, как Москва. 

Если человек не дает себе 
физической нагрузки, 
он может увлечься чем-то 
душевредительным 
— Вы полагаете, что чрезмерное 
внимание к телу губительно для 
души. Но даже в православных 
учебных заведениях сегодня от-
крываются фитнес-залы, прово-
дятся спортивные состязания. 
Да вы сами только что сказали, 
что священник должен быть фи-
зически крепок, вынослив. 
— Сейчас проясню свою мысль. 
Тот, кто занимается спортом, он 
же всегда к физическим нагруз-
кам добавляет заботу о внешно-
сти, красивую одежду, правиль-
ное питание и тому подобное. 
Представляете, какой большой 
процент времени, сил, средств че-
ловек тратит именно на это. Он 
создает из тела культ. А культ тела 
христианством осуждается. 
Никто не говорит, что о теле не 
нужно заботиться. Нужно. Но 
в меру. В любом православном 
учебном заведении, кроме учебы, 
есть послушание, богослужение. 
И все равно выделяется время для 
занятий физкультурой .  Не 
в ущерб духовному воспитанию, 
конечно. Я убежден, что если че-
ловек не дает себе физической на-
грузки, он может увлечься чем-то 
душевредительным. Сейчас есть 
три серьезные опасности  — 
компьютер, вкусная еда и алко-
голь. Человек разгружается, рас-
слабляется с помощью этих трех 
средств — алкоголя, еды и компью-
тера. Редко кто берет книгу, редко 
кто идет на тренировку и редко 
кто посещает места, где действи-
тельно душа отдыхает. Я против 
еды, алкоголя и компьютера как 
антидепрессантов.

— Помогает ли спорт, на ваш 
взгляд, духовному развитию че-
ловека?
— Прямой связи здесь нет. На ду-
ховный рост человека влияет 
правильная, аскетическая жизнь. 
В христианстве эта культура — 
культура аскетической жизни — 
разрабатывалась веками и дове-
дена до совершенства. Спорт ну-
жен в городе. А в сельских хра-
мах, сельских монастырях его за-
меняет правильная, аскетиче-
ская практика, когда нужно ко-
сить сено, пасти скотину, поли-
вать огород, работать в трапез-
ной, просфорне, решать хозяйст-
венные, строительные, бытовые 
проблемы, да еще совершать по-
клоны, соблюдать посты. Там, на-
верное, спорт и не нужен. 

Здоровый дух дает силу 
слабому телу
— Можно ли сказать, что здоро-
вый дух оздоравливает тело?
— Думаю, да. Дух обладает колос-
сальной энергией. Потому что 

наш дух связан с духом Божьим. 
Если здоровый дух действитель-
но с Богом соединился, то и тело 
подтягивается к нему. Дух спосо-
бен тело — слабое, немощное, 
больное, старческое — наполнить 
необыкновенной силой. И мы 
знаем такие примеры. Почему ве-
ликие подвиги совершали на вой-
не люди, подчас вроде бы немощ-
ные? Потому что дух был на вы-
соте. Взять хотя бы наше богослу-
жение. Какая-нибудь бабушка 
стоит три часа на одном месте, 
как свечка, а двадцатилетний па-
рень, пришедший из спортзала, 
потопчется минут пятнадцать 
и говорит: ой, больше не могу, 
спина болит, ноги ноют. Здоро-
вый дух дает силу слабому телу, 
а отсутствие духа способно осла-
бить любого физически крепкого 
человека. 

— Можно ли победить болезнь си-
лой духа?
— Болезнь дается Богом, здесь все 
в Его власти. Если болезнь нам 
для душеспасения полезна, то 
Бог нам ее оставит. Любя нас, Бог 
дает нам болезни. Это трудно по-
нять и принять, но это так. Дело 
в том, что у Бога другие цели. 
Они отличны от наших. Нам хо-
чется выздороветь и больше ни-
чего. А Богу нужно, чтобы мы до-
стигли вечной жизни. Иногда бо-
лезнь останавливает человека на 
пути греха. Больной человек 
много чего уже не в состоянии 
совершить. Но отними у него бо-
лезнь — и может начаться блуд, 
воровство…

Бог человеку ставит другие 
задачи и цели, нежели 
победа на Олимпийских 
играх 
— Некоторые спортсмены перед 
выходом на старт или за минуту 
до начала матча молятся о побе-
де. Как вы к этому относитесь?
— Я бы им советовал прийти 
в храм и помолиться в уедине-
нии, вдали от посторонних глаз. 
Никому не нужно их показное 
моление.

— В США проводились исследо-
вания. Оказалось, двадцать пять 
процентов американцев счита-
ют, что исход спортивного состя-
зания решает не человек, а Бог. 
Кроме того, большинство амери-
канцев уверены, что если спор-
тсмен верит в Бога, то у него 
больше шансов на победу. Что вы 
на это скажете?
— Бог человеку ставит другие за-
дачи и цели, нежели победа на 
Олимпийских играх или в чемпи-
онатах. Последнее не входит 
в Его промыслы. Но я не хочу, 
чтобы мое слово отталкивало ко-
го-то от спортивных занятий. 
А с другой стороны, мне как свя-
щеннику было бы неловко выгля-
деть слишком усердным пропа-
гандистом физкультуры и спор-
та. Физкультура и спорт, они 
лишь наши помощники в дости-
жении самой главной, самой вы-
сокой цели — спасении души. 

Чтобы иметь силы творить добро, 
надо быть здоровым и духовно, 
и физически.

Акцент

 Физкультура и спорт, 
они лишь наши помощники 
в достижении самой главной, 
самой высокой цели —
спасении души

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Протоиерей Андрей Овчинников — клирик 
Кафедрального соборного храма Христа 
Спасителя. Родился в Москве. После окон-
чания средней школы в 1987 году поступил 
учиться в Государственный центральный 
институт физической культуры. После 
окончания первого курса был призван в ар-
мию. Службу проходил в Воздушно-десан-
тных войсках. В 1992 году окончил инсти-
тут по специальности «тренер-препода-
ватель по водному поло». С ноября 1991 года 
стал работать педагогом в православной 
гимназии «Радонеж». Педагогическую ра-
боту совмещал с послушанием алтарника 
в храме Вознесения Господня (Малого Возне-
сения) г.Москвы. В 1993 году поступил 
учиться в Московскую духовную семина-
рию. В 1996 году зачислен в Московскую ду-
ховную академию, которую окончил со сте-
пенью кандидата богословия. Тема диссер-
тации: «Пастырское служение протоие-
рея Валентина Амфитеатрова». После 
окончания академии был назначен штат-
ным священником Кафедрального соборно-
го храма Христа Спасителя по совмести-
тельству с преподавательской работой 
в Николо-Угрешской семинарии. Является 
членом Дисциплинарной комиссии г. Мо-
сквы. В храме Христа Спасителя руково-
дит взрослой группой воскресной школы. 
Женат, имеет 7 детей. А
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 № 174 
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Рос-
сийской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» 

ОАО «СевКавНИПИгаз» (г. Ставрополь) уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений по объектам государственной эколо-
гической экспертизы «Реконструкция полигона твердых бытовых 
отходов п. Ямбург (инв. № 10002446)» и «Реконструкция полигона 
твердых бытовых отходов ВЖК УКПГ-6 Ямбургского ГКМ 
(инв. № 10002461)».

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Надымс-
кий район, п. Ямбург и территория ВЖК УКПГ-6 Ямбургского ГКМ.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «СевКавНИПИгаз», г. Став-
рополь, ул. Ленина, д. 419.

Наименование и адрес Заказчика работ: ООО «Газпром добыча Ям-
бург», ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 16 
августа 2016 г. по 16 сентября 2016 г.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду, представить замечания и предложения можно по адресу: 
Администрация МО «Надымский район», г. Надым, ул. Зверева, д. 3, 
каб. 4, часы работы — с 8.30 до 17.15, перерыв с 12.30 до 14.00, Сб., Вс. 
— выходные дни.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 16 сентября 
2016 г.

Общественные обсуждения состоятся 19 сентября 2016 года в 14.00 
по адресу: «Дом природы», г. Надым, Парковый проезд, д.1.

Ответственные организаторы:
от ОАО «СевКавНИПИгаз» — заведующий группой по сбору ис-

ходных данных и кадастровых работ Васильева Екатерина Дмитриев-
на, тел. 8(8652) 35-82-41;

от Администрации МО «Надымский район» — заместитель началь-
ника отдела природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей сре-
ды Чупрова Наталья Никитична, тел. 8(3499) 544-169.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление ООО «Конго» о проведении общественных 
обсуждений оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по размещению собственных отходов 

производства и потребления на полигоне бытовых 
и промышленных отходов (БПО) на месторождении «Авекова»

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», ООО «Конго» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений в рамках процедуры ОВОС объекта размеще-
ния отходов — полигона БПО на месторождении «Авекова». Месторожде-
ние «Авекова» расположено на территории Северо-Эвенского района Ма-
гаданской области, в 30 км к северо-востоку от пос. Чайбуха.

Планируемая с 2016 по 2033 г. деятельность предприятия заключается 
в создании временной инфраструктуры на месторождении и разработке 
россыпного месторождения золота. Работы на месторождении ведутся в те-
чение 6 месяцев в году (апрель—октябрь). Численность персонала на учас-
тке до 80 человек.

Для организации деятельности ООО «Конго» разработана проектная 
документация «Полигон БПО на месторождении «Авекова», включающая 
оценку воздействия на окружающую среду. Проектная документация раз-
работана ОАО «Центр геологических исследований», г. Магадан.

Для организации участия общественности в принятии решений, касаю-
щихся намечаемой деятельности, администрацией муниципального обра-
зования «Северо-Эвенский городской округ» разработан план обществен-
ных обсуждений, включающий учет общественного мнения.

Ознакомиться с проектной документацией «Полигон БПО на месторож-
дении «Авекова», включающей ОВОС, и планом общественных обсужде-
ний можно с 5 августа по 5 сентября 2016 г. в районной библиотеке в пос. 
Эвенск по адресу: ул. Победы, д. 35. Ответственные лица за проведение об-
щественных обсуждений: представитель ОАО «Центр геологических иссле-
дований» Варчук Александр, телефон 8-964-459-76-23.

Заинтересованные граждане и общественные организации имеют воз-
можность обратиться к ответственному за проведение общественных об-
суждений лицу с вопросами, замечаниями и предложениями по существу 
намечаемой деятельности.

Вопросы, замечания и предложения принимаются до 05.09.2016 г., от-
ражаются в опросных листах и регистрируются по установленной форме.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 06.09.2016 г. 
по адресу: пос. Эвенск, ул. Победы, д. 35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении публичных  
(общественных) слушаний

Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акционерное 
общество) (АК «АЛРОСА» (ПАО) извещает о проведении публич-
ных (общественных) слушаний по рассмотрению оценки воздей-
ствия намечаемой деятельности на экологическую обстановку 
в Мирнинском районе Республики Саха (Якутия) при реализации 
проекта «Мирнинский горно-обогатительный комбинат АК «АЛ-
РОСА». Рекультивация нарушенных земель. Хвостохранилище 
фабрики № 3 I и II очереди (14-й блок) (технический и биологиче-
ский этапы)».

Место проведения: Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, г. Мирный, ул. Ленина, 19, Администрация МО «Мирнин-
ский район» РС(Я), конференц-зал. 

Время проведения: 14:15 часов, 8 сентября 2016 года.
Основание проведения слушаний: 
— Закон Российской Федерации «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в Российской Федерации»  
(№ 131-ФЗ от 06.10.2003г. с изменениями и дополнениями);

— Закон Российской Федерации «Об экологической эксперти-
зе» (№ 174-ФЗ от 23.11.1995 г. с изменениями и дополнениями);

— Приказ Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» (№ 372 
от 16.05.2000 г.);

— Устав МО «Город Мирный» РС (Я);
— Положение о публичных слушаниях в муниципальном обра-

зовании «Город Мирный» РС (Я) (утв. решением районного Сове-
та от 27.02.2006 г № 24-3); 

— Заявление АК «АЛРОСА» (ПАО).
Заказчик проекта: АК «АЛРОСА» (ПАО) в лице Мирнинско-

го горно-обогатительного комбината АК «АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: 678174, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, пер. Мо-

лодежный, 3, e-mail: EvstigneevaEN@alrosa.ru.
Проектная организация: Институт «Якутнипроалмаз» 

АК «АЛРОСА» (ОАО), ГИП Долгих Сергей Николаевич, e-mail: 
dolgikhsn@alrosa.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения:

Администрация МО «Город Мирный» РС (Я).
Адрес: 678174, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 

г. Мирный, ул. Ленина, 19.
Информация о проекте: 
Реализация проекта разработки алмазоносной россыпи реки 

Ирелях предполагается в условиях действующего предприятия — 
Мирнинского горно-обогатительного комбината АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

Аварийная емкость ОФ № 3 — это водоем временного размеще-
ния оборотных вод (14-й блок ОФ № 3). 14-й блок входил в ком-
плекс сооружений хвостового хозяйства III очереди и предназна-
чен для приема аварийных сливов из зумпфов фабрики, пульпы 
и оборотных вод из опорожняемых магистральных пульповодов 
и водоводов. Под аварийную емкость с 1990 г. используется котло-
ван отработанного техногенного месторождения хвостохранили-
ща I очереди с применением его огораживания грунтовой плоти-
ной. Территория, прилегающая к 14-му блоку, ранее относилась 
к хвостохранилищу I и II очереди. За время эксплуатации хвостох-
ранилища I и II очереди и 14-го блока поверхность претерпела су-
щественные изменения, произошла деградация растительного 
и почвенного покрова.

Площадь для рекультивации — S = 125,6 га.
Желающие могут ознакомиться с проектной документацией 

«Мирнинский горно-обогатительный комбинат АК «АЛРОСА». 
Рекультивация нарушенных земель. Хвостохранилище фабрики 
№ 3 I и II очереди (14-й блок) (технический и биологический эта-
пы)» с 10 августа по 7 сентября 2016 г. ежедневно с 9.00 до 18.00, 
перерыв на обед с 13.00 до14.00, выходной — суббота, воскресенье, 
по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, 
здание МКУ «Коммунально-строительное управление» МО «Мир-
нинский район» РС(Я), производственный отдел, тел.: 8 (41136) 
32893, также для изучения общественного мнения будет размеще-
на книга предложений и замечаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тема с клириком храма Христа Спасителя, выпускником института физкультуры 
Андреем Овчинниковым:

В здоровом теле 
здоровый дух?
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ПРИГОВОР Экс-мэр Ярославля
Евгений Урлашов получил 
12,5 года за взятки

Откат в колонию

Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославль

В ЯРОСЛАВЛЕ завершается 
трехлетний следственно-судеб-
ный «марафон», связанный с об-
винением избранного мэра, шед-
шего в 2012 году на выборы под 
лозунгом «Против жуликов и во-
ров!», в коррупционном престу-
плении. Евгений Урлашов вину 
не признал, на протяжении всего 
процесса отчаянно защищался, 
заявляя, что стал жертвой про-
вокации. Однако Кировский рай-
онный суд не усмотрел ни прово-
кации, ни политики, а увидел в 
материалах дела одну лишь ба-
нальную коррупцию. Судья Ми-
хаил Ратехин сделал вывод, что 
вина градоначальника и его экс-
советника Алексея Лопатина 
полностью доказана. 

В частности, мэр Ярославля 
при посредничестве Лопатина и 
бывшего руководителя агентст-
ва по муниципальному заказу 
мэрии Ярославля Максима Пой-
калайнена в 2012 и 2013 годах 
«агрессивно» вымогал взятку у 
учредителя компании «Радо-
строй» Сергея Шмелева. Переда-
ча 14 миллионов посреднику со-
стоялась в офисе «Радостроя». 

Роль курьера должен был испол-
нить привлеченный Лопатиным 
его знакомый Андрей Захаров. 
Но его с портфелем денег вскоре 
после выхода из офиса задержа-
ли полицейские.

Евгения Урлашова суд приго-
ворил к 12,5 годам колонии и 
оштрафовал на 60 миллионов 
рублей. Кроме того, с него в до-
ход государства будут взысканы 
17 миллионов рублей. Алексей 
Лопатин, признанный виновным 
в посредничестве во взяточниче-
стве, приговорен к семи годам 
колонии строгого режима. Два 
миллиона рублей, найденных в 
служебном сейфе ярославского 
мэра, а также почти 10 миллио-
нов рублей, 9600 евро и 494 ты-
сячи долларов США, в ночь за-
держания переданные Урлашо-
вым своему соседу по дому, бу-
дут использованы для выплаты 
назначенного ему штрафа. По-
средник в передаче взятки Анд-
рей Захаров, тоже сразу начав-
ший сотрудничать со следстви-
ем, приговорен к одному году и 
10 месяцам колонии и 500-ты-
сячному штрафу.

История Легендарный крейсер вернулся в строй

Свидание 
с «Авророй»

Ольга Штраус,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера в Санкт-Петер-
бурге торжественно от-
крыли для публики му-
зей крейсера «Аврора» 
— филиал Центрально-

го военно-морского музея. Впер-
вые после ремонта, который шел 
с 2014 года,туристы и вступили 
на борт отреставрированного ко-
рабля-легенды. И нашли, чему 
удивиться.

— Экспозиция включает те-
перь девять залов вместо шести, 
значительно увеличилось коли-
чество представленных экспона-
тов, — рассказал корреспонденту 
«РГ» пресс-секретарь музея Ва-
лерий Волобуев. — Но главная но-
вация — современные мультиме-
дийные инсталляции, помогаю-
щие посетителям лучше предста-
вить исторические события, сви-
детелем которых стал крейсер. 

Принципиально изменилась 
концепция музея: если раньше 
«Аврора» представала перед по-
сетителями как символ револю-
ции, то сейчас нам показывают 
боевой корабль, ставший свиде-
телем и участником многих важ-
нейших событий, определивших 
лицо ХХ века. Это и участие крей-
сера в Цусимском сражении, в 

Первой мировой войне, в Вели-
кой Отечественной, в частности 
в обороне Ленинграда. Это  мно-
жество дальних походов по мо-
рям Атлантического и Тихого 
океана, ведь «Аврора» долгое 
время была учебным кораблем 
для курсантов Морского корпу-
са. Она и сейчас остается на ба-
лансе ВМФ как судно номер один.

Любопытно, что сегодня «Ав-
рору» можно увидеть не только 
снаружи, но и изнутри, и даже «в 
разрезе». Мультимедийная ин-
сталляция с историческим маке-
том корабля, видеопанелями и 
фокусной подсветкой позволяет 
узнать подробности технических 
особенностей крейсера, его воо-
ружения, ходовой части, якорно-
го устройства, систем управле-
ния.

Вторая инсталляция, получив-
шая название «Символы», состо-

ит из двух голографических уста-
новок, интерактивных столов и 
панелей. С ее помощью посетите-
ли знакомятся с кораблями про-
екта «Диана», к которому отно-
сится и «Аврора», узнают, каким 
был корабельный быт в разные 
периоды жизни крейсера, узнают 
о личностях, служивших на флоте. 

Известно, что первый коман-
дир корабля — капитан 1-го ранга 
Егорьев — был смертельно ранен 
в бою под Цусимой в ходе Русско-
японской войны. В том бою «Ав-
рора» получила около десяти по-
паданий снарядами, экипаж по-
терял 15 человек убитыми и 83 
ранеными. Но даже имея 37 про-
боин, крейсер не вышел из строя. 
Кстати, новым, отдельным разде-
лом музейной экспозиции «Ав-
роры» станет медицинский блок. 
И это принципиально, ведь в на-
чале прошлого века «Аврора» 

была единственным судном рус-
ского флота, где впервые было 
установлено рентгеновское обо-
рудование (и впервые такая но-
вация как рентген-установка 
была использована в условиях 
действующего боевого корабля). 
Сейчас можно увидеть воочию, 
как все это работало.

Еще две видеоинсталляции 
посвящены Нахимовскому во-
енно-морскому училищу, у зда-
ния которого «Аврора» стоит на 
вечной стоянке и чьей учебной 
базой крейсер являлся долгое 
время.

О том, что знаменитый вы-
стрел «Авроры» в октябре 1917 
года был не «залпом» и не по Зим-
нему дворцу, а всего лишь оди-
ночным выстрелом неподалеку 
от Благовещенского моста, даю-
щим сигнал к началу штурма, — 
экспозиция поведает тоже весь-
ма подробно. Ведь одна из задач 
обновленного музея — развеять 
мифы нашей истории, восстано-
вить правду. 

Жители и гости Петербурга выстра-
ивались в очередь, чтобы попасть 
на борт отреставрированного крей-
сера.

Акцент

 Стоимость входных билетов 
для иностранцев составит 
600 рублей, для россиян — 
400 рублей

Фоторепортаж из зала суда 
rg.ru/art/1290589

Как выглядит «Аврора» 
после ремонта: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/rf

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

1 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  
на территориях Зеленчукского  

и Урупского муниципальных районов  
Карачаево-Черкесской Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:15072 5000
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:1318 290

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  

созданная на территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных районов 

Республики Ингушетия  
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона «Ведучи», 

созданная на территории  
Итум-Калинского муниципального района 

Чеченской Республики
20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 «Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  

созданная на территории Алагирского   
и Ирафского районов  

Республики Северная Осетия – Алания
15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889
15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909
15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853
15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

5 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  
созданная на территориях  

муниципальных образований  
«Хунзахский район», «Карабудахкентский 

район», «Каякентский район»,  
«Дербентский район»,  

«Магарамкентский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

6 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  

созданная на территориях Черекского,  
Чегемского, Эльбрусского,  

Зольского муниципальных районов  
Кабардино-Балкарской Республики 

07:11:1500000:284 1342768

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

«Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483 сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕГАПОЛИС  В столице на месте
самостроя появляются
городские площадки

Последний день 
«шанхая»

Сергей Бабкин

ЧЕРЕЗ несколько недель благо-
устройство исторического цен-
тра Москвы полностью завер-
шится. Об этом заявил вчера мэр 
Сергей Собянин, осмотрев рабо-
ты по благоустройству в районе 
станции метро «Чистые Пруды».

Как выглядела площадь перед 
«Чистыми Прудами» еще в прош-
лом году, лучше не вспоминать. 
«Почти 20 лет жители Москвы 
терпели этот «шанхай» — только 
так можно было назвать беспо-
рядочную незаконную торговлю 
на «Чистых Прудах», — сказал 
Собянин. — Десятки тысяч мо-
сквичей ежедневно выходили из 
метро в историческом центре, а 
попадали словно на рынок». Как 
только позволило законодатель-
ство, столичные власти в счита-
ные дни расчистили площадь. И 
сразу встал вопрос о новом обли-
ке Чистых прудов. Архитекторам 
и ландшафтным дизайнерам 
здесь есть где «разгуляться». Ка-
кие только предложения ни зву-
чали. Так,  предлагали построить 
на бульваре железную дорогу для 
трамвая-ресторанчика. Прави-

тельство Москвы решило при 
разработке проекта планировки 
ориентироваться на предложе-
ния самих горожан, высказан-
ных на портале «Активный гра-
жданин». Их мнение: превратить 
бульвар просто в хорошую пеше-
ходную зону. Работы на Чисто-
прудном бульваре практически 
завершены. Рабочие заменили 
асфальт на более удобную для пе-
шеходов тротуарную плитку, как 
на Тверской. Благодаря этому все 
переходы оказались на одном 
уровне с проезжей частью, что, 
конечно же, оценят мамы с коля-
сками, велосипедисты и ролле-
ры. Скоро преобразится и пло-
щадка, соединяющая Чистопруд-
ный и Сретенский бульвары. Ра-
бочие уже подготовили клумбы 
на пешеходной зоне, осталось 
высадить цветы.  «Пока ведутся 
работы, часть тротуаров огоро-
жена. Но терпеть осталось недол-
го, — подчеркнул мэр. — В течение 
нескольких недель благоустрой-
ство будет завершено. Это каса-
ется и Чистых прудов, и Турге-
невской площади, и соединения 
Чистопрудного бульвара со Сре-
тенкой». 

ТРАНСПОРТ  Велосипедистам
приготовили
электровелики 
и абонементы

Быль о байках

Сергей Бабкин, Софья Дворцова

СРАЗУ два новшества приготовил город любителям по-
крутить педали. Во-первых, теперь они смогут взять на-
прокат не только обычный велик, но и с мотором. Проще 
стало и перевозить велосипеды в электричках — для этого 
можно обзавестись абонементом.

Как сообщил официальный портал правительства и 
мэра столицы, сначала появится 150 электровелосипе-
дов. Если они будут востребованы у москвичей, то «элек-
тропарк» расширят. Установят же их в местах, где горо-
жане чаще всего арендуют байки.

Напомню, сейчас в столице имеется 300 велостанций 
с 2600 байками. До конца года власти обещают открыть 
70 новых пунктов проката и 700 арендных велосипедов. 
Покататься в течение суток хоть на простом, хоть на 
электровелосипеде стоит 150 руб., месячный абонемент 
— 600, а сезонный — 1200. Платить можно банковской 
картой через мобильное приложение. В магазине же но-
вый хороший байк для городской прогулки обойдется в 
10 тыс. руб., а электрический — в несколько раз дороже, 
так как у него есть аккумулятор и двигатель. Такой вело-
сипед позволяет даже неподготовленным спортсменам 
преодолевать самые крутые подъемы. Расположатся 
станции проката электровелосипедов рядом с ММДЦ 
«Москва-Сити», Хамовниками и Дорогомиловом.

Популярность велопроката в этом году — запредель-
ная. Только за последние три месяца москвичи соверши-
ли более миллиона поездок на арендуемых байках — это в 
несколько раз больше, чем за весь 2015 год. Ездят на них 
уже более 400 тысяч горожан. Всем им наверняка будет 
интересно узнать и вторую новость: с 1 августа можно 
приобрести абонемент на провоз велосипедов в приго-
родных электропоездах в часы пик. Об этом сообщили в 
пресс-службе Центральной пригородной пассажирской 
компании. «Услуга вводится по многочисленным прось-
бам пассажиров, — рассказала «РГ» замруководителя 
пресс-службы ЦППК Анастасия Капкина. — Пока мы сде-
лали ее доступной для пользователей трех самых попу-
лярных абонементов — «Большая Москва», «Ежеднев-
ный» и абонемент «Выходного дня». Владельцам двух 
первых абонементов велоопция обойдется в 300 руб. в 
месяц, а пользователям «Выходного дня» — в 200 руб.

Удобство «велоопции» состоит в том, что пассажирам 
не нужно оформлять разовые билеты на провоз велоси-
педов. Напомним, что бесплатно провозить велотран-
спорт на электричке можно лишь в непиковые часы, ког-
да пассажиров немного — с 11.00 до 16.00 и с 21.00 до 
6.00. В любое другое время билет для велосипеда стоит 
60 руб., если пассажир везет его не далее 100 км, и 120 
руб., если велик едет дальше. «Велоопция» экономит пас-
сажирам не только деньги, но и время — им не придется 
каждый раз оформлять в кассе билет на провоз двухколе-
сного друга. Привязанная к абонементу «велоопция» по-
зволяет с чистой совестью проходить мимо кассы в лю-
бые часы. Услугу можно оформить в кассах пригородных 
поездов. «Велоопция» действует на всех электричках 
Москвы и Московской области, исключая поезда-эк-
спрессы. 

За последние три месяца москвичи на арендуемых байках 
совершили больше поездок, чем за весь 2015 год. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
Г . А . Ж и л и н а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
М . И . К л е а н д р о в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова,  Л.О.Красавчиковой, 
C . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю . Д . Р у д к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положений частей второй и вось-
мой статьи 56, части второй статьи 278 и 
главы 401 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Д.В.Усенко. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.И.Бойцова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 56 УПК Российской 

Федерации, определяющей процессуаль-
ный статус свидетеля в уголовном судопро-
изводстве, вызов и допрос свидетелей осу-
ществляются в порядке, установленном 
статьями 187—191 данного Кодекса (часть 
вторая); за дачу заведомо ложных показа-
ний либо отказ от дачи показаний свидетель 
несет ответственность в соответствии со 
статьями 307 и 308 УК Российской Федера-
ции (часть восьмая).

Согласно части второй статьи 278 УПК 
Российской Федерации перед допросом в 
судебном заседании председательствую-
щий устанавливает личность свидетеля, 
выясняет его отношение к подсудимому и 
потерпевшему, разъясняет ему права, обя-
занности и ответственность, предусмотрен-
ные статьей 56 данного Кодекса, о чем сви-
детель дает подписку, которая приобщает-
ся к протоколу судебного заседания.

Глава 401 (статьи 3171 — 3179) УПК Рос-
сийской Федерации регулирует особенно-
сти производства по уголовному делу, в том 
числе выделенному в отдельное производ-
ство, при заключении с обвиняемым досу-
дебного соглашения о сотрудничестве.

Оспаривающий конституционность 
названных законоположений гражданин 
Д.В.Усенко был привлечен к уголовной 
ответственности за совершение преступле-
ний, предусмотренных пунктом «а» части 
четвертой статьи 2281, частью третьей ста-
тьи 30 и пунктами «а», «г» части четвертой 
статьи 2281 УК Российской Федерации, а 
именно за незаконный сбыт и покушение на 
незаконный сбыт наркотических средств в 
крупном размере и в составе организован-
ной группы, включавшей также граждан К. 
и Н. Указанные лица, уголовные дела в 
отношении которых были выделены в 
отдельное производство в связи с заключе-
нием ими досудебных соглашений о 
сотрудничестве, были в ходе судебного раз-
бирательства уголовного дела Д.В.Усенко 
допрошены в качестве свидетелей без пре-
дупреждения о предусмотренной статьями 
307 и 308 УК Российской Федерации ответ-
ственности за дачу заведомо ложных пока-
заний или отказ от дачи показаний.

Данные свидетельские показания в 
совокупности с другими исследованными в 
судебном заседании доказательствами 
были положены в обоснование виновности 
Д.В.Усенко, установленной приговором 
Вологодского городского суда от 15 апреля 
2014 года, с которым согласилась судебная 
коллегия по уголовным делам Вологодско-
го областного суда (определение от 24 
июня 2014 года). Отклоняя доводы стороны 
защиты о нарушении при допросе К. и Н. 
предписаний части восьмой статьи 56 и 
части второй статьи 278 УПК Российской 
Федерации, суд апелляционной инстанции 
пришел к выводу, что предъявляемые к 
проведению допроса требования были 
соблюдены, поскольку эти лица — с учетом 
непосредственной связи предъявленного 
им обвинения с обвинением Д.В.Усенко — 
имеют в силу статей 49 (часть 2) и 51 (часть 
1) Конституции Российской Федерации 
особый правовой статус. Впоследствии 
обвинительные приговоры были постанов-
лены и по выделенным уголовным делам в 
отношении заключивших досудебные 
соглашения о сотрудничестве соучастников 
Д.В.Усенко. 

По мнению заявителя, оспариваемые 
им положения Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации при допро-
се в качестве свидетеля лица, уголовное 
дело в отношении которого выделено в 
отдельное производство в связи с заключе-
нием досудебного соглашения о сотрудни-
честве, позволяют не предупреждать его об 
уголовной ответственности за отказ от дачи 
показаний и дачу заведомо ложных показа-
ний при производстве по уголовного делу в 
отношении соучастника совершенного им 
преступления и тем самым ограничивают 
гарантии презумпции невиновности лица, 
против которого даются эти показания, 
нарушают запрет на использование недопу-
стимых доказательств и потому противоре-
чат Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 49 (часть 1) и 50 (часть 2).

Соответственно, с учетом требований 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
являются положения частей второй и вось-
мой статьи 56, части второй статьи 278 УПК 
Российской Федерации и главы 401 данного 
Кодекса — в той мере, в какой на их основа-
нии определяется процессуальный статус 
лица, уголовное дело в отношении которого 
было выделено в отдельное производство в 
связи с заключением с ним досудебного 
соглашения о сотрудничестве, примени-
тельно к решению вопроса о необходимо-
сти предупреждения такого лица об уголов-
ной ответственности за дачу заведомо лож-
ных показаний и отказ от дачи показаний 
при допросе в судебном заседании по 
основному уголовному делу в отношении 
других соучастников преступления.

2. Согласно статье 49 Конституции Рос-
сийской Федерации каждый обвиняемый в 
совершении преступления считается неви-
новным, пока его виновность не будет дока-
зана в предусмотренном федеральным 
законом порядке и установлена вступив-
шим в законную силу приговором суда 
(часть1); обвиняемый не обязан доказы-
вать свою невиновность (часть 2). Консти-
туционный принцип презумпции невинов-
ности, в соответствии с которым бремя 
доказывания предъявленного лицу обвине-
ния лежит на стороне обвинения, предпола-

гает и освобождение обвиняемого от обя-
занности свидетельствовать против себя 
самого (статья 51, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

Приведенные положения Конституции 
Российской Федерации в соотнесении с 
другими ее положениями, включая гаран-
тирующие каждому государственную, в том 
числе судебную, защиту его прав и свобод 
(статьи 45 и 46), а также с подпунктом «g» 
пункта 3 статьи 14 Международного пакта о 
гражданских и политических правах, согла-
сно которому каждый имеет право при рас-
смотрении любого предъявляемого ему 
уголовного обвинения не быть принуждаем 
к даче показаний против самого себя или к 
признанию себя виновным, предопределя-
ют недопустимость любой формы прину-
ждения к свидетельствованию против 
самого себя или в свою защиту («право на 
молчание»).

Как следует из правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции (постановления от 20 февраля 1996 
года № 5-П, от 25 апреля 2001 года № 6-П, от 
29 июня 2004 года № 13-П и др.), освобо-
ждение лица от обязанности давать показа-
ния, которые могут ухудшить его положе-
ние, т.е. наделение его свидетельским 
иммунитетом, должно обеспечиваться на 
любой стадии уголовного судопроизводст-
ва и означает, что это лицо не может обязы-
ваться к представлению имеющихся у него 
доказательств, подтверждающих обвине-
ние в совершении преступления, но вправе 
защищаться любыми не запрещенными 
законом способами. Соответственно, дока-
зательства, добытые с нарушением прави-
ла статьи 51 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации для обоснования обвине-
ния при производстве дознания, предвари-
тельного следствия и при разбирательстве 
уголовного дела в суде, должны, по смыслу 
данной статьи и статей 49 (часть 2) и 50 
(часть 2) Конституции Российской Федера-
ции, признаваться недопустимыми и не 
могут быть положены в основу выводов и 
решений по уголовному делу (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 25 апреля 2001 года № 6-П; 
Определение Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 1 декабря 1999 года 
№ 211-O).

Аналогичного подхода придерживается 
в своей практике и Европейский Суд по пра-
вам человека, который исходит из того, что 
право не свидетельствовать против себя 
самого является общепризнанным и лежит 
в основе справедливой судебной процеду-
ры; его цель — обеспечить обвиняемому 
защиту от ненадлежащего принуждения со 
стороны властей и тем самым исключить 
злоупотребления правосудием, с тем чтобы 
обвинение не прибегало к доказательствам, 
добытым вопреки воле обвиняемого с 
помощью принуждения или давления; это 
право тесно связано с презумпцией неви-
новности (пункт 2 статьи 6 Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод) и 
не может быть ограничено лишь признани-
ем в совершении правонарушения или 
показаниями, носящими инкриминирую-
щий характер, но должно включать и 
любую иную информацию о фактах, 
поскольку она может быть в последующем 
уголовном процессе использована в под-
держку обвинения (постановления от 25 
февраля 1993 года по делу «Функе (Funke) 
против Франции», от 17 декабря 1996 года 
по делу «Саундерс (Saunders) против Сое-
диненного Королевства», от 10 марта 2009 
года по делу «Быков против России» и от 12 
июля 2013 года по делу «Аллен (Allen) про-
тив Соединенного Королевства»).

Таким образом, принцип презумпции 
невиновности и право не свидетельство-
вать против себя самого, будучи гарантия-
ми справедливости правосудия по уголов-
ным делам, предопределяют необходи-
мость законной процедуры, в рамках кото-
рой могут и должны осуществляться дока-
зывание виновности и опровержение неви-
новности лица — при соблюдении прав 
всех участников уголовного судопроизвод-
ства, содержание которых зависит от их 
процессуальной роли, но прежде всего 
прав подозреваемого и обвиняемого, как 
претерпевающих неблагоприятные послед-
ствия уголовного преследования, притом 
что их вина еще не доказана.

Обеспечение гарантируемых Конститу-
цией Российской Федерации прав и свобод 
человека и гражданина в уголовном судо-
производстве обусловливается, как неод-
нократно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, не формальным 
признанием лица тем или иным участником 
производства по уголовному делу, а нали-
чием определенных сущностных призна-
ков, характеризующих фактическое поло-
жение этого лица как нуждающегося в 
обеспечении ему соответствующего права 
(постановления от 27 июня 2000 года 
№ 11-П, от 14 июля 2011 года № 16-П, от 25 
июня 2013 года № 14-П, от 6 ноября 2014 
года № 27-П и от 11 ноября 2014 года 
№ 28-П). Из приведенной правовой пози-
ции, в полной мере распространяющейся на 
отношения, которые возникают в связи с 
обеспечением права на защиту от предъяв-
ленного обвинения в совершении преступ-
ления, следует, что лицо, подозреваемое 
или обвиняемое в совершении преступле-
ния в соучастии с другими лицами, во вся-
ком случае должно обладать равными с 
ними возможностями и гарантиями по осу-
ществлению права на защиту, т.е. пользо-
ваться всеми правами, предоставленными 
законом подозреваемому и обвиняемому, 
— независимо от того, осуществляется ли 
уголовно-процессуальная деятельность в 
рамках одного или нескольких дел, выде-
ленных в отдельное производство.

Данный вывод соотносится и с принци-
пом равенства перед законом и судом (ста-
тья 19 Конституции Российской Федера-
ции), в силу которого однородные по своей 
юридической природе отношения должны 
регулироваться одинаковым образом; 
соблюдение конституционного принципа 
равенства, гарантирующего защиту от всех 
форм дискриминации при осуществлении 
прав и свобод, означает, помимо прочего, 
запрет вводить такие ограничения в правах 
лиц, принадлежащих к одной категории, 
которые не имеют объективного и разумно-
го оправдания (запрет различного обраще-
ния с лицами, находящимися в одинаковых 
или сходных ситуациях); любая дифферен-
циация, приводящая к различиям в правах 
граждан в той или иной сфере правового 
регулирования, должна отвечать требова-
ниям Конституции Российской Федерации, 
в соответствии с которыми такие различия 
допустимы, если они объективно оправдан-
ны, обоснованны и преследуют конституци-
онно значимые цели, а для достижения этих 
целей используются соразмерные право-
вые средства (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 24 
мая 2001 года № 8-П, от 3 июня 2004 года 
№ 11-П, от 15 июня 2006 года № 6-П, от 16 
июня 2006 года № 7-П, от 5 апреля 2007 
года № 5-П, от 25 марта 2008 года № 6-П, от 
26 февраля 2010 года № 4-П и от 14 июля 
2011 года № 16-П).

3. По смыслу статьи 51 Конституции 
Российской Федерации и конкретизирую-

щих ее применительно к уголовному судо-
производству положений пункта 40 статьи 
5, статьи 56 и части восьмой статьи 234 УПК 
Российской Федерации, освобождение 
подозреваемого, обвиняемого от обязан-
ности давать показания относительно 
обстоятельств дела и, соответственно, 
запрет обязывать его давать такие показа-
ния не исключают права подозреваемого, 
обвиняемого представить известные ему 
сведения, имеющие значение для раскры-
тия и расследования преступления, в слу-
чае, если он на это согласен (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 20 февраля 1996 года № 5-П и от 
29 июня 2004 года № 13-П; определения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 1 марта 2012 года № 274-О-О, от 24 
сентября 2012 года № 1818-О и от 4 апреля 
2013 года № 661-О). В таком случае подо-
зреваемый, обвиняемый, как следует из 
пункта 2 части четвертой статьи 46 и пункта 
3 части четвертой статьи 47 УПК Россий-
ской Федерации, вправе давать показания 
по поводу имеющегося подозрения и по 
предъявленному обвинению, возражать 
против обвинения либо отказаться от дачи 
показаний; при согласии же дать показания 
подозреваемый, обвиняемый должен быть 
предупрежден о том, что его показания 
могут быть использованы в качестве дока-
зательств по уголовному делу, в том числе 
при его последующем отказе от этих пока-
заний (за исключением случая, предусмо-
тренного пунктом 1 части второй статьи 75 
данного Кодекса).

В рамках досудебного соглашения о 
сотрудничестве отказ от свидетельского 
иммунитета означает, что подозреваемый, 
обвиняемый обязуется совершить в целях 
содействия следствию в раскрытии и рас-
следовании преступления, изобличении и 
уголовном преследовании других соучаст-
ников преступления, розыске имущества, 
добытого в результате преступления, опре-
деленные действия (часть вторая статьи 
3171 УПК Российской Федерации), в том 
числе сообщить существенные для следст-
вия сведения, изобличающие соучастников 
преступления и иных лиц, совершивших 
преступления.

Поскольку досудебное соглашение о 
сотрудничестве, представляющее собой 
соглашение между сторонами обвинения и 
защиты, в котором указанные стороны 
согласовывают условия ответственности 
подозреваемого или обвиняемого в зависи-
мости от его действий после возбуждения 
уголовного дела или предъявления обвине-
ния (пункт 61 статьи 5 УПК Российской 
Федерации), заключается подозреваемым, 
обвиняемым добровольно, при участии 
защитника и лишь после подачи им соот-
ветствующего письменного ходатайства на 
имя прокурора, подписанного также защит-
ником (часть первая статьи 3171 и пункт 2 
части второй статьи 3176 УПК Российской 
Федерации), принятие таким лицом на себя 
обязательств, предполагающих дачу им 
полных и достоверных показаний по делу, 
не может расцениваться как нарушающее 
презумпцию невиновности и противореча-
щее конституционному праву не свидетель-
ствовать против себя самого.

Соблюдение лицом, заключившим 
досудебное соглашение о сотрудничестве, 
всех предусмотренных им условий и 
выполнение всех взятых на себя обяза-
тельств учитываются при определении 
срока и размера назначаемого наказания 
(части вторая и четвертая статьи 62 УК Рос-
сийской Федерации) либо могут влечь (по 
усмотрению суда и с учетом положений ста-
тей 64, 73 и 801 УК Российской Федерации) 
назначение более мягкого, чем предусмо-
трено за данное преступление, наказания, 
условное осуждение или освобождение от 
отбывания наказания (часть пятая статьи 
3177 УПК Российской Федерации). При 
этом Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации предусматривает 
особый порядок проведения судебного 
заседания и принятия судебного решения в 
отношении такого лица (статьи 3176 и 3177).

Европейский Суд по правам человека 
также полагает, что дозволение обвиняемо-
му добиться уменьшения объема обвине-
ния или размера наказания в случае при-
знания своей вины или отказа от оспарива-
ния предъявленных обвинений еще до про-
ведения судебного разбирательства либо в 
обмен на плодотворное сотрудничество с 
органом следствия является общей чертой 
европейских систем уголовной юстиции, а 
имеющий место при этом отказ обвиняемо-
го от ряда процессуальных прав будет счи-
таться действительным с точки зрения Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод только в тех случаях, когда он явля-
ется недвусмысленным, сопровождается 
минимальными гарантиями защиты, сопо-
ставимыми с ним по весу, и не противоре-
чит важным общественным интересам 
(постановления от 17 сентября 2009 года по 
делу «Скоппола (Scoppola) против Италии 
(№ 2)», от 29 апреля 2014 года по делу 
«Нацвлишвили и Тогонидзе (Natsvlishvili & 
Togonidze) против Грузии», от 23 февраля 
2016 года по делу «Навальный и Офицеров 
против России» и др.).

3.1. В соответствии с пунктом 4 части 
первой статьи 154 УПК Российской Федера-
ции выделение из уголовного дела в 
отдельное производство другого уголовно-
го дела в отношении заключившего досу-
дебное соглашение о сотрудничестве подо-
зреваемого или обвиняемого осуществля-
ется дознавателем, следователем; в случае 
возникновения угрозы безопасности подо-
зреваемого или обвиняемого идентифици-
рующие его личность материалы изымают-
ся из возбужденного уголовного дела и 
приобщаются к выделенному уголовному 
делу.

Отдельное расследование и рассмотре-
ние уголовного дела в отношении лица, 
заключившего досудебное соглашение о 
сотрудничестве, как следует из правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, изложенных в определе-
ниях от 29 мая 2014 года № 1177-О и от 16 
июля 2015 года № 1798-О, не нарушая 
права иных подозреваемых и обвиняемых в 
том же преступлении, направлены, с одной 
стороны, на защиту интересов такого лица, 
а с другой — на защиту прав и законных 
интересов лиц и организаций, потерпевших 
от преступлений, возмещение причиненно-
го преступлением вреда, восстановление 
конституционных прав и свобод, что соот-
ветствует конституционно значимым целям 
(статья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации) и отвечает предназначе-
нию уголовного судопроизводства (пункт 1 
части первой статьи 6 УПК Российской 
Федерации).

Выделение уголовного дела в отноше-
нии лица, заключившего досудебное согла-
шение о сотрудничестве, в отдельное про-
изводство и отдельное судебное рассмо-
трение выделенного уголовного дела озна-
чают, что такое лицо приобретает процессу-
альный статус обвиняемого по выделенно-
му уголовному делу. По изначально едино-
му делу уголовное преследование против 
него далее формально не ведется, что 
делает невозможным участие такого лица в 
его рассмотрении судом в качестве подсу-

димого, каковым в силу части второй статьи 
47 УПК Российской Федерации является 
обвиняемый, по уголовному делу которого 
назначено судебное разбирательство.

Согласно части первой статьи 252 УПК 
Российской Федерации судебное разбира-
тельство проводится только в отношении 
обвиняемого и лишь по предъявленному 
ему обвинению, что, как отметил Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
Определении от 23 декабря 2014 года 
№ 2951-O, направлено на установление 
пределов судебного разбирательства, дик-
туемых интересами обвиняемого, целями 
реализации им права на защиту. Вместе с 
тем — хотя судебное разбирательство в 
отношении лиц, являющихся соучастника-
ми преступления, но заключивших досу-
дебное соглашение о сотрудничестве, в 
рамках основного уголовного дела не про-
водится, предъявленное им обвинение не 
рассматривается, их уголовное преследо-
вание не осуществляется — возможность 
использования в рамках основного дела 
доказательств, полученных по выделенным 
делам, не утрачивается, как это следует из 
части пятой статьи 154 УПК Российской 
Федерации, в силу которой материалы уго-
ловного дела, выделенного в отдельное 
производство, допускаются в качестве 
доказательств по данному уголовному 
делу.

Поскольку вопрос о виновности лица, 
уголовное дело которого выделено в 
отдельное производство, в судебном про-
цессе по основному уголовному делу не 
исследуется, оно должно допрашиваться в 
рамках основного уголовного дела только 
по вопросам, касающимся подсудимого по 
этому делу. Соответственно, поскольку 
участие в процессе по основному уголовно-
му делу лица, уголовное дело которого 
выделено в отдельное производство, 
сопряжено, прежде всего, с правом на 
защиту лиц, по уголовному делу которых 
оно дает показания, к такому лицу не при-
меняются и не могут применяться проце-
дурные правила, регламентирующие учас-
тие в судебном заседании (в том числе при 
производстве допроса) подсудимого.

Таким образом, лицо, являющееся 
обвиняемым (в том числе осужденным) по 
выделенному уголовному делу, не может 
при рассмотрении судом основного уголов-
ного дела, обвиняемым по которому явля-
ется другое лицо (его соучастник), наде-
ляться процессуальным статусом обвиняе-
мого (подсудимого) по основному делу, а 
потому не может участвовать в нем в каче-
стве обвиняемого и давать показания по 
этому делу по правилам допроса подсуди-
мого. В то же время обвиняемый, заклю-
чивший досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, не будучи подсудимым по основ-
ному уголовному делу, привлекается к уча-
стию в судебном заседании по этому делу 
для дачи показаний именно как обладатель 
сведений об обстоятельствах, имеющих 
значение для его расследования и разреше-
ния. Причем принятые таким лицом обяза-
тельства, вытекающие из досудебного 
соглашения о сотрудничестве, предполага-
ют его готовность при судебном разбира-
тельстве по основному уголовному делу 
сообщить сведения, изобличающие соу-
частников преступления и иных лиц, совер-
шивших преступления, а также иные суще-
ственные сведения, отвечающие критериям 
полноты и достоверности показаний, каса-
ющихся обстоятельств, подлежащих дока-
зыванию по делу.

Исходя из этого лицо, обвиняемое по 
уголовному делу, выделенному в отдельное 
производство в связи с заключением им 
досудебного соглашения о сотрудничестве, 
может быть допрошено по основному уго-
ловному делу в качестве участника уголов-
ного процесса, располагающего сведения-
ми об обстоятельствах совершения пре-
ступления подсудимыми по основному уго-
ловному делу и вызванного по ходатайству 
стороны обвинения, т.е. его допрос (при 
отсутствии в действующем уголовно-про-
цессуальном законе специальной процеду-
ры) может производиться по аналогии с 
процедурой заслушивания показаний сви-
детелей, но с учетом указанных особенно-
стей правового положения лица, являюще-
гося обвиняемым по выделенному уголов-
ному делу.

При этом необходимо принимать во 
внимание, что такое лицо сохраняет про-
цессуальный интерес в исходном уголов-
ном деле, в рамках которого было заключе-
но досудебное соглашение о сотрудничест-
ве, поскольку предъявленное ему обвине-
ние непосредственно связано с обвинени-
ем, предъявленным лицу, считающемуся 
его соучастником и являющемуся подсуди-
мым по основному делу. В связи с этим 
сообщаемые обвиняемым по выделенному 
уголовному делу сведения об обстоятель-
ствах, подлежащих установлению, не толь-
ко касаются подсудимых по основному уго-
ловному делу, но определенным образом 
затрагивают и его личные интересы, а пото-
му порядок допроса такого лица и оценка 
его показаний процедурно, в рамках рас-
смотрения уголовного дела других лиц, 
должны отвечать интересам правосудия и 
защиты прав обвиняемого, против которого 
даются показания, с тем чтобы оценить их 
правдивость (достоверность), правильно 
установить фактические обстоятельства 
происшествия (событие преступления), 
всесторонне, объективно и справедливо 
разрешить уголовное дело.

Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации определяет свидетеля 
как лицо, которому могут быть известны 
какие-либо обстоятельства, имеющие зна-
чение для расследования и разрешения 
уголовного дела, и которое вызвано для 
дачи показаний (часть первая статьи 56). 
Такими сведениями могут обладать и соу-
частники преступления, и потерпевший, 
однако для позиции свидетеля в уголовном 
деле характерна процессуальная нейтраль-
ность: он не является стороной в уголовном 
деле, а относится к иным участникам уго-
ловного процесса (глава 8 УПК Российской 
Федерации), обязанным давать правдивые 
показания об известных ему обстоятельст-
вах, подлежащих установлению по делу 
(пункт 2 части шестой статьи 56 УПК Рос-
сийской Федерации), поскольку сообщае-
мые им сведения касаются других лиц и 
обстоятельств, непосредственно не связан-
ных с его (свидетеля) личностью и, как пра-
вило, не влекущих для него негативных 
юридических последствий (в том числе при 
надлежащем исполнении обязанностей 
свидетеля — перспективы уголовного пре-
следования). Что же касается лица, высту-
пающего с показаниями по уголовному 
делу, по которому обвиняемым является 
его предполагаемый соучастник и по кото-
рому само это лицо изначально было при-
знано обвиняемым, притом что его уголов-
ное преследование в рамках выделенного 
уголовного дела может в этот момент про-
должаться, то позицию такого лица — в 
силу его заинтересованности в исходе дела 
— нельзя рассматривать как процессуаль-
но нейтральную.

Следовательно, обвиняемый по уголов-
ному делу, выделенному в отдельное про-
изводство в связи с заключением досудеб-

ного соглашения о сотрудничестве, при 
производстве допроса в судебном заседа-
нии по основному уголовному делу в отно-
шении лица, обвиняемого в совершении 
преступления в соучастии с ним, приобре-
тает в процессе по основному делу особый 
статус, который не может быть соотнесен в 
полной мере ни с правовым положением 
свидетеля, ни с правовым положением под-
судимого. Соответственно, процессуаль-
ный статус такого лица в случае привлече-
ния его для дачи показаний в судебном раз-
бирательстве по основному уголовному 
делу — учитывая, что в судебной практике 
не сложилось единообразное понимание 
его правового положения в качестве участ-
ника этого судебного разбирательства, — 
требует интерпретации в контексте гаранти-
руемых Конституцией Российской Федера-
ции прав и свобод человека и гражданина, 
как это вытекает из правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции об обусловленности их обеспечения 
наличием определенных сущностных при-
знаков, не одним лишь формальным при-
знанием лица тем или иным участником 
производства по уголовному делу, но и 
фактическим положением данного лица, 
которое дает показания, не будучи по этому 
делу ни подсудимым, ни свидетелем.

Из приведенной правовой позиции 
вытекает также необходимость учета при 
выявлении конституционно-правовых 
характеристик статуса лица в уголовном 
процессе влияния этого статуса на права и 
законные интересы не только его самого, 
но и иных участников уголовно-процессу-
альных отношений. При этом факт недоста-
точной определенности в действующем 
уголовно-процессуальном законодательст-
ве статуса участника производства по уго-
ловному делу сам по себе не предопределя-
ет вывод о наличии оснований для призна-
ния соответствующего регулирования про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации, тем более если средствами 
конституционно-правового истолкования 
представляется возможным установить 
наличие соответствующих гарантий прав 
как самого этого лица, так и иных лиц в рас-
сматриваемых правоотношениях.

3.2. Согласно части второй статьи 278 
УПК Российской Федерации, регламентиру-
ющей допрос свидетеля в ходе судебного 
следствия, председательствующий обязан 
разъяснить ему права, обязанности и ответ-
ственность, предусмотренные статьей 56 
данного Кодекса, в том числе ответствен-
ность, которая наступает в соответствии со 
статьями 307 и 308 УК Российской Федера-
ции, о чем свидетель дает подписку, кото-
рая приобщается к протоколу судебного 
заседания.

Статьи 307 и 308 УК Российской Феде-
рации, устанавливая уголовную ответствен-
ность, соответственно, за заведомо ложные 
показание свидетеля, потерпевшего либо 
заключение или показание эксперта, пока-
зание специалиста, а равно заведомо 
неправильный перевод в суде либо при про-
изводстве предварительного расследова-
ния, а также за отказ свидетеля или потер-
певшего от дачи показаний либо уклонение 
потерпевшего от прохождения освидетель-
ствования, от производства в отношении 
его судебной экспертизы в случаях, когда не 
требуется его согласие, или от предоставле-
ния образцов почерка и иных образцов для 
сравнительного исследования, исчерпыва-
ющим образом определяют круг участни-
ков уголовно-процессуальных отношений, 
подпадающих под указанную ответствен-
ность.

Значимость конституционных гарантий 
при привлечении к уголовной ответствен-
ности на основании указанных статей Уго-
ловного кодекса Российской Федерации 
предполагает необходимость совпадения 
формального уголовно-процессуального 
статуса лица, прямо в них поименованного, 
с одной стороны, и правового положения 
такого лица, вытекающего из конституци-
онно-правовых характеристик его процес-
суальной роли, — с другой, причем отсутст-
вие хотя бы одной из этих составляющих 
делает привлечение к уголовной ответст-
венности невозможным. Исходя из этого 
само по себе распространение правил 
допроса свидетеля на процедуру дачи пока-
заний лицом, уголовное дело которого 
выделено в отдельное производство в 
связи с заключением досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве, в судебном заседа-
нии по основному уголовному делу не прев-
ращает его — в системе действующего 
правового регулирования — в свидетеля в 
собственном смысле этого слова (как отно-
сящегося к иным, помимо сторон обвине-
ния и защиты, участникам уголовного судо-
производства), поскольку такое лицо 
одновременно является по выделенному 
уголовному делу обвиняемым в соверше-
нии преступления, в котором в рамках 
основного уголовного дела обвиняются его 
возможные соучастники.

Дача показаний лицом, уголовное дело 
которого выделено в отдельное производ-
ство в связи с заключением досудебного 
соглашения о сотрудничестве, в судебном 
заседании по основному уголовному делу 
вытекает не из процессуального статуса 
свидетеля, а из досудебного соглашения о 
сотрудничестве, заключенного им в качест-
ве обвиняемого в преступлении, совершен-
ном совместно с другими лицами, обвиняе-
мыми по основному уголовному делу. Сле-
довательно, такое лицо при допросе в про-
изводстве по основному уголовному делу в 
отношении другого лица, с которым оно 
связано обвинением в совершении одного 
деяния, не является надлежащим субъек-
том преступлений, предусмотренных ста-
тьями 307 и 308 УК Российской Федерации. 
Соответственно, не предполагается воз-
можность привлечения его к уголовной 
ответственности на основании указанных 
статей, а значит, и необходимость преду-
преждения о таковой при его допросе в про-
изводстве по основному уголовному делу.

Само по себе непредупреждение обви-
няемого, заключившего досудебное согла-
шение о сотрудничестве, при его допросе в 
рамках производства по основному уголов-
ному делу об ответственности за дачу заве-
домо ложных показаний и отказ от дачи 
показаний не предопределяет оценку дан-
ных им показаний как недопустимых дока-
зательств. Иное означало бы, что такое 
лицо, на которое распространяются консти-
туционные гарантии, установленные ста-
тьями 49 (часть 1) и 51 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации, — во всяком 
случае при отсутствии его прямого отнесе-
ния законом к лицам, являющимся субъек-
тами ответственности в соответствии со 
статьями 307 и 308 УК Российской Федера-
ции, —   юридически обязывается к прямо-
му или косвенному изобличению себя 
самого против собственной воли под стра-
хом уголовной ответственности.

Между тем право каждого не свиде-
тельствовать против себя самого, равно как 
и право обвиняемого быть свободным от 
принуждения к даче изобличающих его 
показаний и считаться невиновным до тех 
пор, пока его виновность не будет доказана 
в предусмотренном законом порядке, кото-
рые в силу статьи 18 Конституции Россий-

ской Федерации являются непосредствен-
но действующими, должны обеспечивать-
ся, в том числе правоприменителем, на 
основе закрепленного в ее статье 15 (часть 
1) требования о прямом действии конститу-
ционных норм (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 25 
апреля 2001 года № 6-П, Определение Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 16 декабря 2004 года № 448-О).

3.3. Возложение на участников уголов-
ного процесса, перечисленных в статьях 
307 и 308 УК Российской Федерации, уго-
ловной ответственности в предусмотрен-
ных данными статьями случаях является 
для обвиняемого (подсудимого) по уголов-
ному делу дополнительной гарантией от 
дачи ими заведомо ложных показаний про-
тив него или от отказа от дачи показаний, 
которые могли бы свидетельствовать об 
отсутствии его вины или наличии вины в 
менее тяжком, чем ему вменяется, престу-
плении. Отсутствие такой ответственности 
(и, следовательно, необходимости преду-
преждения о ней) у лица, с которым заклю-
чено досудебное соглашение о сотрудниче-
стве, повлекшее выделение его уголовного 
дела в отдельное производство, при рас-
смотрении судом основного уголовного 
дела компенсируется наличием неблаго-
приятных последствий, которые влечет 
дача им не соответствующих действитель-
ности показаний в рамках досудебного 
соглашения о сотрудничестве, обязываю-
щего это лицо давать правдивые показания 
об известных ему обстоятельствах, подле-
жащих установлению по основному уголов-
ному делу, с той, однако, существенной 
разницей, что данное обязательство выте-
кает не из закона, а из основанного на зако-
не и заключенного им по собственной воле 
досудебного соглашения о сотрудничестве.

Лицо, заключившее досудебное согла-
шение о сотрудничестве, принимая на себя 
соответствующие обязательства в обмен на 
рассмотрение его уголовного дела, выде-
ленного в отдельное производство в связи с 
заключением такого соглашения, в особом 
порядке и специальные условия назначения 
ему уголовного наказания, обязано в судеб-
ном заседании по основному уголовному 
делу дать правдивые и достоверные пока-
зания относительно совершенного пре-
ступления. Вместе с тем то обстоятельство, 
что заключение досудебного соглашения о 
сотрудничестве само по себе предполагает, 
прежде всего, содействие лица в изобличе-
нии соучастников преступления, ни в коей 
мере не означает его обязанность давать 
только обвинительные показания. Соответ-
ственно, если это лицо, в том числе исходя 
из превратно понятых целей, ради которых 
заключается досудебное соглашение о 
сотрудничестве, будет давать в отношении 
своих соучастников заведомо ложные 
обвинительные показания или утаивать 
сведения, свидетельствующие в их пользу, 
такие действия должны рассматриваться 
как не меньшее нарушение условий согла-
шения, чем сообщение заведомо искажен-
ных сведений в интересах оправдания соу-
частников или уменьшения степени их 
вины, и влечь для него установленные зако-
ном последствия — расторжение соглаше-
ния, судебное разбирательство дела в 
обычном порядке или пересмотр судебного 
решения в части назначенного ему наказа-
ния.

Для обеспечения соблюдения условий 
и выполнения обязательств, предусмотрен-
ных досудебным соглашением о сотрудни-
честве, обвиняемым по уголовному делу, 
выделенному в связи с заключением согла-
шения в отдельное производство, в том 
числе при его допросе в судебном заседа-
нии по основному уголовному делу в отно-
шении лица, обвиняемого в соучастии в том 
же преступлении, Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации (с уче-
том новелл, включенных в него Федераль-
ным законом от 3 июля 2016 года № 322-ФЗ 
«О внесении изменений в Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Федерации по 
вопросу совершенствования порядка судо-
производства при заключении досудебного 
соглашения о сотрудничестве») предусма-
тривает ряд правовых инструментов.

Так, на прокурора возлагается обязан-
ность разъяснить подозреваемому или 
обвиняемому, заявившим ходатайство о 
заключении досудебного соглашения о 
сотрудничестве, что в случае отказа от дачи 
показаний в суде в отношении соучастни-
ков преступления и иных лиц, совершив-
ших преступления, с учетом положений 
пункта 2 части четвертой статьи 46, пункта 3 
части четвертой статьи 47 УПК Российской 
Федерации его показания могут быть 
использованы в качестве доказательств по 
уголовному делу и что на основании статьи 
3178 данного Кодекса приговор может быть 
пересмотрен, если после назначения подсу-
димому наказания будет обнаружено, что 
он умышленно сообщил ложные сведения 
или умышленно скрыл от следствия какие-
либо существенные сведения, им не соблю-
дены условия и не выполнены обязательст-
ва, предусмотренные досудебным согла-
шением о сотрудничестве (часть вторая1 
статьи 3173 УПК Российской Федерации), а 
также досудебная проверка и удостовере-
ние полноты и правдивости сведений, сооб-
щенных обвиняемым при выполнении им 
обязательств, предусмотренных заключен-
ным с ним соглашением (части первая и 
вторая статьи 3175 УПК Российской Феде-
рации).

Кроме того, порядок судебного заседа-
ния и постановления приговора в отноше-
нии подсудимого, с которым заключено 
досудебное соглашение о сотрудничестве, 
предполагает обязательное участие в 
судебном заседании подсудимого и его 
защитника, сообщение подсудимым суду, 
какое содействие следствию им оказано, в 
чем именно оно выразилось, и его ответы 
на вопросы участников судебного заседа-
ния, исследование характера и пределов 
содействия подсудимого следствию и его 
значения для раскрытия и расследования 
преступления, изобличения и уголовного 
преследования других соучастников пре-
ступления (части вторая и третья1, пункты 1, 
2 и 3 части четвертой статьи 3177 УПК Рос-
сийской Федерации), а также постановле-
ние обвинительного приговора в особом 
порядке лишь после того, как судья удосто-
верится, что подсудимым соблюдены все 
условия и выполнены все обязательства, 
предусмотренные заключенным с ним 
досудебным соглашением о сотрудничест-
ве (часть пятая статьи 3177 УПК Российской 
Федерации).

Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации также наделяет проку-
рора полномочием выносить постановле-
ние об изменении или о прекращении дей-
ствия досудебного соглашения о сотрудни-
честве в порядке и по основаниям, предус-
мотренным данным Кодексом (пункт 52 
части второй статьи 37), а выявление дан-
ных, свидетельствующих о несоблюдении 
лицом условий и невыполнении им обяза-
тельств, предусмотренных досудебным 
соглашением о сотрудничестве, относит к 
числу оснований отмены или изменения 
судебных решений в апелляционном, кас-
сационном и надзорном порядке (пункт 6 

статьи 38915, часть первая статьи 40115 и 
часть первая статьи 4129), притом что дан-
ное основание поставлено вровень с таки-
ми допущенными в ходе судебного разби-
рательства и повлиявшими на исход дела 
нарушениями закона, которые, искажая 
саму суть правосудия и смысл судебного 
решения как акта правосудия, допускают 
поворот к худшему при пересмотре судеб-
ного решения (статья 4016 и часть вторая 
статьи 4129), а также закрепляет возмож-
ность пересмотра вынесенного приговора, 
если после назначения такому лицу наказа-
ния будет обнаружено, что оно умышленно 
сообщило ложные сведения или умышлен-
но скрыло от следствия какие-либо сущест-
венные сведения (статья 3178).

В качестве специфического материаль-
ного последствия невыполнения вытекаю-
щих из досудебного соглашения о сотруд-
ничестве обязательств, выразившегося в 
предоставлении заключившим его лицом 
ложных сведений или в сокрытии от следо-
вателя либо прокурора каких-либо иных 
существенных обстоятельств совершения 
преступления, Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации предусматривает назначе-
ние наказания в общем порядке (статья 
631). В соответствии с разъяснением, содер-
жащимся в постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 28 
июня 2012 года № 16 «О практике примене-
ния судами особого порядка судебного раз-
бирательства уголовных дел при заключе-
нии досудебного соглашения о сотрудниче-
стве», по смыслу статьи 631 УК Российской 
Федерации, части четвертой статьи 3176 и 
части пятой статьи 3177 УПК Российской 
Федерации, если установлено, что подсуди-
мым были предоставлены ложные сведе-
ния или сокрыты от следователя либо про-
курора иные существенные обстоятельства 
совершения преступления либо его содей-
ствие следствию заключалось лишь в сооб-
щении сведений о его собственном участии 
в преступной деятельности или подсуди-
мым не соблюдены все условия и не выпол-
нены все обязательства, предусмотренные 
заключенным с ним досудебным соглаше-
нием о сотрудничестве, суд принимает 
решение о прекращении особого порядка 
судебного разбирательства и назначает 
судебное разбирательство в общем поряд-
ке (пункт 19).

По существу, степень обременения 
такими неблагоприятными последствиями 
для лица, нарушившего вытекающую из 
досудебного соглашения о сотрудничестве 
обязанность дать правдивые показания, 
которые должны наступать и в случае, если 
данные им не соответствующие действи-
тельности показания служат целям обвине-
ния, может быть не меньшей, чем для сви-
детеля, привлеченного к уголовной ответ-
ственности на основании статей 307 и 308 
УК Российской Федерации.

То обстоятельство, что лицо, уголовное 
дело которого выделено в отдельное произ-
водство в связи с заключением досудебно-
го соглашения о сотрудничестве, дающее 
показания в судебном заседании по основ-
ному уголовному делу в отношении другого 
лица, обвиняемого в соучастии в том же 
преступлении, является в выделенном деле 
обвиняемым, не может считаться препятст-
вием для применения к нему мер, влекущих 
указанные неблагоприятные последствия 
дачи заведомо ложных показаний, ухудша-
ющих положение обвиняемого (подсуди-
мого) по основному делу, даже если оно 
действовало в своих интересах. Такое лицо 
вправе в целях своей защиты либо хранить 
молчание, либо давать показания таким 
образом, чтобы не нарушать с очевидно-
стью права других лиц. Иное противоречи-
ло бы не только статье 45 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации, закрепляю-
щей право каждого защищать свои права и 
свободы всеми способами, не запрещенны-
ми законом, но и ее статье 17 (часть 3), в 
силу которой осуществление прав и свобод 
человека и гражданина не должно нару-
шать права и свободы других лиц.

3.4. Обеспечивая действие презумпции 
невиновности в качестве принципа уголов-
ного судопроизводства, Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Федерации 
устанавливает, что обвиняемый считается 
невиновным, пока его виновность в совер-
шении преступления не будет доказана в 
предусмотренном данным Кодексом 
порядке и установлена вступившим в 
законную силу приговором суда; подозре-
ваемый или обвиняемый не обязан доказы-
вать свою невиновность; бремя доказыва-
ния обвинения и опровержения доводов, 
приводимых в защиту подозреваемого или 
обвиняемого, лежит на стороне обвинения; 
все сомнения в виновности обвиняемого, 
которые не могут быть устранены в поряд-
ке, установленном данным Кодексом, тол-
куются в пользу обвиняемого; обвинитель-
ный приговор не может быть основан на 
предположениях (статья 14).

Факт дачи показаний лицом, чье уго-
ловное дело выделено в отдельное произ-
водство в связи с заключением досудебно-
го соглашения о сотрудничестве в установ-
ленном главой 401 УПК Российской Феде-
рации порядке, не освобождает органы 
обвинения от обязанности доказывания 
виновности и иными средствами и не может 
расцениваться как опровергающий презум-
пцию невиновности обвиняемого по основ-
ному делу, при рассмотрении которого 
показания лица, заключившего досудебное 
соглашение о сотрудничестве, не только не 
имеют заранее установленной силы, но и, 
напротив, подлежат проверке и оценке с 
точки зрения относимости, допустимости и 
достоверности по всем правилам уголовно-
процессуального закона (статьи 17, 73, 74, 
85—88 и 299 УПК Российской Федерации). 
В силу статьи 90 данного Кодекса даже те 
обстоятельства, которые установлены всту-
пившим в законную силу приговором суда, 
вынесенным в порядке его главы 401, не 
могут быть признаны без дополнительной 
проверки, — во всяком случае такой приго-
вор не может предрешать виновность лиц, 
являющихся обвиняемыми по основному 
уголовному делу, как не участвовавших 
ранее в выделенном в отдельное производ-
ство уголовном деле в отношении лица, 
заключившего досудебное соглашение о 
сотрудничестве.

Кроме того, процедура допроса лиц, 
уголовные дела по обвинению которых 
были выделены в отдельное производство, 
должна обеспечивать право обвиняемого 
по основному уголовному делу на эффек-
тивную судебную защиту, включая право 
допрашивать показывающих против него 
лиц или право на то, чтобы эти лица были 
допрошены (статья 46, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации, подпункт «е» 
пункта 3 статьи 14 Международного пакта о 
гражданских и политических правах и под-
пункт «d» пункта 3 статьи 6 Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод).

Тем самым в ходе судебного разбира-
тельства по основному уголовному делу не 
упраздняется необходимость установления 
виновности лица, обвиняемого по данному 
делу, на основе состязательности и равно-
правия сторон обвинения и защиты и по 
результатам анализа и оценки достаточной 
совокупности полученных в соответствии с 

законом и всесторонне исследованных по 
делу доказательств, подтверждающих 
виновность. При этом неустранимые сом-
нения, возникающие при оценке показаний 
с точки зрения их допустимости и достовер-
ности, должны истолковываться в пользу 
обвиняемого исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации, в том числе 
принципа презумпции невиновности лица, 
обвиняемого в совершении преступления, 
которая может быть опровергнута только в 
рамках уголовного судопроизводства и 
только посредством надлежащих, обяза-
тельных для суда, прокурора и иных его 
участников процедур, предусмотренных 
уголовно-процессуальным законом (статья 
49; статья 118, часть 2, Конституции Рос-
сийской Федерации).

Обращая внимание на особенности 
процессуального статуса лица, допрашива-
емого по уголовному делу в отношении соу-
частника преступления, Европейский Суд 
по правам человека отмечает, что оценка 
его показаний требует более внимательно-
го подхода и более высокой степени контр-
оля, поскольку положение сообщников, 
дающих показания, отличается от положе-
ния обычных свидетелей: они не дают пока-
заний под присягой, т.е. правдивость сооб-
щаемых ими сведений не имеет никаких 
гарантий, позволяющих привлечь их к 
ответственности за умышленную дачу лож-
ных показаний (постановления от 24 июля 
2008 года по делу «Владимир Романов про-
тив России» и от 23 октября 2012 года по 
делу «Пичугин против России»).

Таким образом, права лица, являюще-
гося обвиняемым по основному уголовно-
му делу, гарантируются в системе действу-
ющего правового регулирования наступле-
нием для обвиняемого по выделенному 
уголовному делу — в случае умышленного 
сообщения в отношении этого лица ложных 
сведений или утаивания сведений, свиде-
тельствующих об отсутствии его вины или 
наличии вины в менее тяжком преступле-
нии, — неблагоприятных последствий 
нарушения заключенного досудебного 
соглашения о сотрудничестве, а также 
необходимостью установления виновности 
такого лица в процедуре, отвечающей тре-
бованиям состязательности и равноправия 
стороны обвинения и стороны защиты, на 
основе исследования всех собранных по 
делу доказательств, лишь одним из кото-
рых являются показания обвиняемого, 
заключившего досудебное соглашение о 
сотрудничестве.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные положе-

ния частей второй и восьмой статьи 56, 
части второй статьи 278 и главы 401 УПК 
Российской Федерации не противоречащи-
ми Конституции Российской Федерации, 
поскольку данные положения — по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — предполагают, что:

обвиняемый по уголовному делу, выде-
ленному в отдельное производство в связи 
с заключением досудебного соглашения о 
сотрудничестве, может по ходатайству сто-
роны обвинения участвовать в судебном 
заседании по основному уголовному делу в 
целях дачи показаний в отношении лиц, 
обвиняемых в соучастии в том же престу-
плении; такое лицо в силу особенностей 
своего правового положения в уголовном 
процессе не является подсудимым (обвиня-
емым) по основному уголовному делу и в то 
же время как обвиняемый по выделенному 
уголовному делу, в силу заключенного им 
досудебного соглашения о сотрудничестве 
связанный обязательством сообщать све-
дения, изобличающие других соучастников 
преступления, по своему процессуальному 
статусу не является свидетелем по основ-
ному уголовному делу;

на обвиняемого по уголовному делу, 
выделенному в отдельное производство в 
связи с заключением досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве, при его допросе в 
судебном заседании по основному уголов-
ному делу в целях получения показаний в 
отношении других соучастников преступле-
ния не распространяются требования ста-
тей 307 и 308 УК Российской Федерации об 
уголовной ответственности за отказ от дачи 
показаний или дачу заведомо ложных пока-
заний и, соответственно, предусмотренные 
Уголовно-процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации правила о предупре-
ждении допрашиваемых лиц о такой ответ-
ственности;

обвиняемый по уголовному делу, выде-
ленному в отдельное производство в связи 
с заключением досудебного соглашения о 
сотрудничестве, при его допросе в судеб-
ном заседании по основному уголовному 
делу предупреждается о предусмотренных 
главой 401 УПК Российской Федерации 
последствиях нарушения при даче показа-
ний обязательств, указанных в досудебном 
соглашении о сотрудничестве, в том числе в 
случае умышленного сообщения ложных 
сведений или умышленного сокрытия от 
судебного следствия каких-либо сущест-
венных сведений.

2. Конституционно-правовой смысл 
взаимосвязанных положений частей вто-
рой и восьмой статьи 56, части второй ста-
тьи 278 и главы 401 УПК Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Постанов-
лении, является общеобязательным и 
исключает любое иное их истолкование в 
правоприменительной практике.

3. Федеральному законодателю надле-
жит — руководствуясь требованиями Кон-
ституции Российской Федерации и с учетом 
настоящего Постановления — внести в Уго-
ловно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации соответствующие изменения, 
касающиеся участия обвиняемого по уго-
ловному делу, выделенному в отдельное 
производство в связи с заключением досу-
дебного соглашения о сотрудничестве, в 
судебном разбирательстве по основному 
делу в целях дачи показаний в отношении 
лиц, обвиняемых в том же преступлении в 
соучастии с ним.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений частей второй и восьмой статьи 56, 
части второй статьи 278 и главы 401 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина Д.В.Усенко
город Санкт-Петербург  20 июля 2016 года
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НОВОСТИ

Гандболистки
в Рио провели
спарринг
с Черногорией

ТРЕФИЛОВ 
НЕДОВОЛЕН

Владимир Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
гандболу в преддверии олимпий-
ского турнира в Рио-де-Жанейро 
провела контрольную встречу с 
командой Черногории и одержа-
ла победу со счетом 27:23.

Интересно, что в первом тайме 
никто не возражал против при-
сутствия представителей СМИ, 
но перед началом второй полови-
ны матча тренерский штаб черно-
горок попросил всех журнали-
стов удалиться из тренировочно-
го зала, где проходила игра. 

Несмотря на победу, главный 
тренер россиянок Евгений Тре-
филов остался недоволен дейст-
виями своих подопечных. Впро-
чем, это обычное явление для на-
шего наставника-максималиста.  
Трефилов в своих послематче-
вых комментариях сделал ак-
цент на простейшие ошибки де-
вушек, отсутствие должного вза-
имодействия между гандболист-
ками, слабую игру в численном 
меньшинстве.

На Олимпиаде сборная Рос-
сии стартует 6 августа матчем 
против Южной Кореи, но до это-
го проведет еще одну контроль-
ную игру — с Анголой.

Надаль хочет
выступить
во всех видах
соревнований
по теннису

ЗА ТРЕМЯ 
ЗАЙЦАМИ

Илья Трисвятский

БЫВШИЙ лидер мировой тен-
нисной классификации, 14-крат-
ный победитель турниров серии 
«Большого шлема» испанец Ра-
фаэль Надаль собирается высту-
пить во всех трех дисциплинах 
олимпийской программы. Об 
этом сообщает агентство AFP. 

Помимо одиночного разряда, 
Надаль планирует сыграть в 
мужской парной комбинации с 
Марком Лопесом, а в миксте — в 
тандеме с победительницей От-
крытого чемпионата Фран-
ции-2016 Гарбинье Мугурусой.

Хотя обычно те, кто рассчи-
тывает на успех в одиночке, ста-
раются избежать подобных сов-
мещений. Надаль все это прекра-
сно понимает, но готов биться за 
испанский флаг по максимуму: 
«Игра в трех разрядах — ситуа-
ция неидеальная, риск есть всег-
да, но при обсуждении с коман-
дой было решено  — я бьюсь ве-
зде, где могу».

Напомним, что восемь лет на-
зад в Пекине Рафаэль стал олим-
пийским чемпионом в одиноч-
ном разряде.

Итальянская
волейболистка
Орси Тот
поймана
на допинге

ИЗГНАНИЕ 
С ПЛЯЖА

Владимир Ильин

ИТАЛЬЯНСКАЯ пляжная во-
лейболистка Виктория Орси Тот 
поймана на употреблении запре-
щенного вещества и в связи с на-
рушением антидопинговых пра-
вил пропустит Олимпиаду. 

Об этом сообщает официаль-
ный сайт итальянской федера-
ции волейбола (FIPAV). Взятая 
19 июля допинг-проба «А» спор-
тсменки дала положительный 
результат на стероид клостебол. 
Вчера по требованию самой во-
лейболистки была вскрыта до-
пинг-проба «В», которая также 
оказалась положительной.

Виктория Орси Тот должна 
была выступать на Олимпиаде в 
паре с Мартой Менегатти. Де-
вушки заняли седьмое место в 
рейтинге олимпийского отбора, 
учитывающем результаты за 
полтора года, предшествующие 
старту в Рио. Теперь Междуна-
родной федерации волейбола 
(FIVB) предстоит решить, кто за-
менит Орси Тот — другая ита-
льянка или срочно будет вызва-
на пара из другой страны.

ЗВЕЗДА Форвард
«Барселоны» поможет
сборной Бразилии 
на ОИ-2016

Капитан 
Неймар

Павел Петровский

СЕГОДНЯ стартует мужской олимпийский футбольный 
турнир. Интересно, что в отличие от других видов спор-
та, которые пройдут исключительно в Рио-де-Жанейро, 
футбол смогут увидеть в пяти других городах Бразилии — 
Белу-Оризонти, Бразилиа, Манаусе и Сальвадоре. Фи-
нальный поединок запланирован на 20 августа и, раз-
умеется, пройдет на знаменитой арене «Маракана». 

В Олимпиаде принимают участие молодежные сбор-
ные среди футболистов возрастом до 23 лет. Но при этом 
каждая сборная имеет право заявить троих игроков, ко-
торые старше указанного возраста. 

Самой титулованной командой на Олимпийских иг-
рах является сборная Венгрии, которая трижды, в 1952, 
1964 и 1968-м выигрывала футбольный турнир. На по-
следних играх в Лондоне победу праздновала команда 
Мексики, обыгравшая в финале бразильцев со счетом 
2:1. 

Интересно, что хозяева Игр-2016 ни разу в истории не 
могли добраться до золотых медалей на Олимпийских 
играх! Впрочем, на сей раз в качестве «джокера» бра-
зильцы решили использовать нападающего «Барсело-
ны» Неймара. Именно он будет капитаном сборной. 

Главный тренер бразильской команды Рожерио Ми-
кале на брифинге заявил журналистам, что верит в уда-
чу:

— С Неймаром у нас будет превосходная команда. Это 
отличный парень с большим сердцем, с великолепной 
техникой. Помогать Неймару будет Маркиньос. Они хо-
рошо взаимодействуют с другими игроками на трени-
ровках и постараются порадовать нацию победами. Мы 
должны выиграть золотые медали. Это наша цель!

Первый шаг к титулу Неймар и Ко сделают сегодня, 
когда в первом матче группового этапа встретятся с ко-
мандой ЮАР. 

БАСКЕТБОЛ Сборная страны 
в подмосковных Химках
начинает серию матчей
перед отбором на Евро

Стартуем 
из-за кольцевой

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России сегодня на площадке Ба-
скетбольного центра Московской области в Химках про-
ведет первый матч под руководством нового главного 
тренера Сергея Базаревича. Товарищеская встреча с Бе-
лоруссией состоится в рамках подготовки к отборочно-
му циклу Евро-2017, стартующему в конце августа. 

Наша команда собралась во второй половине июля и 
тренировалась сначала в Москве, а затем перебралась на 
базу в Новогорск. Презентация национальной дружины 
и ее новой формы состоялась во время фестиваля игры 
«Экспо-Баскет-2016» в Лужниках, несколько дней назад 
подопечные Базаревича провели открытую для прессы 
тренировку в Новогорске.

Отбор на Евро-2017 мы начнем 31 августа в Перми 
матчем с Боснией и Герцеговиной. Третий участник на-
шей группы — Швеция. Для гарантированного попадания 
в финальную стадию континентального первенства нуж-
но занимать в тройке первое место. Существуют вариан-
ты, при которых заветную путевку можно забрать, заняв 
и вторую строчку, но до этого дело лучше не доводить.

До начала квалификации сборная проведет девять 
контрольных встреч. Через день после матча с Белорус-
сией там же, в Химках, состоится игра с Грузией. Затем 
команда отправится в Тбилиси (12—14 августа), где ее со-
перниками снова будут грузины, а также Украина и Гол-
ландия. Далее  — «Турнир четырех» в немецком Ульме 
(19—21 августа) с участием Германии, Польши и Финлян-
дии. И наконец, на 24 августа в Питере запланирована 
еще одна товарищеская встреча с финнами. 

После того как три дня назад к команде присоединил-
ся проходивший курс реабилитации Андрей Воронце-
вич, в распоряжении Базаревича 18 игроков. В заявку на 
официальные матчи квалификации Евро-2017 можно 
включать фамилии не более 12 баскетболистов.

Вот расширенный состав сборной: защитники — Вита-
лий Фридзон, Дмитрий Кулагин, Михаил Кулагин (все — 

ЦСКА), Алексей Швед («Химки»), Дмитрий 
Хвостов, Евгений Бабурин (оба — «Локо-

мотив-Кубань», Краснодар), Сергей 
Быков (без клуба), Максим Колюшкин 
(«Автодор», Саратов); форварды — Ан-
дрей Зубков, Владимир Ивлев (оба — 
«Локомотив-Кубань»), Семен Анто-
нов, Андрей Воронцевич (оба — 

ЦСКА), Сергей Карасев («Зенит», 
Санкт-Петербург), Никита Балашов 
(без клуба), Петр Губанов («Нижний 

Новгород»), Станис-
лав Ильницкий 

(«Химки»); цен-
тровые — Тимо-
фей Мозгов 
(«Лос-Анджелес 

Лейкерс», НБА, 
США), Артем 

Клименко 
(«Автодор»).

Впервые за нашу сборную выступает игрок в статусе дейст-
вующего чемпиона НБА — это центровой Тимофей Мозгов.

ФУТБОЛ Полузащитник Джано становится ключевой фигурой «Спартака» 
накануне ответного матча третьего квалификационного раунда Лиги Европы

Слово мужика
Данила Жиляев

«М
не 24 года, в «Спар-
таке» я девятый год — 
разве не мужик?» 

Так полузащитник московского 
«Спартака» Джано отреагировал 
на похвалу легендарного спарта-
ковского ветерана Никиты Си-
моняна, который сказал, что иг-
рок из мальчика вырос в мужика.

Из  пяти мячей,  забитых 
«Спартаком» в двух сыгранных в 

сезоне матчах, три записал на 
свой счет именно Джано. При 
этом его голы нельзя назвать ря-
довыми, каждый из них он забил 
с потрясающим хладнокровием и 
уверенностью, которые обычно 
выдают большого мастера. «Па-
рашют» за спину вратарю кипр-
ского АЕКа после сольного про-
хода, ювелирный удар в дальнюю 
шестерку, а затем выстрел из-за 
штрафной в игре с тульским «Ар-
сеналом» — эти мячи уже стали 

украшением сезона, хотя он 
только-только начался.

Теперь «Спартаку» предстоит 
провести ответную игру в Лиге 
Европы с АЕКом, первый матч, 
напомним, закончился со счетом 
1:1. Вероятно, Джано вновь вый-
дет на поле в стартовом составе. 
Но любопытно, кого еще выпу-
стит на игру Дмитрий Аленичев. 
Наставник «красно-белых» 
анонсировал, что в основе поя-
вится новичок команды Фернан-

до, и это обещает быть очень ин-
тересным. 

Но не Джано единым. Хорошо 
вписался в команду молодой по-
лузащитник Роман Зобнин. На-
бирает кондиции опытный Анд-
рей Ещенко, вернулся в команду 
и неплохо сыграл с «Арсеналом» 
Сердар Таски. Словом, в «Спар-
таке» есть кому дать бой АЕКу и 
показать, что ничья в первом 
матче была не более чем недора-
зумением. Эта игра состоится се-

годня в Москве и начнется в 
19:30 по столичному времени.

Одновременно со «Спарта-
ком» проведет ответный матч 
третьего квалификационного ра-
унда Лиги Европы и «Краснодар» 
— впрочем, у «быков» ситуация 
попроще. На выезде они разгро-
мили скромный мальтийский 
клуб «Биркиркара» 3:0, и ответ-
ная встреча для подопечных Оле-
га Кононова превращается по 
большому счету в формальность.

До Олимпиады — 1 день   Сегодня «тройка» МОК обещает назвать имена 
всех российских атлетов, которые допущены до участия в Играх-2016

Бах играет на нервах

Павел Зарудный,
Илья Трисвятский

С
писок из 280 россий-
ских спортсменов по-
явился вчера на офи-
циальном сайте XXXI 
Олимпийских игр в 

Рио-де-Жанейро, который напря-
мую связан с интернет-ресурсом 
Международного олимпийского 
комитета (МОК). Увы, но этот пе-
речень носит скорее общий спра-
вочный характер, нежели дает 
окончательный ответ на то, кто 
конкретно из наших спортсме-
нов окончательно и бесповорот-
но, без всяких оговорок допущен 
к участию в Олимпиаде.

Спектакль с неопределенно-
стью по поводу допуска или недо-
пуска к стартам в Рио продолжа-
ется, хотя уже завтра состоится 
церемония торжественного от-
крытия Игр. Солируют в этом 
сверх всякой меры затянувшем-
ся спектакле Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
под руководством Томаса Баха и 
Всемирное антидопинговое 
агентство (ВАДА).

Эти структуры сделали все 
возможное, чтобы испортить 
российским олимпийцам подго-
товку к Играм. Слыханное ли 
дело — до сих пор нет ясности, 
сколько конкретно спортсменов 

из нашей страны получат право 
принять участие в Олимпиаде!

На опубликованный «список 
280» полностью опираться смы-
сла нет. К примеру, в нем значит-
ся наш борец Виктор Лебедев, 
который согласно решению ис-
полкома МОК от 24 июля никак 
не может быть допущен к Играм, 
так как ранее нарушал антидо-
пинговые правила. Правда, Лебе-
дев воспользовался своим право 
апелляции в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) и его иск сей-
час все еще находится на рассмо-
трении. Нет ясности и по искам 
наших ведущих пловцов Юлии 
Ефимовой, Владимира Морозо-
ва, Никиты Лобинцева. Между-
народная федерация плавания 
(FINA) уже не возражает против 
их стартов в Рио, но окончатель-
ное решение вовсе не за этой ор-
ганизацией. То же самое касает-

ся и российского яхтсмена Павла 
Созыкина, получившего «до-
бро» от Международной федера-
ции парусного спорта, ранее ска-
завшей ему «нет».

Напомним, что исполком 
МОК принял решение допустить 
россиян до участия в Олимпий-
ских играх 2016 года в Брази-
лии, отметив, что окончатель-
ные списки спортсменов сфор-
мируют федерации по видам 
спорта. Кроме того, позже пере-
чень заявленных атлетов дол-
жен утвердить независимый ар-
битр CAS, а в довершение ко 
всему вердикт «годен» или «не 
годен» выносит специальная 
«тройка» МОК, в которую во-
шли Угур Эрденер, Хуан Анто-
нио Самаранч-младший и Клау-
дия Бокель.

Члены этой комиссии в ав-
ральном порядке рассматривают 

дела более почти трех сотен рос-
сийских атлетов, ранее допущен-
ных в Рио международными фе-
дерациями. Последние несколь-
ко дней от членов «тройки» не 
было никаких новостей и лишь во 
время сессии МОК, которая за-
вершилась накануне в Рио, главе 
Олимпийского комитета России 
Александру Жукову удалось выя-
снить, что окончательный срок 
принятия решения по допуску 
всех обозначенных в заявке ОКР 
спортсменов к Олимпиаде чет-
верг — 4 августа.

«Мы видим колоссальное 
давление, которое оказывается 
со стороны правительств неко-
торых государств. Это прямое 
вмешательство политики в 
спорт. Например, письмо 19 ми-
нистров спорта запретить учас-
тие россиян в Олимпиаде! Да, 
обвинения против России весь-
ма серьезные и требуют тща-

тельного расследования. Мы не 
только хотим провести и при-
нять участие в таком расследо-
вании, но и всячески поддержи-
ваем поиски правды. По инициа-
тиве нашего президента Влади-
мира Путина уже создана неза-
висимая антидопинговая ко-
миссия, которую возглавил член 
МОК Виталий Смирнов», — со-
общил Жуков.

Минувшей ночью по москов-
скому времени в Олимпийской 
деревне Рио-де-Жанейро должна 
была состояться церемония под-
нятия флага Российской Федера-
ции. В столице Игр на тот мо-
мент часы показывали восемь 
вечера.

Глава МОК Томас Бах доверил 
решать судьбы российских олим-
пийцев специальной «тройке».

В случае победы над АЕКом «Спартак» сыграет в финальной части еврокубкового турнира впервые с 2012 года.

Акцент

 По словам главы ОКР 
Александра Жукова, сегодня 
мы видим прямое вмешатель-
ство политики в спорт

ТУРНИР

Хорошее и чистое это дело — футбол для маленьких. Детская футбольная лига 

(ДФЛ) и РФСО «Локомотив» вместе с «Российскими железными дорогами» ор-

ганизуют этот турнир регулярно. Ведь как обычно бывает. Ну, провели соревно-

вания раз, второй, а дальше энтузиазм почему-то гаснет, спонсоры привычно 

объявляют, что денег нет, и хорошие состязания исчезают из календаря, а потом 

и из памяти. Но с «Локоболом» такие штучки не проходят. Железнодорожники 

поддерживают это футбольное детище — свое и ДФЛ. Сейчас суперфинал «Локо-

бола» пройдет в Москве с участием лучших российских и нескольких зарубеж-

ных команд уже в десятый раз. Впереди три игровых дня, которые и определят 

чемпионов. Награждать их будут классными кубками, напомнившими мне Ку-

бок Стэнли, и оригинальными медалями. На презентацию юбилейного турнира 

собрались не только журналисты, но и маленькие футболисты «Локомотива» и 

девчонки из команды «Чертаново». В зале на шестом этаже «Дома футбола» их 

ожидали такие великие люди! Первый вице-президент Российского футбольно-

го союза Никита Павлович Симонян рассказал ребятне о своем спортивном дет-

стве. Не помню, чтобы заслуженный тренер России Юрий Павлович Семин, ко-

торый вместе с президентом ДФЛ Виктором Горловым и запустил этот турнир, 

пропускал пресс-конференции и презентации, мальчишескому футболу посвя-

щенные. Сейчас вместе с президентом РФСО «Локомотив» Ильей Вдовиным, 

бывшим капитаном «Локо» Дмитрием Лоськовым, представительницей РЖД 

Юлией Брагиной они ответили на все вопросы футболистов и их мам. А затем, 

пожелав спортивной удачи, сыграли вместе с детишками в игру-викторину, при-

думанную специально для этого издания «Локобола-2016», проходящего в «год 

кино». Поддавков не было никаких. И, знаете, счет в этом товарищеском матче 

оказался ничейным.

Подготовил Николай Долгополов
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ЗНАМЕНОСЕЦ ТЕТЮХИН
На собрании  капитанов сборных команд России по видам спорта зна-
меносцем нашей делегации на церемонии открытия Олимпиады вы-
бран волейболист Сергей Тетюхин. Этот  мастер летающего мяча из 
белгородского «Белогорья» приехал на свою уже шестую Олимпиаду. 
Он — обладатель «золота» Игр-2012. «Большая честь и гордость сто-
ять в одном ряду с нашими великими спортсменами, которые до меня 
несли флаг России на открытии Олимпиад», — сказал Тетюхин.

Все об Олимпиаде-2016
rg.ru/sujet/5643
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